
Театры, отказавшись 
от аукционов, смогут 
передать коллегам декора-
ции и вкуснее накормить 
зрителей в буфете 

Владислав Куликов

Ф
ото из социальной сети 
или переписка в мессен-
джере может стать реша-

ющими доказательствами в су-
дебном споре. Эксперты Ассо-
циации юристов России отме-
тили тенденцию: в этом году 
значительно выросла роль элек-
тронных доказательств. Похо-
же, суды отбросили свое тради-
ционное недоверие к тому, что 
написано не пером, а пальцем 
на экране.

Две массажистки работали в 
одном из фитнес-центров в Ом-
ской области. Трудовой договор 
не заключали. А потом у работо-
дателя, судя по всему, начались 
трудности, и он попытался ре-
шить проблемы традиционным 
некрасивым способом: пере-
стал платить людям. А когда 
массажистки пришли к нему за 

зарплатой, сделал круглые гла-
за, мол, знать вас не знаю, ниче-
го вам не должен, не пойму, чего 
вы от меня хотите.

В былые годы правовая ситу-
ация массажисток была бы пра-
ктически безнадежной. Но се-
годня наступили времена теле-
фонного права: в том смысле, 
что доказательства приходят 
прямо из телефона. 

Владелец фитнес-центра в 
свое время завел общий чат с со-

трудниками. Так многие делают, 
это удобно. Причем удобно, как 
оказывается, не только решать 
практические вопросы, но и по-
том судиться.

Массажистки принесли в суд 
переписку из чата. Это стало до-
казательством, что они дейст-
вительно работали на предпри-
нимателя. Данный пример при-
веден в специальной подборке, 
составленной порталом Право.
ру. Как отмечают эксперты, 

дело сотрудниц омского фит-
нес-центра примечательно тем, 
что электронные доказательст-
ва принял суд общей юрисдик-
ции. Обычно его судьи более 
консервативны в вопросах при-
е м а  эл е кт р о н н ы х  д о ка за-
тельств, чем арбитражные суды.

«Возможно, еще рано гово-
рить о том, что случился про-
рыв, но на практике мы ясно ви-
дим, что в сознании рядовых су-
дей происходят серьезные сдви-
ги по отношению к электрон-
ным технологиям, — говорит ад-
вокат, член Ассоциации юри-
стов России Вячеслав Голенев. — 
Конечно, тут сыграла роль и 
пандемия, ускорившая внедре-
ние электронных форматов, и 
принципиальная позиция Вер-
ховного суда России. Электрон-
ные доказательства пе-
рестают быть экзоти-
кой в процессе».

ПРАВО Данные из соцсетей и мессенджеров становятся 
ключевыми доказательствами в судебных спорах

Из чата — в суд
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АНТРАКТ

Австралийский доллар 55,5717
Азербайджанский манат 43,2137
Армянский драм** 14,0517
Белорусский рубль 29,0359
Болгарский лев 45,6820
Бразильский реал 14,4460

Венгерский форинт** 25,1331
Вон Республики Корея*** 67,1813
Гонконгский доллар* 94,7051
Датская крона 12,0052
Доллар США 73,4201
Евро 89,3229

Индийская рупия** 99,8275
Казахстанский тенге** 17,4918
Канадский доллар 57,7066
Киргизский сом** 88,4371
Китайский юань 11,2310
Молдавский лей* 42,7731

Новый туркменский манат 21,0072
Норвежская крона* 84,5425
Польский злотый 20,1372
Румынский лей 18,3514
СДР  105,5766
Сингапурский доллар 55,1948

Таджикский сомони* 64,8301
Турецкая лира* 94,1501
Узбекский сум**** 70,1042
Украинская гривна* 26,4792
Фунт стерлингов 99,1465
Чешская крона* 33,9735

Шведская крона* 87,8315
Швейцарский франк 82,9512
Южноафриканский рэнд* 49,3906
Японская иена** 71,0025

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.12.20

Большая пресс-конференция 
президента 
пройдет сегодня 
в новом 
формате

Рейтинг автоугонщиков: 
страховщики 
назвали модели, 
которые чаще 
всего похищают

Во МХАТе имени Горького — 
премьера 
спектакля «Лавр» 
по роману Евгения 
Водолазкина
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
приняла в третьем чтении 
закон о дистанционном 
обжаловании штрафов

Ответ 
на письма 
счастья

Татьяна Замахина

Обжаловать штрафы за нарушения на дорогах, зафик-
сированные видео- и фотокамерами, станет удобнее. 
Государственная дума приняла вчера в третьем чтении 
закон о дистанционной реакции на «письма счастья». 
Новая процедура сократит автовладельцам время и 
деньги. 

Согласно новому закону, жалоба на постановление 
о правонарушении, зафиксированное камерами, мо-
жет быть подана с помощью портала государственных 
и муниципальных услуг. 

«Упрощенный порядок обжалования постановле-
ний, конечно, позволит сократить и материальные, и 
временные издержки лиц, чьи права были нарушены», 
— заявил один из авторов документа, заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы по госстроительству и за-
конодательству Рафаэль Марданшин. 

Он инициировал поправки вместе с колле-
гами по фракции «Единая Россия».

ПРОГНОЗ Всемирный банк 
оценил влияние вакцины 
на экономику России

Игла 
на повышение

Игорь Зубков

Если начавшаяся вакцинация окажется эффективной в 
борьбе против COVID-19, экономика России выйдет на 
путь устойчивого восстановления: в 2021 и 2022 годах 
рост ВВП составит 2,6% и 3% ВВП, а уровень бедности 
уже в 2021 году снизится ниже докризисного, прогнози-
рует Всемирный банк.

При более резком и затяжном всплеске новых случа-
ев заболевания, который приведет к повторным жест-
ким ограничениям, ВВП вырастет лишь на 0,6% в 2021 
году и 2,8% в 2022 году, говорится в новом докладе Все-
мирного банка об экономике России. ВБ также улуч-
шил прогноз по ВВП России на 2020 год до -4% (+1 п. п.). 

«Если безопасность и эффективность вакцины или 
поддержка вакцинации населением окажутся ниже 
ожиданий, это также может затормозить процесс вос-
становления экономики», — указывают авторы докла-
да. Наращивание расходов из бюджета и значитель-
ные резервы, с которыми Россия встретила кризис, 
помогли ограничить его влияние, отмечает Всемир-
ный банк. Он оценивает объем предпринятых Россией 
антикризисных мер в 4% ВВП (свыше 4 трлн рублей). 
Без них доля бедных в населении страны выросла бы 
до 14,2% (уровень бедности вырос с 12,3% в 
конце 2019 года до 13,2% во II квартале 2020 
года).

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин 
одобрил законопроект 
о регулировании цен

Хорошо 
образованная 
цена

Владимир Кузьмин

Кабинет министров получит все законодательные пра-
ва, чтобы при определенных условиях устанавливать 
регулируемые цены на социально значимые продукты. 
Премьер-министр Михаил Мишустин призвал дейст-
вовать пропорционально и не впадать в регуляторный 
раж.

Правительство оперативно подготовило все необ-
ходимые решения для стабилизации цен на социально 
значимые продукты питания, в том числе меры си-
стемного характера. «Это позволит не только сейчас, 
но и в будущем быстро и четко реагировать на любой 
вызов и не допускать необоснованного роста цен», — 
подчеркнул глава кабмина на заседании.

В Госдуму поступит законопроект, который даст 
правительству право вводить регулируемые цены на 
социально значимые продукты. Также подготовлено 
постановление, которое позволит в случае роста сто-
имости продовольствия быстрее вмешиваться в ситу-
ацию. «Не при изменении цен на 30 процентов в тече-
ние 30 дней, как это было ранее, а даже при 
их росте на 10 процентов», — объяснил Ми-
шустин. 
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В Союзном 
государстве 
может появиться 
ассоциация школ 
Беларуси 
и России / стр. 1—2

В НОМЕРЕ

А К Ц Е Н Т

Когда предприниматель заявил, что 
на бумажном договоре стоит не его под-
пись, истцы принесли в суд заверенную 
нотариусом переписку в мессенджере
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Николай Долгополов, 
Владислав Фронин

М
ы  п о з д р а в и л и 
Сергея Нарыш-
кина и всех со-
трудников Служ-
б ы  с  в е к о в ы м 
юбилеем ИНО — 
ПГУ — СВР Рос-
сии,  пожелали 
успехов в деле за-

щиты интересов России. И поль-
зуясь возможностью, задали не-
сколько вопросов.

Согласны ли Вы с тем, что 
в мире становится все тре-
вожней? Иногда кажется, что 
складывающаяся ситуация 
превращается все в более не-
предсказуемую. Что думаете 
по этому поводу Вы и анали-
тики СВР?

СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: История свиде-
тельствует, что спокойных 
времен никогда особо и не 
было. Противоречия всегда 
присутствовали в отношениях 
между людьми, социальными 
группами и странами. Они от-
части являются источником 
развития цивилизации. В от-
дельные периоды противоре-
чия могут обостряться, прино-
ся нам это возрастающее чув-
ство тревоги.

Вот и сейчас мы переживаем 
такой момент. Мир стал «те-
снее» благодаря развитию сов-
ременных средств обмена ин-
формацией, стремительной ин-
теграции подавляющего боль-
шинства стран в общемировую 
экономику и торговлю, словом, 
за счет процесса, который мы 
называем глобализацией. Веду-
щие мировые державы в таком 
мире все больше и больше начи-
нают «сталкиваться локтями», 
продвигая или отстаивая на ме-
ждународной арене собствен-
ные экономические и политиче-
ские интересы.

Вспоминая, к примеру, вре-
мена «холодной войны», поста-
вившей мир на край ядерной ка-
тастрофы в период Карибского 
кризиса, понимаешь, что ны-
нешняя обстановка отличается 
от ситуации тех лет в лучшую 
сторону. Я вообще верю в чело-
веческий разум и в то, что мы 
сможем избежать жесткого про-
тивостояния.

Вы отметили такую особен-
ность современных мировых 
процессов, как непредсказуе-
мость. В этой связи напомню, 
что одной из задач, стоящих пе-
ред Службой, является выявле-
ние и предупреждение всего 

комплекса внешних угроз, по-
стоянный анализ и прогнозиро-
вание развития ситуации в так 
называемых зонах нестабиль-
ности и в мире в целом.

Существуют опасения, что 
атмосфера всеобщего недо-
верия, нарастающей напря-
женности, непредсказуемой 
случайности, когда у кого-
то просто сдают нервы, мо-

жет привести к мировой 
катастрофе? Что в общем 
плане делается разведкой 
для предотвращения разви-
тия событий в подобном 
русле?

СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: К сожалению, 
наша страна слишком хорошо 
знает, что такое большая война 
и какую трагедию она пред-
ставляет для цивилизации. И 
потому Россия настойчиво 

призывает других участников 
международного сообщества 
перестать «играть с огнем» и 
начать диалог о реформирова-
нии глобального миропорядка 
на многополярных началах. 
Только равноправное взаимо-
действие различных центров 
силы и интеграционных объе-
динений способно обеспечить 
безопасное существование го-
сударств. И только в таких 
условиях станет невозможной 
ситуация, когда чьи-то сдавшие 
нервы могут привести к боль-
шой катастрофе.

Разговор получается дейст-
вительно не бравурно-празд-
ничным. А в праздник всегда 
хочется добрых новостей. 
Скажите, появятся ли в СВР 
России новые герои, отмечен-
ные высшими государствен-

ными наградами? Вы лично 
проделали огромную работу 
по рассекречиванию своих 
лучших представителей. 
И страна узнала семь новых 
героев-нелегалов. Планируете 
ли продолжить эту работу 
в дальнейшем?

СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: Вековая исто-
рия отечественной внешней 
разведки наполнена примерами 
истинного героизма, отваги и 
беззаветного служения Отече-
ству. Уходящий год не стал 
исключением, и сотрудники 
Службы, внесшие весомый 
вклад в обеспечение безопасно-
сти страны, отмечены высоки-
ми государственными 
наградами. Нам есть 
чем гордиться.

ЭКСКЛЮЗИВ В канун отмечаемого 20 декабря 100-летия 
отечественной внешней разведки директор СВР 
Сергей Нарышкин дал интервью «Российской газете»

По секрету

Мы поздравили Сергея Нарышкина 
и всех сотрудников Службы 
с вековым юбилеем.

А К Ц Е Н Т

Вековая история отечественной 
внешней разведки наполнена 
примерами истинного героизма, отваги 
и беззаветного служения Отечеству
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Новый самолет Ил-114-300 
совершил 
первый полет
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
запретила заводить дела 
о наркосбыте 
без оснований

Без состава 
нет СИЗО

Татьяна Замахина

При отсутствии достаточных данных запрещается воз-
буждать уголовные дела, связанные со сбытом нарко-
тиков. Такой закон, разработанный по поручению гла-
вы государства, приняла Госдума.

Нововведения призваны защитить граждан от необо-
снованного привлечения по «антинаркотической» ста-
тье 228 УК РФ. По ней, в частности, возбуждалось уго-
ловное дело в отношении журналиста Ивана Голунова.

Поправки в Уголовно-процессуальный кодекс пред-
ложило правительство. Замглавы МВД Игорь Зубов за-
явил депутатам, что закон позволит исключить пра-
ктику возбуждения дел в ситуациях, когда при нали-
чии у человека признаков наркотического опьянения 
сами наркотики у него не обнаруживались и не изыма-
лись. И даже невозможно было определить, какие ве-
щества он употреблял и как они к нему попали.

О неэффективности нынешней практики свидетель-
ствует статистика. Так, в 2019 году из 26 тыс. уголов-
ных дел в отношении неустановленных сбытчиков в 
суд было направлено только 23 дела. Норма не работа-
ет, сделал вывод замглавы МВД. Сам факт возбуждения 
таких дел, добавил он, как правило, вызывает град кри-
тики со стороны институтов гражданского общества.

Зубов вкратце изложил суть нововведений так: 
«Нет наркотика — нет уголовного дела; нет законно 
подтвержденного факта передачи наркотика — нет со-
става сбыта наркотика». Согласно букве закона уго-
ловные дела о сбыте наркотиков нельзя будет возбу-
ждать, если отсутствуют сведения о виде, массе и наи-
меновании указанных веществ. Об этом должно свиде-
тельствовать соответствующее заключение эксперта. 
Основанием для возбуждения уголовного дела также 
должны быть данные, подтверждающие факт передачи 
наркотиков другому лицу.

Новый закон стимулирует правоохранителей более 
эффективно проводить работу по противодействию 
незаконному обороту наркотиков, говорится в поя-
снительной записке. Кроме того, он поможет снизить 
коррупциогенные риски.

Госдума также приняла закон о серьезных штрафах 
за пропаганду наркотиков в интернете.  

ВЛАСТЬ Большая пресс-
конференция президента 
пройдет в новом формате

Для медиа
и не только

Айсель Герейханова

Сегодня Владимир Путин проведет 16-ю большую 
пресс-конференцию. В этом году на фоне пандемии ко-
ронавируса она пройдет в новом формате, с элемента-
ми «Прямой линии». Как ранее рассказал пресс-секре-
тарь главы государства Дмитрий Песков, задать во-
прос президенту смогут не только представители 
СМИ, но и все граждане страны.

Ежегодный разговор Владимира Путина начнется в 
полдень по московскому времени. Прямую трансля-
цию будут вести телеканалы «Россия 1», «Россия 24», 
Первый канал, НТВ и «МИР», а также радиостанции 
«Маяк», «Вести ФМ» и «Радио России». 

В этом году на пресс-конференцию аккредитова-
лось почти 800 жур-
налистов. Из-за 
эпидемии корона-
вируса их работа 
организована не-
сколько иначе, чем 
в прошлые годы. 

Так, представи-
тели иностранных и 
российских феде-
ральных СМИ будут 
традиционно нахо-
диться в Центре ме-
ждународной торговли (ЦМТ) в Москве, а региональ-
ные корреспонденты — работать на площадках в феде-
ральных округах. 

Такие площадки будут организованы в Туле, Санкт-
Петербурге, Ростове-на-Дону, Ставрополе, Нижнем Нов-
городе, Екатеринбурге, Новосибирске, Владивостоке. 
Сам президент в это время будет находиться в подмо-
сковной резиденции Ново-Огарево, откуда по видеосвя-
зи ответит на вопросы журналистов и россиян, расска-
зал Дмитрий Песков. «Вы знаете, там есть большой зал 
для совещаний и пресс-конференций, там для него будет 
оборудована студия, он будет видеть всех участников во 
всех точках», — пояснил представитель Кремля.

Обратиться к главе государства также можно через 
кол-центр, специальный сайт «Москва — Путину» или 
мобильное приложение. С его помощью можно запи-
сать видеовопрос главе государства, отправить ранее 
записанное видео с вопросом (длительность такого ро-
лика не может быть более минуты), а также текстовое 
сообщение.

Поступившие от россиян вопросы обрабатывают 
волонтеры Общероссийского народного фронта 
(ОНФ). Главные темы обращений касаются пенсий, 
прав дольщиков, дистанционного обучения, цен в мага-
зинах, рассказали волонтеры в эфире телеканала «Рос-
сия 24». Кроме этого, граждан интересует борьба с пан-
демией и социальная тематика, выплаты. Дмитрий Пе-
сков не стал прогнозировать, как объединение двух 
форматов — большой пресс-конференции и «Прямой 
линии» — скажется на длительности мероприятия, но 
выразил уверенность, что оно будет «весьма продол-
жительное и насыщенное по содержанию». В 2019 году 
Путин отвечал на вопросы СМИ  4 часов 18 минут .

СОВФЕД Сенаторы одобрили закон о новом порядке формирования палаты

Плюс тридцать
Галина Мисливская

С
овет Федерации на пле-
нарном заседании в среду 
одобрил президентский 

закон о порядке формирования 
верхней палаты в соответствии 
с новыми нормами Конститу-
ции. Количество сенаторов мо-
жет увеличиться за счет тридца-
ти представителей РФ (в том чи-
сле — семерых пожизненно) и 
экс-президентов страны.

После вступления закона в 
силу в состав Совета Федерации 
будут входить:

— два представителя от каж-
дого региона — по одному от за-
конодательного и исполнитель-
ного органов власти субъекта 
(суммарно — 170 человек). Та-
кой порядок действует сейчас, 
правила наделения полномочи-
ями для сенаторов от регионов 
не меняются;

— экс-президент России — по-
жизненно. Он может отказаться 
от этого права или воспользо-
ваться им и подать заявление в 
Совфед, но лишь однократно. 
Эта норма распространяется и 
на главу государства, прекра-
тившего исполнение своих пол-
номочий до вступления закона 
в силу;

— не более 30 представителей 
Российской Федерации по ре-
шению президента, из которых 
до семи человек — пожизненно, 
остальные на шестилетний 
срок. Порядок их назначения 

определяет глава государства, 
Совет Федерации принимает 
таких сенаторов в свой состав 
на основании акта президента.

По словам главы Комитета 
СФ по конституционному зако-
нодательству Андрея Клишаса, 
новый порядок формирования 
палаты будет способствовать 
тому, «чтобы в Совет Федера-
ции приходили очень професси-
ональные, подготовленные 
люди».

Всем категориям сенаторов 
запрещается иметь иностран-
ное гражданство или вид на жи-
тельство. Утрата российского 
гражданства и получение па-
спорта другой страны станут 
основанием для досрочного 
прекращения полномочий. Та-
кие поправки в закон о статусе 
федеральных парламентариев 
Совет Федерации также одо-
брил на заседании.

Кроме того, сенаторы под-
держали закон о гарантиях экс-
президенту России. Их объем 
остается прежним. Бывший гла-
ва государства не может быть 
привлечен к уголовной или ад-
министративной ответственно-
сти, а также задержан, аресто-
ван, подвергнут обыску, допро-
су либо личному досмотру. Не-
прикосновенность распростра-
няется на занимаемые им жи-
лые и служебные помещения, 
его транспортные средства, 
средства связи, принадлежащие 
ему документы и багаж, на его 

переписку, предусматривает за-
кон.

При этом меняется порядок 
лишения неприкосновенности 
экс-президента. Он может утра-
тить иммунитет по решению 
Совета Федерации на основа-
нии выдвинутого Думой обви-
нения в государственной изме-
не или совершении иного тяж-
кого преступления. Обвинение 
должно быть подтверждено за-
ключением Верховного суда РФ 
о наличии признаков преступ-
ления и заключением Конститу-
ционного суда РФ о соблюдении 
установленного порядка выдви-
жения обвинения.

Также в среду сенаторы одо-
брили закон о федеральной тер-
ритории «Сириус». Это новый 
вид публично-правового обра-
зования с собственным бюдже-
том и имуществом. Руководить 
территорией будет Совет во гла-
ве с председателем. Он будет 
формироваться на пять лет в со-
ставе 17 членов, из которых де-
вять избираются в соответст-
вии с законодательством РФ о 
выборах, трое назначаются пре-
зидентом, трое — правительст-
вом, один — губернатором Кра-
снодарского края. Выборы чле-
нов Совета первого созыва 
должны пройти не позднее 19 
сентября 2021 года. Кандидаты 
в его состав могут быть выдви-
нуты партиями или идти на вы-
боры в порядке самовыдвиже-
ния.  

Хорошо образованная цена
Причем мониторинг 
будет вестись за два ме-
сяца, что позволит от-

следить не только разовые 
всплески, но и более плавное по-
вышение цен, и принять все не-
обходимые решения, чтобы за-
щитить интересы людей. «Сво-
евременно принимать меры, а не 
ждать, пока цены рванут вверх», 
— подчеркнул глава правительст-
ва.

Первыми под ограничения 
попали сахар и подсолнечное 
масло. Министерство сельского 
хозяйства, министерство про-
мышленности и торговли, отра-
слевые ассоциации и ряд круп-
нейших федеральных сетей 
должны были вчера подписать 
соглашения о снижении цен на 
эти товары. «Далее к ним присо-
единятся и другие, в том числе 
региональные торговые сети и 
поставщики», — заявил премьер. 
«Хочу особо подчеркнуть: все 
эти меры по сдерживанию цен, 
конечно, краткосрочные. Не 
надо этим увлекаться, впадать в 
так называемый регуляторный 
раж, чтобы административное 
регулирование не привело к сни-
жению производства или дол-
госрочных инвестиций, — указал 
Мишустин. — Надо пользоваться 
этими инструментами своевре-
менно, когда увеличиваются 
цены на базовые продукты пита-
ния, и отказываться от админи-
стративных мер, когда ситуация 
стабилизируется».

Министры также рассмотре-
ли законопроект по совершенст-
вованию Единой государствен-
ной информационной системы 
социа льного  обеспечения 
(ЕГИССО). «Правительство про-
должает работу по созданию си-
стемы «социального казначей-
ства», чтобы повысить адре-
сность социальной поддержки 
граждан», — напомнил премьер о 
приоритете. Механизм макси-
мально облегчает получение по-
мощи от государства: либо 
просто по заявлению, либо даже 

без такого обращения — проак-
тивно.

Изменения действующих 
норм упростит процесс назначе-
ния людям социальной поддер-
жки. «Через информационную 
систему в электронном формате 

будет проходить обмен данными 
между ведомствами о выплатах, 
пособиях и льготах. Это значит, 
что вся необходимая для их на-
значения информация будет со-
брана в одном месте и даже в слу-
чае переезда человеку уже не 

надо будет снова собирать 
справки», — заявил Мишустин. 
Он рассчитывает, что это повы-
сит качество социальной под-
держки, поможет быстрее при-
нимать необходимые решения в 
интересах людей, а сам процесс 

их принятия станет более про-
зрачным. Уже сейчас, напомнил 
министр труда и социальной за-
щиты Антон Котяков, в беззая-
вительном порядке оформляет-
ся материнский капитал. Одно 
заявление необходимо для полу-
чения выплаты на детей от трех 
до семи лет. Весь процесс — от 
приема заявления гражданина 
через портал Госуслуг до факти-
ческого назначения поддержки 
— будет осуществляться непо-
средственно в ЕГИССО или че-
рез региональные информаци-
онные системы, но по единым 
стандартам.  

Михаил Мишустин: Необходимые решения для борьбы с необоснованным ростом цен готовы. 

А К Ц Е Н Т

Все эти меры по сдерживанию цен, конечно, 
краткосрочные. Не надо этим увлекаться, 
впадать в так называемый регуляторный раж

Задать вопрос 
смогут не только 
представители 
СМИ, но и все граж-
дане страны
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 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 23 ДЕКАБРЯ, С 13.00 ДО 14.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

Между тем
Михаил Мишустин распорядился 

включить вакцины от коронавиру-

са в календарь профилактических 

прививок по эпидемическим пока-

заниям с учетом приоритетности. 

Изменения в соответствующий 

приказ минздрава должны внести 

до 17 декабря. Министру здраво-

охранения Михаилу Мурашко по-

ручено держать на личном контр-

оле организацию работы пунктов 

вакцинации в регионах во время 

новогодних праздников — с 1 по 10 

января 2021 года.

1

Подписаны соглашения о снижении цен на сахар 

и подсолнечное масло. Как заявил министр сель-

ского хозяйства Дмитрий Патрушев, отпускная 

цена производителей на сахар составит 36 ру-

блей за килограмм, на подсолнечное масло — 95 

рублей. Эти цены будут действовать до 1 апреля 

2021 года.

«Цена должна скорректироваться в пятиднев-

ный срок с даты подписания. Вместе с тем, по на-

шей информации, уже сегодня происходит сни-

жение», — сказал министр. Соглашения о стаби-

лизации цен на эти продукты подписали произ-

водители, на которых приходится 90% рынка са-

хара и 85% рынка масла. 

«Наша прямая ответственность — это крупные 

федеральные и региональные сети. С ними мы 

достигли понимания по предельным розничным 

ценам. Это, соответственно, 46 рублей за килог-

рамм сахара и 110 рублей — за литр подсолнеч-

ного масла», — рассказал на подписании согла-

шений министр промышленности и торговли Де-

нис Мантуров.

Однако, по его словам, с учетом огромных раз-

меров России и ее многообразия для розничных 

цен в труднодоступных регионах предусмотре-

ны повышающие коэффициенты. Речь идет об 

отдельных территориях Сибири, Дальнего Вос-

тока (за Уралом) и Крайнего Севера (плюс Кали-

нинградская область). Право принимать реше-

ния о ценах предоставлено руководителям орга-

нов власти регионов, пояснил Мантуров.

Бизнес уже предпринимает шаги по снижению 

цен. X5 Retail Group (магазины «Пятерочка», «Пе-

рекресток» и «Карусель») обнулила торговую на-

ценку на семь товаров из базовой потребитель-

ской корзины — макаронные изделия, хлеб, говя-

дину тушеную, черный чай, картофель, зерновые 

хлопья и ультрапастеризованное молоко. Торго-

вые расходы на эти товары (включая аренду, ло-

гистику, коммунальные платежи, зарплату пер-

сонала) будут покрыты за счет компании. 

О снижении отпускных цен производителей на 

другие продукты власти отдельных регионов за-

явили 16 декабря на совещании у Дмитрия Пат-

рушева. Так, сельхозтоваропроизводители Брян-

ской области снизят отпускную цену на карто-

фель на 10% (сегодня отпускная цена сегодня со-

ставляет 14—18 рублей за 1 кг). Орловская об-

ласть готова снизить отпускные цены на гречку 

на 10%. Башкирские производители и регио-

нальные власти Алтайского края также прораба-

тывают этот вопрос.

Оперативными мерами федеральные власти не 

ограничатся. Минэкономразвития готовит пред-

ложения по установлению постоянно действую-

щего экономического механизма, который по-

зволит сдерживать цен на продукты внутри стра-

ны, заявил на подписании соглашений министр 

экономического развития Максим Решетников. 

По его мнению, очень важно, чтобы и производи-

тели, и потребители понимали, в каких условиях 

они будут работать. Важно не только администра-

тивное, но и рыночное регулирование — чтобы не 

отбить желание инвестировать в отрасль, под-

черкнул Решетников. «В настоящий момент у нас 

по многим позициям объем экспорта сельхоз-

продукции сопоставим с объемом внутреннего 

потребления. Соответственно, необходимо и для 

торговых сетей, и для производителей сельхоз-

продукции закрепить предсказуемые условия, 

как будет государство реагировать на такого 

рода ситуации. Нам нужен постоянно действую-

щий механизм, предсказуемый и понятный для 

всех», — сказал министр.

Сейчас в качестве такого механизма выступает 

экспортная пошлина. Она введена для пшеницы 

в размере 25 евро за тонну вывозимой продук-

ции и будет действовать с 15 февраля по 30 июня 

2021 года. Прибавить эту пошлину к цене на эк-

спорт не получится — в этом случае зерно просто 

не купят на фоне более дешевых цен у других 

стран. Поэтому экспортеры будут вынуждены 

снижать цену закупки зерна на внутреннем рын-

ке. Этот механизм минэкономразвития планиру-

ет сделать постоянным — пошлины «будут ме-

няться по заранее известному, предсказуемому 

графику в зависимости от изменения в первую 

очередь мировых цен и валютных курсов», поя-

снил Решетников. По его словам, конкретные 

предложения об этом будут сформулированы в 

ближайшее время.   

Подготовила Татьяна Карабут
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Между тем

Матвиенко поручила проработать вопрос о запрете треш-стримов
До конца января Комитет Совфеда по конституцион-

ному законодательству изучит вопрос о том, как огра-

ничить работу так называемых треш-стримов, во вре-

мя которых людей унижают и подвергают насилию.

По мнению главы комиссии СФ по информационной 

политике Алексея Пушкова, «надо запретить треш-

стримы как таковые». Поводом для его выступления 

стала история с гибелью девушки во время стрима и 

возбуждения уголовного дела против автора видео. 

По словам Пушкова, зарубежные онлайн-платформы 

пытаются бороться с таким контентом, но пока с пере-

менным успехом.

«Мы, к сожалению, запаздываем с принятием мер по 

недопущению, профилактике тех или иных порочных 

явлений, происходящих в интернете, и работаем вдо-

гонку. Конечно же, надо думать, что с этим делать», — 

отметила спикер Совфеда Валентина Матвиенко.

«Давайте дадим поручение Комитету по конституци-

онному законодательству посмотреть, что нужно до-

настроить в наших законах в сотрудничестве с плат-

формами «Гугл», с другими с тем, чтобы не допускать 

подобного рода явлений. Это страшные вещи», — ска-

зала она и распорядилась до конца января «доложить 

о конкретных предложениях».

По соглашению, предельная цена на сахар в рознице не должна будет 
превышать 46 рублей за кг, на масло подсолнечное — 110 рублей за литр.
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Валентина Матвиенко вышла из режима самоизоляции и открыла заседание Совфеда.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

ЦЕНЫ НА ПОДСОЛНЕЧНОЕ МАСЛО И САХАР СНИЗЯТСЯ В ТЕЧЕНИЕ ПЯТИ ДНЕЙ
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Николай Леонов, генерал-
лейтенант госбезопасности 
в отставке, бывший 
начальник аналитического 
управления КГБ СССР:

—  Моим коллегам, которые рабо-

тают в Службе, хочется пожелать 

в первую очередь хладнокровия, 

терпения, выдержки. Сегодня 

наши разведчики трудятся в неве-

роятно сложных и тяжелых усло-

виях значительного ухудшения ге-

ополитической обстановки в 

мире. Происходят события, кото-

рые потрясают все человечество, 

как смертельная пандемия, кото-

рой не видно конца. Трудно про-

гнозировать, что будет с Амери-

кой, в которой начался сильный 

раскол. Запад продолжает нагне-

тать ненависть в отношении Рос-

сии, что также сказывается и на 

без того сложной работе разведки 

за рубежом, где она сильно огра-

ничена и во многом зависит от по-

литической обстановки в конкрет-

ной стране. Она замирает, теряет 

свою созидательную способность 

в условиях постоянного давления 

и клеветы. Также желаю, чтобы у 

сотрудников разведки всегда со-

хранялась вера в будущее процве-

тание своей Родины, несмотря на 

все переживаемые нашей стра-

ной сегодня трудности и на раз-

личные пессимистические про-

гнозы. Разведчики должны пом-

нить о том, что они вносят уни-

кальный и бесценный вклад в за-

щиту безопасности страны. Нако-

нец, хочется пожелать преемст-

венности традиций, их приумно-

жения. В мою бытность главой 

аналитического подразделения 

КГБ СССР при Юрии Владимиро-

виче Андропове советская раз-

ведка, бесспорно, входила в трой-

ку ведущих в мире, давая макси-

мально точные оценки и прогно-

зы ситуации в мире, ее качество 

работы было очень высоким. Все 

мы, от младшего оперативника до 

начальника разведки, горели же-

ланием увидеть будущее нашей 

страны лучшим, твердо веря, что 

это будущее стоит за нами. Мы ра-

ботали с источниками честно и на 

совесть, на доверии, что придава-

ло в итоге авторитет государству. 

Зная об этой морально-психоло-

гической атмосфере, иностранцы 

охотно шли к нам. Все лучшее, что 

сделала разведка, включая атом-

ные проекты, было достигнуто по-

тому, что люди за рубежом видели 

в нас лучшую альтернативу друго-

му миру и хотели помочь нам в 

этом.

Михаил Ножкин, народный 
артист России, исполнитель 
роли Павла Синицына 
(Бекас) в фильмах «Ошибка 
резидента», «Судьба 
резидента», в которых 
впервые в советском 
кинематографе рассказали 
о разведчиках-нелегалах:

— Нашей СВР 100 лет — это наш 

врагам ответ! Умные, смелые, над-

ежные, скромные, достойные за-

щитники нашей великой Родины — 

России! Храни вас Бог, особенно 

нелегалов, о которых наконец-то 

начали вспоминать, в добром здра-

вии многие лета! Берегите себя! Не 

радуйте наших врагов, то есть не 

болейте! Поклон вам земной за 

ваш великий и опасный труд, кото-

рый спас миллионы наших гра-

ждан! С неизменным почтением.

Михаил Ковальчук, 
президент Курчатовского 
института:

— Любой юбилей — это повод оста-

новиться и оглянуться назад, чтобы 

оценить то, что было сделано. Осо-

бенно когда речь идет о вековом 

юбилее столь значимого в истории 

страны ведомства. За сто лет в 

историю разведки было вписано 

множество ярких и героических 

страниц. Одна из, пожалуй, наибо-

лее значимых для всего мира — 

атомная гонка, в которой совет-

ские физики и разведчики оказа-

лись в одном силовом поле. В тот 

напряженнейший период атомной 

дуэли они по-разному, но решали 

одну невероятно сложную задачу. 

Информация разведки без допол-

нительных расчетов и доказа-

тельств наших физиков была бы 

бессмысленна. Получаемые от раз-

ведки сведения тщательно анали-

зировались руководителем совет-

ского атомного проекта Игорем 

Курчатовым и, безусловно, оказа-

лись полезными в корректировке 

направлений исследований, в ка-

ких-то вопросах уберегли от оши-

бок. По некоторым оценкам, они 

примерно на четыре-пять лет со-

кратили срок создания советской 

атомной бомбы, а в той ситуации 

(сейчас уже точно известно, что у 

Пентагона был разработан план на-

несения по территории СССР ядер-

ного удара) медлить было нельзя. 

Противостоять угрозе ядерной 

войны могли только объединенные 

усилия советских ученых и развед-

чиков. И если имена ученых-физи-

ков, инженеров и конструкторов 

широкая общественность узнала 

уже в 1949 году, то имена развед-

чиков стали известны лишь почти 

спустя полвека. В день юбилея я 

желаю всем сотрудникам СВР 

крепкого здоровья, благополучия, 

новых ярких страниц в их деятель-

ности на благо России!

Александр Мальцев, 
двукратный олимпийский 
чемпион, бывший игрок 
сборной СССР 
и московского «Динамо»:

— Искренне поздравляю действую-

щих сотрудников и ветеранов оте-

чественной разведки с ее столет-

ним юбилеем. Мы, игроки нацио-

нальной сборной и московского 

«Динамо» по хоккею с шайбой, 

всегда с огромным уважением от-

носились к сотрудникам органов 

государственной безопасности. 

Вместе ковали победы во славу 

Отечества, только в отличие от нас, 

сражавшихся на стадионах и узна-

ваемых в мире, наши разведчики 

несли свою ношу на линии невиди-

мого фронта, а об их подвигах в 

силу специфики работы знали толь-

ко коллеги по работе. Мы не знали 

их в лицо, но понимали, что они, так 

же как и обычные болельщики, ис-

кренне и горячо переживают за нас 

на трибунах и у экранов телевизо-

ров и от всей души радуются на-

шим победам. Знаю, что хоккей лю-

бил начальник разведки в военные 

годы Павел Михайлович Фитин. Ему 

постоянно сообщали о результатах 

игр его бывшие подчиненные, кото-

рые болели за нас на трибунах. 

Раньше, чем мы возвращались в 

раздевалку с ледовой площадки на 

перерыв, о ходе матчей «Динамо» 

знал Юрий Владимирович Андро-

пов, который курировал наш хок-

кейный клуб. Андропов сыграл ог-

ромную роль в моей судьбе, и этого 

я никогда не забуду. Желаю сотруд-

никам разведки здоровья в это не-

легкое время, семейного благопо-

лучия, успехов по службе.

Подготовили 
Максим Макарычев, 
Юрий Медведев

По секрету
К сожалению, расска-
зать сейчас об этих за-
мечательных людях, 

профессионалах высокого 
уровня, и достигнутых ими ре-
зультатах не представляется 
возможным из соображений 
безопасности разведдеятель-
ности. Но я надеюсь, что по 
прошествии времени россий-
ское общество узнает о них и 
сможет отдать должное их му-
жеству, стойкости и отваге.

Сергей Евгеньевич, не сочтите 
вопрос кощунственным в эпо-
ху ковида. Но будут ли и в 
этот период проходить меро-
приятия, посвященные 
100-летию? 

СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: Мероприятия, 
посвященные 100-летию ИНО—
ПГУ—СВР, проводятся Службой 
с самого начала года. Именно в 
рамках подготовки к юбилею 
были преданы гласности имена 
семерых выдающихся разведчи-
ков-нелегалов, упомянутых 
вами ранее. Также был рассекре-
чен значительный перечень до-
кументов времен Великой Оте-
чественной войны, иллюстриру-
ющих вклад внешней разведки в 
общее дело Великой Победы. 

Эти документы вошли в сбор-
ник очерков о внешней развед-
ке, подготовленный нами сов-
местно с издательством «Комсо-
мольская правда». На днях эта 
книга выйдет из печати.

В целом за последние полто-
ра десятка лет сотни и сотни до-
кументов из архива разведки 
были рассекречены и введены в 
историко-архивный оборот. В 
частности, в виде отдельных из-
даний вышли сборники доку-
ментов, освещающих военно-
политическую ситуацию пред-
военного и военного периода 
европейской истории (1935—
1945 годы). В этом году они 
были переизданы в рамках еди-
ной серии издательства «Вече».

В преддверии юбилея нас 
порадовали друзья-историки 
спецслужб. На полках книжных 
магазинов появилось два но-
вых сборника из серии «Жизнь 
замечательных людей»: «Бо-
тян» и «Дроздов». Автор книг 

Александр Бондаренко талан-
тливо и увлекательно расска-
зал о двух легендарных развед-
чиках. Хочу отметить и вашу, 
Николай Михайлович (Долго-
полов), третью книгу из попу-
лярной серии «Легендарные 
разведчики».

Тема 100-летнего юбилея 
разведки не осталась обделена 
вниманием и электронных 

СМИ. К 20 декабря на телекана-
лах Первый канал, «Россия 1» и 
НТВ состоятся премьеры доку-
ментальных фильмов, расска-
зывающих о выдающихся опе-
рациях отечественной развед-
ки и легендарных разведчиках, 
оставивших добрый след в 
истории нашей страны и миро-
вой истории. С нетерпением 
ждем их на экране.

2 сентября 2020 года на тер-
ритории штаб-квартиры СВР 
России состоялось торжест-
венное открытие скульптур-
ной композиции «Отечество 
Доблесть Честь», приурочен-
ное к грядущему юбилею. Та-
лантливый скульптор, народ-
ный художник России Андрей 
Ковальчук языком монумен-
тального искусства сумел вы-
разить и неразрывную связь 
поколений разведчиков, и не-
прерывность вековой истории 
Службы, и уверенность в том, 
что настоящее и будущее рос-

сийской разведки — в надеж-
ных руках.

Но, как я понимаю, ваш во-
прос касается непосредствен-
но мероприятий в дни юбилея 
— торжественного собрания и 
праздничного концерта. Са-
мые уважаемые участники та-
ких встреч — это наши ветера-
ны. К сожалению, сложная эпи-
демиологическая обстановка 
накладывает свои ограниче-
ния. В силу своего возраста ве-
тераны отнесены к группе ри-
ска. А торжественно отмечать 
юбилей без них мы посчитали 
несправедливым. Поэтому мы 
решили воздержаться от про-
ведения массовых торжествен-
ных мероприятий — здоровье 
наших уважаемых ветеранов 
дороже.  

У «Легендарных разведчиков-3» 
есть шанс стать бестселлером, 
как и у первых двух книг серии.

Этот монумент в честь героев разведки — знаменитых и обреченных 
на безвестность — открыт у входа в штаб-квартиру СВР в Ясенево.

Сыграв роль Павла Синицына 
(Бекаса), Михаил Ножкин 
стал любимцем в разведке.

Своих в беде не бросаем: нелегала Абеля-Фишера наша разведка буквально вытащила из тюрьмы в США.

А К Ц Е Н Т

В рамках подготовки к юбилею 
были преданы гласности 
имена семерых выдающихся 
разведчиков-нелегалов
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ПОЙТИ В РАЗВЕДКУ

Николай Леонов: Желаю коллегам хладнокровия, терпения, выдержки.
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ВЫБОРЫ ЦИК 
рекомендует 
регионам 
отказаться
от голосования
во дворах

ПЕНЕК 
И ПОРЯДОК
Галина Мисливская

До 30 мая 2021 года будет дей-
ствовать временный порядок 
многодневного голосования на 
небольших муниципальных вы-
борах. Он во многом схож с тем, 
что мы видели в ходе плебисци-
та по Конституции и на регио-
нальных выборах в сентябре, 
при этом ЦИК не рекомендует 
устраивать голосование на при-
домовых территориях.

Глава комиссии Элла Памфи-
лова напомнила, что небольшие 
выборы проходят в России ка-
ждую неделю, и у комиссий 
должно быть понимание, как 
надо организовывать процесс с 
учетом изменений в законода-
тельстве и эпидемиологической 
обстановки.

Во временном положении 
указано, что комиссии, органи-
зующие выборы, вправе делать 
их многодневными (до трех 
дней), проводить голосование не 
только на избирательных участ-
ках, но и на дому. Возможны так-
же дополнительные формы: вы-
езд в населенные пункты, где нет 
условий для  создания полноцен-
ного участка, и голосование на 
придомовых территориях, ина-
че говоря — «на пеньках».

Напомним, это определение 
появилось в ходе голосования 
по поправкам в Конституцию. 
Тогда некоторые наблюдатели 
сочли нарушением действия 
членов участковой комиссии в 
Ульяновской области, которые 
поставили ящик для голосова-
ния на большой пень у жилого 
дома и позволили хозяевам за-
полнить бюллетени там же, а не 
в отдельной кабинке. Позже ко-
миссия пояснила, что это было 
голосование на дому, оно не тре-
бует установки кабины в отли-
чие от голосования на придомо-
вой территории. Похожие слу-
чаи были зафиксированы также 
во Владимирской и Брянской 
областях.

«Наше любимое так называе-
мое голосование на пеньках 
было очень популярным и во-
стребованным. Погода была хо-
рошая, а наша основная задача 
была летом, в пандемию, исходя 
из приоритета обеспечить мак-
симальную эпидемиологиче-
скую безопасность, развести 
потоки людей», — отметила гла-
ва ЦИК.

Однако сейчас, по ее мне-
нию, в использовании этого 
формата «нет необходимости». 
«Трех дней голосования на дому 
и голосования групп избирате-
лей, которые проживают в насе-
ленных пунктах и иных местах, 
где отсутствуют помещения для 
голосования, более чем доста-
точно, чтобы развести потоки и 
обеспечить со всех точек зрения 
и доступность выборов для из-
бирателей, и их безопасность», 
— сказала Памфилова. «Мы бу-
дем настоятельно рекомендо-
вать воздержаться от голосова-
ния на придомовых территори-
ях», — добавила она.

Принятый порядок будет 
действовать до 30 мая 2021 года. 
Запрет на голосование на при-
домовых территориях пока но-
сит рекомендательный харак-
тер, поскольку ЦИК не органи-
зует выборы в регионах. Но ско-
рее всего, мораторий на «пень-
ки» продлится и дальше. «В сен-
тябре будет федеральная кампа-
ния, у нас будут полномочия 
жестко это прописать в положе-
нии — нашу установку на отказ 
(от голосования на придомовых 
территориях. — Прим. «РГ»)», — 
заявила Элла Памфилова.

Что касается других правил 
проведения многодневного го-
лосования, то они будут схожи с 
тем, что уже применялось в 
этом году. В частности, в дни, 
предшествующие основной 
дате, все бюллетени будут скла-
дывать в сейф-пакеты. «Они 
должны находиться в зоне виде-
онаблюдения круглосуточно!» — 
подчеркнула глава ЦИК. Во вре-
менном положении прописано 
также право наблюдателей при-
сутствовать при всех формах го-
лосования.

В дальнейшем принятое ЦИ-
Ком положение будет доработа-
но и адаптировано под нужды 
думских и региональных выбо-
ров, если «мы с вами решим 
проводить их в течение несколь-
ких дней», сказала Элла Памфи-
лова.  

Принятый поря-
док будет действо-
вать до 30 мая 
2021 года

ПРОГНОЗ Эксперты: 
Готовятся попытки 
дискредитировать 
выборы-2021

Фейки берут 
бюллетень

Ксения Воронцова

Максимальная открытость выборов в Госдуму в 2021 
году позволит снизить риски их дискредитации. Чтобы 
россияне оценивали ситуацию объективно и не верили 
фейкам, важна политическая конкуренция и общест-
венное наблюдение. К таким выводам пришли экспер-
ты ассоциации «Независимый общественный монито-
ринг».

Прогноз, посвященный стратегии и технологии 
дискредитации будущих выборов, в среду в ТАСС 
представил член Совета при президенте РФ по разви-
тию гражданского общества и правам человека, пред-
седатель ассоциации «Независимый общественный 
мониторинг» Александр Брод. Он назвал основные на-
правления возможных информационных атак на пред-
стоящую избирательную кампанию. Среди них — ут-
верждения о якобы предсказуемости результатов и от-
сутствии политической конкуренции, использование 
отказов в регистрации в качестве повода к протестам. 
«Многие процедуры подготовки и организации прове-
дения голосования без достаточных к тому оснований 
оцениваются как неэффективные либо преподносятся 
как средства облегчения фальсификации», — отметил 
Брод.

При этом он обратил внимание, что ожидается и ата-
ка на нововведения в процедурах голосования. «Ожида-
ется массированная критика нововведений в россий-
скую избирательную систему. Это многодневное голо-
сование, эксперимент с проведением дистанционного 
электронного голосования», — указал эксперт.

«Главный новый 
фактор информа-
ционной атаки — 
это заблаговремен-
ное декларирова-
ние нелегитимно-
сти выборов и при-
зыв к международ-
ному сообществу 
не признавать их», 
— подчеркнул Алек-
сандр Брод. По его 
мнению, массиро-
ванная дискредитация предстоящей парламентской 
кампании обусловлена в том числе попытками воз-
действия на российскую политику извне и стремле-
нием отдельных политических сил заранее снять с 
себя ответственность за ожидаемый провал на выбо-
рах.

Чтобы общество верило не фейкам и домыслам, а 
оценивало ситуацию, исходя из объективной реально-
сти, необходимо, во-первых, наличие политической 
конкуренции. «Выборы будут конкурентными, в РФ 41 
политическая партия имеет право участвовать в изби-
рательных процессах, 16 партий освобождаются от 
сбора подписей. Появились новые партии — «За прав-
ду», «Новые люди», «Зеленая альтернатива», — кото-
рые приняли участие в региональных выборах и полу-
чили представительство в региональных парламен-
тах», — сказал Брод.

Во-вторых, важно доверие россиян. Он привел дан-
ные сентябрьского опроса ВЦИОМ, который показал, 
что 71% респондентов считает выборы достойными 
доверия. Такой показатель, заметил эксперт, говорит о 
том, что избирательная система развивается. 

В-третьих, надо создать широкую сеть обществен-
ного наблюдения, обеспечивающую сбор и оператив-
ную проверку сообщений о подготовке и проведении 
выборов, выявление и устранение проблем, запуск но-
вых технологических цифровых ресурсов. «Только со-
здание атмосферы предельной открытости и прозрач-
ности выборов минимизирует риски их делегитима-
ции и не оставит шанса профессиональным «дискреди-
таторам» выборов», — подытожил Брод.

Замдиректора Института истории и политики 
МПГУ Владимир Шаповалов отметил, что в выборах 
2021 года будет участвовать больше партий, чем в 
2016-м, а прозрачность процесса голосования значи-
тельно превышает общемировой уровень.  

Ожидается масси-
рованная критика 
нововведений в 
российскую изби-
рательную систему

Игла 
на повышение

Запланированное снижение бюджетных расхо-
дов станет тормозить экономический рост, 
указывает Всемирный банк. С учетом относи-

тельно небольшого госдолга, значительных резервов и 
довольно умеренного роста экономики у России есть 
возможность для более постепенной бюджетной консо-
лидации, отметил главный экономист Всемирного бан-
ка по России Апурва Сангхи. По мнению ВБ, это позво-
лило бы увеличить расходы на поддержку населения и 
регионов. Согласно закону о бюджете, Россия сведет к 
минимуму использование резервов в ближайшие три 
года, а уже в 2022 году бюджетный дефицит должен со-
кратиться до 1% ВВП (с 4,4% в 2020 году). 

Бюджетная поддержка в России оказалась меньше 
среднего уровня по развитым странам, но примерно та-
кой же, как в сопоставимых с Россией экономиках. Не-
смотря на это, отмечает руководитель Экономической 
экспертной группы Евсей Гурвич, кризисный спад про-
изводства в России будет меньше среднего уровня, на-
блюдаемого в других странах. «Можно предположить, 
что для нашей страны высокие антикризисные расходы 
из бюджета не являются решающим фактором противо-
действия кризису, — говорит он. — Небольшое увеличе-
ние госинвестиций и дополнительная поддержка неко-
торых групп населения были бы желательны, но, веро-
ятно, правительство учитывает высокую неопределен-
ность сразу по многим направлениям: в части дальней-
шего течения пандемии, цен на нефть, новых санкций и 
т.д. В такой ситуации имеет свои резоны осторожная по-
литика, минимизирующая риски и обеспечивающая до-
верие инвесторов».

Член-корреспондент РАН, директор Института на-
роднохозяйственного прогнозирования Александр Ши-
ров считает, что об активном восстановлении экономи-
ки можно говорить только при комбинации заимство-
ваний на финансирование текущих расходов и исполь-
зования средств ФНБ для поддержки инвестиций. «Де-
фицит бюджета является важным источником перера-
спределения ресурсов и сигнализирует об определен-
ном доверии к экономической политике государства и 
его ценным бумагам. В российских условиях есть и до-
полнительные преимущества расходов за счет бюджет-
ного дефицита», — отмечает он.  В частности, можно про-
водить антикризисную политику, как в этом году и дела-
ет правительство (например, расходы федерального 
бюджета в январе—ноябре выросли на 27,6%).  
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ИНИЦИАТИВА Фуры с транзитными номерами заставят платить за ущерб дорогам

Добавят груз 
ответственности
Евгений Гайва 

О
плачивать ущерб, нано-
симый дорогам, будут 
автомобили с массой бо-

лее 12 тонн с транзитными но-
мерами и без госномеров. Мин-
транс подготовил проект по-
становления правительства 
для закрепления этого прави-
ла. 

В частности, в законода-
тельстве будет прописана воз-
можность регистрации в рее-
стре, с которым работает си-
стема взимания платы, авто-
мобилей до присвоения им го-
сномеров или в течение срока 
действия знака «Транзит». Ре-
гистрировать такие автомоби-
ли минтранс предлагает на ос-
новании паспорта транспор-
тного средства или его копии, 
либо сведений об автомобиле 
из электронного паспорта. Так-
же может использоваться до-
кумент,  под тверждающий 
основание владения грузови-
ком, а вместо госномера будут 
указывать VIN или PIN. Даже 
отсутствие перечисленных 
сведений не станет помехой — 
при регистрации в реестре 
просто поставят прочерк. 

Такие изменения направле-
ны на «обеспечение соблюде-
ния обязанности по внесению 

платы всеми собственниками и 
владельцами транспортных 
средств», отмечают в минтран-
се. В результате повысится эф-
фективность взимания платы, 
считают в министерстве.

По действующим правилам 
за проезд по дорогам платят все 
тяжеловесы массой более 12 
тонн, компенсируя вред, кото-
рый они наносят автотрассам. 
Предполагается, что ущерб от 
фур сверхнормативный, то 
есть значительно больше ущер-
ба от легкового транспорта. Со-
бранные средства идут на ре-
монт дорог. Плата взимается 
через систему «Платон». Вот 
только автомобили в ней реги-
стрируются по госномерам.

При этом автомобили без 
номеров и с транзитными но-
мерами могут ездить по доро-
гам некоторое время на вполне 
законных основаниях. Тран-
зитный номер — специальный 
регистрационный знак, кото-
рый используют, если грузо-
вик, например, только идет с 
завода к месту регистрации, 
перегоняется в другой регион 
или, наоборот, уже снят с реги-
страции при продаже или вы-
возе за рубеж. 

Самое главное, что сама по 
себе система взимания платы 
готова к работе с автомобиля-

ми без обычных госномеров. В 
системе могут регистриро-
ваться транспортные средства 
с иностранными госномерами, 
со знаками «Транзит» либо во-
обще без госрегистрации на 
территории России. Загвоздка 
в том, что в правилах взимания 
платы не указана сама возмож-
ность регистрации в системе 
автомобилей без обычных го-
сномеров. Так что эту колли-
зию и собирается исправить 
минтранс. 

По сути это восстановление 
правового пробела и восста-
новление справедливости, так 
как по правилам все тяжелые 
транспортные средства долж-
ны вносить плату, говорит за-
мпредседатель комитета Гос-
думы по транспорту и строи-
тельству Владимир Афонский. 
Собираемые таким способом 
средства действительно идут 
на ремонт дорог. «Автотрассы 
приводятся к нормативному 
состоянию в соответствии с на-
циональными задачами, чтобы 
уменьшить количество ДТП, 
сделать передвижение авто-
транспорта безопасным и ком-
фортным», — говорит он. А си-
стема взимания платы для того 
и была создана, чтобы исправ-
но взимать плату, добавляет 
он.  

Плата за проезд с фур массой свыше 12 тонн идет на ремонт дорог.

А К Ц Е Н Т

Система взимания платы может работать 
с автомобилями и без госномеров, 
но в законодательстве требуется 
устранить пробел

ОБЩЕСТВО Красноярский край 
расширяет социальную 
поддержку, финансирование 
нацпроектов и территорий

Новые высоты
в новом году

Дмитрий Мальков, 
Красноярск

Депутаты утвердили бюджет 
Красноярского края на 2021 год 
и плановый период до 2023 года. 
Среди ключевых приоритетов — 
реализация национальных про-
ектов, социальная поддержка 
граждан и развитие муници-
пальных образований региона.

Доходы краевой казны в сле-
дующем году планируются на 
уровне 269,7 миллиарда ру-
блей, расходы — 286,9 миллиар-
да. Дефицит прогнозируется 
17,2 миллиарда рублей. При 
этом в минфине региона под-
черкивают, что в ближайшие 
годы ставится задача выйти на 
бездефицитные показатели.

Как сообщил глава мини-
стерства финансов края Влади-
мир Бахарь, особое внимание 
уделяется реализации меро-
приятий национальных проек-
тов. На эти цели в бюджете на 
2021 год предусмотрено 24,3 
миллиарда рублей, в том числе 
за счет федерального бюдже-
та — 14 миллиардов. Основная 
часть бюджетных ресурсов 
сконцентрирована в четырех 
нацпроектах: «Демография» — 
7,7 миллиарда рублей, «Жилье 
и городская среда» — 5,2 милли-
арда, «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги» — 
3,9 миллиарда и «Здравоохра-
нение» — 2,1 миллиарда.

Наиболее существенный 
рост финансирования планиру-
ется по двум статьям. Это пере-
селение из ветхого и аварийно-
го жилья — 3,4 миллиарда ру-
блей только в 2021 году, а также 
мероприятия по проекту «Чи-
стая вода». Здесь на три года за-
планировано около полутора 
миллиардов рублей.

Вторым главным приорите-
том бюджета является социаль-
ная поддержка граждан, в том 
числе в рамках январского По-
слания президента РФ. В 2019 
году она составляла 32,2 мил-
лиарда рублей, в 2020 году уже 
49,4 миллиарда, а в 2021 году 
общий объем социальной под-
держки в крае достигнет 56,3 
миллиарда. Поэтому можно 
сказать, что в предстоящем пе-
риоде краевой бюджет будет 
иметь ярко выраженную соци-
альную направленность, кон-
статирует Владимир Бахарь.

Так, только три выплаты — 
при рождении первого ребенка, 
на третьего и последующих де-
тей и от трех до семи лет — в сле-
дующем бюджете потребуют 13 
миллиардов рублей. Кроме 
того, предусмотрены выплаты 
за классное руководство учите-
лям, а также пособия безработ-
ным гражданам.

Третьим, ключевым направ-
лением является содействие 
развитию муниципальных 
образований края. Эта задача 
реализуется за счет совершен-

ствования системы межбюд-
жетных отношений, передачи 
нормативов отчислений от на-
логов в местные бюджеты, а 
также увеличения средств на 
строительство и ремонт объек-
тов социальной сферы. 

Так, в бюджете края в бли-
жайшие годы запланированы 
строительство и разработка 
проектно-сметной документа-
ции около 100 социальных объ-
ектов. Рост составит почти три 
миллиарда рублей по сравне-
нию с 2020-м. А общий объем 
расходов на проекты капстрои-
тельства на ближайшие три 
года закладывается на уровне 
26 миллиардов рублей. Работы 
будут вестись в 10 городах и 31 
муниципальном районе. Только 
в 2021 году планируется ввести 
в эксплуатацию 30 социальных 
объектов.

Например, в ближайшие 
годы в муниципальных образо-
ваниях края должны открыться 
10 новых детских садов, 14 
школ, 13 спортивных сооруже-
ний и пять объектов культуры. 
Продолжится строительство 

онкодиспансера в Красноярс-
ке, появятся родильный дом в 
Шарыпове, акушерский корпус 
в Енисейске, лечебно-диагно-
стический корпус в Ирбейском 
будут построены  три поликли-
ники. Всего в сфере здравоохра-
нения в бюджете предусмотре-
ны расходы на возведение 18 
новых объектов.

Заложены средства и на раз-
витие транспортной инфра-
структуры. В частности, пред-
усматривается реконструкция 
семи автомобильных дорог. 
Кроме того, к 2023 году плани-
руется ввести в строй самый се-
верный мост через Енисей в 
районе поселка Высокогорский.

В крае начинается подготов-
ка к празднованию 200-летия 
города Минусинска, которое 
состоится в 2023 году. На юби-
лейные мероприятия планиру-
ется направить 1,6 миллиарда 
рублей. 

— Бюджет Красноярского 
края, с одной стороны, обеспе-
чивает все принятые обяза-
тельства и гарантии, с другой — 
увеличивает расходы на реали-
зацию нацпроектов, социаль-
ную поддержку граждан, а так-
же на развитие наших террито-
рий, — подытоживает, коммен-
тируя главный финансовый до-
кумент, Владимир Бахарь. 

АРСЕНАЛ РВСН 
оснащают  
«Ярсами» и 
«Авангардами» 

РАКЕТАМ ПОРА 
НА ДЕЖУРСТВО
Юрий Гаврилов

Минобороны России на своей 
странице в YouTube разметило 
кадры того, как в Оренбургской 
дивизии РВСН загружают в пу-
сковую шахту межконтинен-
тальную баллистическую раке-
ту стратегического комплекса с 
гиперзвуковым крылатым бло-
ком «Авангард».

Сам факт появления в нашей 
армии оружия, способного  со-
вершать полеты в плотных сло-
ях атмосферы на межконтинен-
тальную дальность и набирать 
гиперзвуковую  скорость, пре-
вышающую число Маха более 
чем в 20 раз (почти 25 тысяч 
километров в час), поставил 
стратегических ракетчиков в 
особое положение. 

«Ракетная система «Аван-
гард», безусловно, эффективно 
дополнит структуру системы 
вооружения РВСН, расширит 
боевые возможности группи-
ровки. А также создаст условия 
для развития новых типов бое-
вого оснащения для современ-
ных и перспективных стратеги-
ческих ракет», — сказал по это-
му поводу в интервью «Кра-
сной звезде» командующий 
РВСН генерал-полковник 
Сергей Каракаев. 

Он ничуть не умоляет и оче-
видные достоинства других 
современных стратегических 
наземных комплексов, чья доля 
в  в  РВСН  уже составляет  
81 процент. К таким системам 
в первую очередь  относится 
«Ярс».  Этот ядерный комплекс 
является основой нашей назем-
ной стратегической группиров-
ки. «Ярсы» вводят в боевой со-
став РВСН вместо вырабатыва-
ющих гарантийный эксплуата-
ционный ресурс  «Тополей». 

В отличие от них головная 
часть «Ярсов» имеет не дин, 
а несколько маневрирующих 
боевых блоков индивидуально-
го наведения,  способных  пора-
жать цели на дальности до 
11 тысяч километров.

Буквально пару дней назад в 
Барнаульской  ракетной диви-
зии заступил на боевое дежур-
ство очередной полк, оснащен-
ный подвижным  вариантом 
Ярса».  «Из восьми ракетных 
дивизий мобильного и стацио-
нарного базирования, намечен-
ных для перевооружения на 
этот ракетный комплекс, оста-
лись только три, в которых это 
перевооружение еще не завер-
шено», — сказал  Каракаев.  

Уточним: на  мобильные 
«Ярсы» уже  полностью  пере-
шли Тейковская, Йошкар-Олин-
ская, Нижнетагильская, Ново-
сибирская и Иркутская дивизии  
РВСН. В  Барнаульском и Боло-
говском ракетных дивизиях 
этот процесс продолжается. А в 
Козельском соединении «Ярсы» 
устанавливают в шахты. 

Сколько таких комплексов  
имеют стратегические войска, 
командующий не говорил. Зато 
назвал другую цифру. В год про-
мышленность суммарно постав-
ляет  РВСН порядка 20 пусковых 
установок «Ярс» и «Авангард» и 
обеспечивающих их систем.  

На подходе — новая тяжелая 
межконтинентальная балли-
стическая ракета. «В настоящее 
время предприятия промыш-
ленности продолжают набор 
готовности к государственным 
летным испытаниям ракетного 
комплекса «Сармат». Уже се-
годня в Ужурском ракетном со-
единении развернуты работы 
по подготовке головного ракет-
ного полка к перевооружению. 
Постановка на боевое дежурст-
во планируется в 2022 году», — 
сообщил Каракаев. 

Существующую у «страте-
гов»  много лет систему  боево-
го дежурства он менять не со-
бирается. «Необходимо пони-
мать, что система доведения 
боевых приказов до оружия 
именно автоматизированная, 
но не автоматическая, и при-
сутствие в ней человека обяза-
тельно. Не нужно забывать, что 
в руках ракетчиков находится 
стратегическое ядерное ору-
жие, требующее постоянного 
человеческого внимания, га-
рантированно исключающего 
его несанкционированное при-
менение», — объяснил команду-
ющий Ракетными войсками.  

В 2021 году общий 
объем социальной 
поддержки 
в крае достигнет 
56,3 млрд рублей

Кстати

Среди важных новаций социальной направленности последних лет в ре-

гионе — реализация мероприятий, направленных на повышение финан-

совой грамотности населения. Внимание сосредоточено на таких на-

правлениях, как развитие кадрового потенциала, реализация образова-

тельных программ и информационной кампании, защита прав потребите-

лей, мониторинг и оценка уровня финансовой грамотности населения. 

Запланированные мероприятия рассчитаны на охват наименее финансо-

во грамотных категорий населения, в частности пенсионеров и школьни-

ков. Кстати, уже есть первые успехи: исследования Минфина России, 

проведенные в нынешнем году, показали рост позиций Красноярского 

края в рейтинге финансовой грамотности среди регионов страны.

Тяжелую 
баллистическую 
ракету «Сармат» 
планируют поста-
вить на боевое 
дежурство 
в 2022 году
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ТРАНСПОРТ Новый самолет Ил-114-300 совершил свой
первый полет 

Рвется в небо
Евгений Гайва, 
Светлана Ментюкова

Н
овый пассажир-
ский турбовинто-
вой самолет Ил-
114-300, разрабо-
танный Авиацион-
ным комплексом 
им. С.В. Ильюшина, 
совершил первый 
полет. Воздушная 

машина оснащена новым рос-
сийским двигателем. Как под-
черкнули в минпромторге, на 
финансирование НИОКР и под-
готовку производства, в том чи-
сле многофункционального 
двигателя ТВ7-117СТ-01, на-
правлено 25 млрд рублей.

«Двигатель многофункцио-
нален, мы рассчитывали его ис-
пользование на разных типах 
самолетов: Ил-114, Ил-112 и на 
вертолетах Ми-38. Всего по про-
грамме планируется производ-
ство и реализация до 100 ВС 
типа Ил-114-300 на период до 
2030 года для поставки в гра-
жданскую авиацию, государст-
венным заказчикам, на экспорт. 
С получением сертификата в 
2022 году будут подготовлены к 
поставке через «ГТЛК» первые 
серийные самолеты. Первым 
эксплуатантом станут «Поляр-
ные авиалинии», — прокоммен-
тировал первый полет лайнера 
глава Минпромторга России Де-
нис Мантуров.

Самолет пилотировал эки-
паж в составе шеф-пилота ПАО 
«Ил», летчика-испытателя пер-
вого класса, Героя России Нико-
лая Куимова и летчика-испыта-
теля первого класса Дмитрия 
Комарова, бортового инжене-
ра-испытателя первого класса 
Олега Грязева. Полетное зада-
ние предусматривало проверки 
режимов работы силовой уста-
новки, устойчивости и управ-
ляемости самолета, а также 
функционирования его систем.

«Конец года богат авиацион-
ными премьерами. Как вы знае-
те, 15 декабря впервые взлетел 
среднемагистральный лайнер 

МС-21-310 с двигателями ПД-
14. Сегодня впервые поднялся в 
воздух турбовинтовой Ил-114-
300 — еще одна машина в пасса-
жирской линейке, которую 
наши авиастроители предло-
жат перевозчикам в ближай-
шей перспективе», — сказал ге-
неральный директор Госкорпо-

рации «Ростех» Сергей Чеме-
зов.

По его словам, новый само-
лет не требователен к уровню 
аэродрома, а также приспосо-
блен к эксплуатации в суровых 
условиях Севера,  Сибири, 
Дальнего Востока и может стать 
базовой машиной для развития 

региональных перевозок. Он 
отметил, что в 2022 году ОАК 
планирует завершить сертифи-
кацию Ил-114-300, а с 2023 
года — начать его серийные по-
ставки.

Самолет производится по се-
рийным технологиям на пред-
приятиях, входящих в Объеди-
ненную авиастроительную кор-
порацию. На авиазаводе «Со-
кол» изготавливают фюзеляжи. 
В изготовлении агрегатов уча-
ствуют заводы «Васо» и «Авиа-
стар-СП» в Воронеже и Улья-
новске. Финальная сборка про-
ходит на Луховицком авиацион-
ном заводе им. П.А. Воронина. 
Ил-114 — семейство российских 
ближнемагистральных турбо-
винтовых пассажирских само-

летов для местных авиалиний. 
Машина рассчитана на 64 места 
с учетом реальной загрузки на 
региональных перевозках.

Как ранее сообщали в мин-
промторге, в ближайшие пять 
лет планируется ввести в серию 
четыре новые модели самоле-
тов для региональных и средне-
магистральных перевозок.  

Новый самолет может взлетать как 
с бетонированных, так и грунтовых 
взлетно-посадочных полос.

А К Ц Е Н Т

Новый самолет будет востребован
на региональных авиалиниях, 
он может успешно работать 
в условиях Сибирии Дальнего Востока

Видео 
первого 
полета 
нового 
ИЛ-114-300 — 
на сайте «РГ»
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КОНФЛИКТНАЯ ЭКОНОМИКА Работу успешного агропредприятия «СКВО» Ростовской области 
пытаются блокировать судебными тяжбами

За дело отца сражается дочь 
Артем Сидненков

П
ротив успешного 
агропредприятия, 
расположенного в 
З е р н о г р а д с к о м 
районе Ростовской 
области, идет на-
стоящая юридиче-
ская баталия. По-
ток абсурдных су-

дебных исков, не поддающихся 
никакой логике обвинений, 
надуманных проверок и жалоб 
мешает развитию донской ком-
пании, тормозит реализацию 
инвестиционных проектов и 
вызывает социальное напряже-
ние среди сотен ее сотрудни-
ков. 

Судебные тяжбы 
одна за другой

Речь идет о сельскохозяйст-
венном закрытом акционер-
ном обществе «СКВО» (СЗАО 
«СКВО»). С апреля 2019 года 
по ноябрь нынешнего в отно-
шении его руководителей в 
правоохранительные органы 
было направлено 29 заявлений 
о возбуждении уголовных дел, 
18 исковых заявлений в суды. 
Обвинения самые разные, при-
чем по большинству из них 
проверки уже проведены и в 
возбуждении уголовных дел за-
явителям отказано. 

Согласитесь, масштаб дейст-
вий против предприятия бес-
прецедентный. Совершенно 
очевидно, что здесь без устали 
трудится целая группа юристов. 
В чем же причина столь при-
стального внимания к этой ком-
пании?

На первый взгляд причина — 
конфликт между наследниками 
основателя СЗАО «СКВО» Вла-
димира Михайловича Касья-
ненко. Завещания он не оста-
вил, однако в семье всегда уме-
ли ладить друг с другом. Скорее 
всего, и отсутствие завещания 
не стало бы причиной раздора. 
Но договориться мирно не по-
лучилось. 

Еще даже не родившийся 
конфликт старательно раздул 
крупный концерн, который хо-
рошо известен на Кубани и в Ро-
стовской области. Как писали 
СМИ, многие компании стара-
ниями агрохолдинга уже обан-
кротились. 

Как рассказал заместитель 
директора СЗАО «СКВО» Ана-
толий Ефанов, если концерну 
приглянулся чей-то успешный 
бизнес, будут приложены все 
усилия, чтобы получить его 
себе. Применяется проверенная 
схема. Может использоваться 
любое недопонимание между 
партнерами или членами семьи, 
неустойчивое финансовое по-
ложение компании. 

Местные производители 
вместо того, чтобы работать и 
обеспечивать продовольствен-
ную безопасность страны, вы-
нуждены ходить по судам и от-
стаивать свои права. 

Теперь внимание концерна 
привлекла деятельность одного 
из  усп ешных донских  хо-
зяйств — СЗАО «СКВО». 

В июле прошлого года «Рос-
сийская газета» уже разбира-
лась в весьма непростой ситуа-
ции, сложившейся вокруг пред-
приятия. Более пяти лет назад 
после смерти его основателя 
Владимира Михайловича Кась-
яненко дело возглавила дочь 
Анна, которой на тот момент 
было всего 24 года. 

Что скрывать, многие, даже 
симпатизировавшие ей люди 
сомневались, что она справится 
с непростыми обязанностями 
руководителя столь крупной 
компании. Анна оказалась не 
только упорным, но и талантли-
вым человеком. СЗАО «СКВО» 
работает и приносит прибыль 
даже в наше непростое время. 

А непростым для компании 
это время стало вовсе не из-за 
эпидемии коронавируса и про-
чих экономических неурядиц. С 
такими трудностями Анна Кась-
яненко и ее команда справляют-
ся вполне эффективно. 

Дело в другом. Компанию 
пытаются «утопить» в лавине 
судебных тяжб. Бесконечные 
расследования, следующие 
одно за другим, наносят репута-
ц и о н н ы е  у д а р ы  п о  С З А О 
«СКВО», блокируют получение 
кредитов, необходимых для ре-
ализации бизнес-проектов. 

Иски подаются от имени род-

ственника, которого якобы 
оставили без наследства. На-
помним, у Владимира Михайло-
вича Касьяненко, создавшего 
компанию четверть века назад, 
было двое детей: Денис, сын от 
первого брака с Лидией Андре-
евной, и Анна, дочь от второго 
брака с Еленой Владимировной. 
По закону наследников трое: 
последняя супруга и дети. 

После смерти отца Денис и 
Анна оформили у нотариуса от-
каз от наследства в пользу Еле-
ны Владимировны. Семья еще 
была единым целым, даже пред-
ставить было невозможно, что 
начнутся какие-то разногласия. 
В этот период им уже начали по-
ступать угрозы физической 
расправы. Чтобы обезопасить 
младшее поколение, было при-
нято решение сосредоточить 
наследство в руках Елены Вла-
димировны. Женщина сказала 
тогда: «Если будут убивать, то 
меня. Нет смысла всех одновре-
менно».

Акции получил в подарок
Однако через несколько 

дней Денис неожиданно переду-
мал и подал иск в суд о призна-
нии его отказа от наследства не-
действительным. После этого 
Анне также пришлось восстано-
вить свои права. Наследников 
вновь стало трое. С этого мо-
мента от имени Дениса действу-
ют юристы. 

Чего только не предприни-
мают ушлые крючкотворы. Еле-
ну Владимировну обвинили в 
том, что она мошенническим 
путем лишила имущества быв-
шую жену и ее сына. Однако об-
ластная прокуратура и Гене-
ральная прокуратура России 
признали возбуждение уголов-
ного дела незаконным и необо-
снованным. 

Оппоненты пытались до-
биться признания Елены Влади-
мировны недостойным наслед-
ником, но и тут не получилось. 
Вопреки известному выраже-
нию оказалось, что закон все-
таки не дышло и повернуть его в 
какую угодно сторону не выхо-
дит. Сколько раз Анна просила 
своего брата: «Денис, нам надо 
поговорить!» 

Но если бы родственники 
сели за стол переговоров, юри-
сты остались бы без работы, а 
концерн, положивший глаз на 
имущество  и  земли СЗАО 
«СКВО», — без лакомого куска. 

С первой попытки уголов-
ный прессинг не удался, но спо-
койно работать предприятию 
не дали. Придумали другой ход. 

Чтобы оказывать влияние на 
деятельность закрытого акцио-
нерного общества, каким явля-
ется «СКВО», требовать прове-
рок и писать кляузы во все ин-
станции, надо иметь на это пра-
во, то есть быть хотя бы номи-
нальным акционером общества. 

В сентябре 2019 года у Дениса и 
его матери неожиданно появля-
ютс я  п о  1 0 4  а к ц и и  С ЗАО 
«СКВО», которые они получили 
по договору дарения. 

История этого дарения за-
служивает отдельного внима-
ния. Один из акционеров компа-
нии, бывший ее работник Игорь 
Александрович Радько, весьма 
скромно проживающий на 
окраине хутора Новоивановка, 
вдруг ни с того ни с сего решил 
добровольно «подарить» свои 
акции Денису и его маме. 

Впоследствии Радько расска-
зал о том, как все происходило в 
действительности. В интернете 
появился ролик с его повество-
ванием. Почему Радько подарил 
свои акции, а не продал? Пото-
му что официально продать бу-
маги он не имел права, ведь по 
закону сначала их необходимо 
было предложить другим акци-
онерам общества. Правда, как 
говорит Радько, ему передали 
100 тысяч, но сделано это было 
якобы не у нотариуса, а просто в 
машине. 

После переоформления ак-
ций его увезли в Краснодарский 
край. Он переждал 10 дней и 
сбежал. Впоследствии Игорь 
Александрович обратился в 
правоохранительные органы, 
подозревая, что его могли обма-
нуть. Конечно, это не понрави-
лось тем, кто уговорил его сде-
лать подарок Денису и Лидии 
Андреевне. 

Домой к Радько приезжали 
крепкие хлопцы, встречались с 
его женой, пытаясь выяснить, 
где он скрывается. Сейчас пра-
воохранительные органы раз-
бираются во всех обстоятельст-
вах этого необычного дарения. 
Вот так Денис и его мама стали 
акционерами общества. 

Отметим, что 104 акции — это 
лишь 0,00094 процента от всех 
акций общества. По закону Де-
нис мог бы получить доступ к 
тем документам, которые он за-
просил через суд, только при на-
личии не менее 25 процентов ак-
тивов (в данном случае акций). 

Тем не менее от его имени ад-
вокаты вновь организовали це-
лый вал исков, заявлений и жа-
лоб с настоятельными просьба-
ми разобраться, принять меры и 
так далее и тому подобное. 

— Из последнего: адвокаты 
Дениса Касьяненко подали в Ар-
битражный суд области иск об 
обязании СЗАО «СКВО» предо-
ставить им все финансовые до-
кументы компании за последние 
пять лет, — рассказывает Ольга 
Царева, заместитель генераль-
ного директора по правовым во-
просам. — Однако не может акци-
онер с 0,00094 процента акций 
претендовать ни на один финан-
совый документ компании, не 
предусмотренный законом об 
акционерных обществах. Это за-
кон, и мы надеемся, что суд не 

позволит юристам и адвокатам 
его обойти. Мы убеждены, что 
закон на нашей стороне, и про-
должим бороться. Если будет не-
обходимо, мы намерены отстаи-
вать интересы компании и в Вер-
ховном суде РФ.

Зачем затеяли интригу?
Прелюбопытная деталь — за-

конными представителями ин-
тересов Дениса Касьяненко в 
судах являются адвокаты Ген-
рих Хачатуров, Ростислав Ква-
сов, Елена Толстореброва, Алек-
сандр Толстоконев и Лада Ла-
пач. При этом анализ сайтов 
российских судов показал, что 
данные адвокаты в 2019 году 
представляли интересы не толь-
ко Дениса. 

Они отстаивали позиции 
разных людей, среди них весьма 
примечательные фамилии: Ли-
дия Касьяненко, а также Андрей 
Коровайко и Аркадий Чебанов. 
Последние, как утверждают 
СМИ, имеют прямое отношение 
к концерну. Вот такое удиви-
тельное совпадение.

От имени Дениса не прекра-
щается шквал заявлений в пра-
воохранительные органы и 
суды.

Так как возбудить в отноше-
нии СЗАО «СКВО» и его руково-
дителей уголовные дела в Ро-
стовской области не удалось, 
были предприняты попытки 
сделать это в другом регионе. 
Так, в начале этого года в Чечен-
ской Республике было возбу-
ждено уголовное дело по факту 
причинения имущественного 
вреда в крупном размере, якобы 
причиненном предприятию 
СЗАО «СКВО». 

Заявление об этом имущест-
венном вреде поступило от ад-
воката Толстоконева А.Н. Имен-
но он предъявил правоохрани-
тельным органам республики 
доверенность от имени бывшей 
сотрудницы предприятия, уво-
лившейся на тот момент более 
10 месяцев назад. 

Согласно заявлению, с ее 
личной банковской карты в 
банкомате г.  Урус-Мартан 

украли 265 тысяч рублей, что 
позволило признать ее потер-
певшей. Однако Толстоконев, 
являясь законным представи-
телем Леонидовой (бывшей (!) 
сотрудницы «СКВО»), заявля-
ет об имущественном вреде, 
нанесенном именно предприя-
тию. 

Откуда здесь вообще мог воз-
никнуть ущерб СЗАО «СКВО» — 
остается загадкой.

Помимо адвоката Толстоко-
нева в этом деле принимает 
участие московский адвокат 
Салмин А.Г., также представля-
ющий интересы потерпевшей 
бывшей работницы. Надо от-
дать должное правоохранитель-
ным органам республики, в си-
туации они разбираются самым 
тщательным образом. 

Однако и СЗАО «СКВО» по-
надобилось немало сил и време-
ни, чтобы представить все дока-
зательства непричастности к 
данному делу. По сути, сотруд-
ники компании провели экспер-
тизу своих же документов по 
собственной хозяйственной де-
ятельности, чтобы показать, 
что никакие деньги в республи-
ку не выводились, никакого 
ущерба предприятию не причи-
нено. 

Для чего вообще заплели эту 
интригу? Очевидно, для того, 
чтобы вокруг СЗАО «СКВО» не 
утихала скандальная информа-
ционная шумиха, чтобы у пар-
тнеров по бизнесу возникло 
сомнение в честности руково-
дителей компании и для того, 
чтобы вымотать персонал пред-
приятия в бумажном сражении. 

Семейный круг не очертишь 
циркулем

Вот, например, еще одна су-
дебная тяжба. В прошлом году 
Денис обратился в Октябрь-
ский районный суд города Рос-
това-на-Дону с заявлением о 
восстановлении срока на пода-
чу апелляционной жалобы на 
решение суда 2008 года об удо-
черении Анны. 

В заявлении черным по бело-
му написано, что удочерение 
Анны уменьшило наследствен-
ную массу Дениса. Но разве 
спрашивают родители, которые 
хотят завести второго ребенка, 
согласия у первого, так как это 
уменьшит его долю наследства?

— Какая разница, родной ре-
бенок или нет, — пожимает пле-
чами Анатолий Ефанов. — Перед 
законом родной и усыновлен-
ный или удочеренный имеют 
равные права. Да, обществен-
ное мнение, как правило, скла-
дывается в пользу родного, но 

закон между ними не делает ни-
какого различия.

Но если уж «доброжелатели» 
решили до мельчайших подроб-
ностей разобраться в родстве 
девушки и основателя СЗАО 
«СКВО», то, может, стоит за-
даться вопросом: а кем же явля-
ется Денис для семьи Касьянен-
ко? 

Вот, например, что пишут 
СМИ. «Долгое время Денис Ка-
сьяненко утверждал, что явля-
ется родным сыном Владимира 
Михайловича, однако впослед-
ствии выяснилось, что это не со-
ответствует истине. Ребенка 
усыновили в начале 1980-х… 
Стороне защиты, представляю-
щей интересы Анны и Елены Ка-
сьяненко, удалось получить в 
суде запрос на предоставление 
копий оригиналов документов 
из ЗАГСа, где четко указано, 
кто, как и когда усыновлял Де-
ниса Касьяненко». 

Так зачем же историю семьи, 
все ее драмы и трагедии, выно-
сить на всеобщее обозрение? 
Тем более в такой форме, как 
это сделал ростовский следова-
тель Следственного комитета, 
приславший по электронной 
почте список вопросов, на кото-
рые должна была ответить мама 
Анны. 

Среди них, например, такие: 
«Имели ли место факты бере-
менности Касьяненко Е.В. от Ка-
сьяненко В.М.? Как она протека-
ла и чем закончилась? Кто явля-
ется биологическим отцом 
Анны и что является тому под-
тверждением?». 

— Мы подали в суд и област-
ную прокуратуру заявления о 
том, что такое расследование 
незаконно, — продолжает Ефа-
нов. — Обе инстанции согласи-
лись с нашими доводами, дейст-
вия и.о. руководителя Следст-
венного комитета Ростовской 
области были признаны неза-
конными. Постановление суда 
еще не вступило в силу, так как 
обжаловано упомянутым адво-
катом Хачатуровым, но мы над-
еемся, что Ростовский област-
ной суд апелляционной инстан-
ции будет также на стороне за-
кона. 

Значит, смысл расследова-
ния, возможно, был в том, что-
бы еще раз склонить общест-
венное мнение к мысли об обде-
ленном Денисе, кровинушке, 
которого обманули коварные 
люди? Спрятать за семейным 
конфликтом, как за ширмой, 
корпоративный интерес к акти-
вам СЗАО «СКВО»?

Анна отмечает, что дело не в 
наследниках Владимира Михай-
ловича. Еще и еще раз она под-
черкивает, что не вмешайся ро-
стовский концерн, родственни-
ки нашли бы общий язык, а 
судьба Дениса, скорее всего, 
глубоко безразлична этим ком-
мерсантам. 

Поэтому в ход пошло все, в 
том числе легенда о кровном 
сыне, которого обвела вокруг 
пальца приемная дочь. 

Здравый смысл победил 
жадность

— Публично Денис утвержда-
ет, что нынешнее руководство 
разваливает предприятие, но на 
самом деле все его действия 
явно не помогают нормальному 
ведению и развитию бизнеса, — 
говорит Анатолий Ефанов.

Среди многочисленных за-
явлений, написанных адвоката-
ми от имени Дениса, есть его 
требование выплатить ему 1,5 
миллиарда рублей — это вся не-
распределенная прибыль пред-
приятия.

Надо пояснить, что с момен-
та образования компании Вла-
димир Михайлович средства 
никогда не выводил и дивиден-
ды выплачивал в минимальном 
размере, львиную долю доходов 
пуская на развитие компании. 
Так поступают настоящие хо-
зяйственники, стратеги, рас-
считывающие «дорожную кар-
ту» предприятия на долгие 
годы.

Однако, по мнению Дениса, 
деньги должны принадлежать 
ему. Но ведь они не лежат где-то 
в мешках. Финансовые ресурсы 
ежегодно вкладывались в про-
изводство, иначе за какой счет 
можно было все эти годы разви-
вать хозяйство. 

Конечно, теоретически мож-
но принять решение о распреде-
лении суммы, а так как денег 
нет, то делить, очевидно, начнут 
само предприятие по частям: 
кому-то свиньи, кому-то коро-
вы, кому-то земля. Насколько 
самого Дениса устраивает такая 
перспектива? 

И вот в суд был подан иск от 
его имени, в котором указано, 
что Анна Касьяненко, пользуясь 
своим служебным положением, 
вкладывает все средства в про-
изводство. Хорошо же использу-
ет Анна служебное положение! 
Вкалывает с утра до вечера, как 
и основатель компании, обеспе-
чивая работой сотни людей. 

У Дениса, как оказалось, 
цели несколько другие, он хочет 
все и сразу — получить целых 1,5 
миллиарда. Но волнует ли его, 
что будет с предприятием, все-
ми его работниками и их семья-
ми? 

Суд постановил, что это тре-
бование противоречит здраво-
му смыслу ввиду того, что в слу-
чае принятия такого решения 
компания прекратит свое суще-
ствование.

— Папа никогда не давал нам 
никаких миллионов, говорил: 
«Учитесь работать», — вспоми-
нает Анна. — Обидно, что родной 
человек, мой брат, можно ска-
зать, безразличен к делу, кото-
рому наш отец посвятил всю 
свою жизнь.

В течение почти полутора 
лет, когда начался информаци-
онный и юридический прессинг, 
были заморожены инвестици-
онные проекты. Предприятие 
не развивалось так, как могло 
бы при энергии его молодого 
руководителя. 

— Тем не менее мы держим фи-
нансовые показатели на хоро-
шем уровне, — рассказывает 
Анна. — Не сокращаем штат и не 
понижаем зарплаты. Люди воз-
вращаются в село из городов, мы 
стараемся взять их на работу. 
СЗАО «СКВО» — это системоо-
бразующее предприятие, мы по-
нимаем, что от нас во многом за-
висит благосостояние не только 
сотрудников, которых на данный 
момент в хозяйстве около 500 че-
ловек, но и членов их семей, ко-
торых около 3000 человек. 

В таком негативном инфор-
мационном поле, в котором су-
ществует компания, только 
исключительная порядочность 
в бизнесе позволяет доказать, 
что СЗАО «СКВО» по-прежнему 
можно доверять. 

Второе полугодие 2019 года 
было особенно непростым, но к 
концу года партнеры разобра-
лись, что к чему, убедились, что 
предприятию приходится прео-
долевать поток клеветы, и пош-
ли навстречу: начали заключать 
контракты, давать отсрочки, 
возобновилось кредитование.

— О том, что компания очень 
далека от банкротства, говорят 
финансовые показатели, — ут-
верждает Анна. — Мы работаем 
только с крупными покупателя-
ми, у нас нет длинных цепочек 
«купи-продай», в которых мож-
но скрыть какую-то маржу. 
Сельхозпродукция продается 
по максимальным ценам, мы 
стараемся ловить моменты на 
рынке и продавать с наиболь-
шей выгодой. В целом идет нор-
мальная работа.

Кстати, недавно Анна Касья-
ненко защитила диссертацию и 
стала кандидатом технических 
наук. Тема диссертации очень 
актуальна: «Совершенствова-
ние технологии подготовки се-
мян зерновых культур к озимо-
му севу в условиях аридизации 
климата». Для региона, которо-
му прочат дальнейшее увеличе-
ние засушливости, такие науч-
ные работы представляют боль-
шую ценность. 

Кроме того, Касьяненко с 
группой ученых разработали и 
запатентовали аппарат для ув-
лажнения семян, получивший 
грант в два миллиона рублей 
Инновационного центра «Скол-
ково». 

А ведь можно было поко-
риться назойливому концерну, 
взять отступные и отдать пред-
приятие в сомнительные руки.

Вот так дети одного человека 
в сложной ситуации повели 
себя совершенно по-разному. 
Сын погрузился в судебные 
тяжбы и забрасывает компанию 
своего отца исками. 

А дочь трудится, пишет де-
сятки научных работ, защищает 
диссертацию, старается спо-
койно реагировать на информа-
ционную шумиху, надеясь, что 
правду не утаишь, рано или 
поздно и люди, и суд разберутся 
в происходящем.  

Анна Касьяненко: СЗАО «СКВО» — это 
системообразующее предприятие, 
мы понимаем, что от нас во многом 
зависит благосостояние не только 
наших сотрудников, но и членов их 
семей.

А К Ц Е Н Т

Руководство СЗАО «СКВО» обратилось 
в Генеральную прокуратуру РФ, к пред-
седателю Следственного комитета РФ 
и в другие высокие инстанции 
с просьбой разобраться в сложившейся 
ситуации и дать правовую оценку 
действиям концерна и его юристов 
на Юге России

А К Ц Е Н Т

Анна Касьяненко: «Если бы действия наших оппонентов 
увенчались успехом, то это бы оставило без работы и средств 
к существованию около пятисот нынешних сотрудников 
предприятия, не дало возможности создать новые рабочие 
места и кормить страну в настолько сложное время!»

СПРАВКА

СЗАО «СКВО» — многопрофильное предприятие, здесь занимаются ра-

стениеводством и животноводством. Компания выращивает пшеницу, 

ячмень, горох, лен, кукурузу и подсолнечник. Разводит свиней, которых 

поставляет на крупные мясоперерабатывающие заводы Дона и Кубани. 

У СЗАО «СКВО» большое поголовье молочного стада крупного рогатого 

скота, молоко берут на реализацию молокоперерабатывающие пред-

приятия Ростовской области. Помимо этого часть сельскохозяйствен-

ной продукции предприятия идет на экспорт. В 2020 году общая сумма 

вложений в обновление парка техники составила около 84 миллионов 

рублей, что на 53 процента больше по сравнению с 2019 годом (в прош-

лом году на закупку сельхозтехники было направлено около 55 миллио-

нов рублей).

Комментарий  

Шота Горгадзе, кандидат юридических наук, 
член Совета при президенте РФ по правам человека:
— У меня нет никаких сомнений в том, что справедливость восторжест-

вует. Предприятие, которое десятилетиями создавалось Владимиром 

Михайловичем Касьяненко, отцом Анны Владимировны, она не только 

унаследовала, но и улучшила, вывела на новый уровень. Мы видим это 

и по экономическим показателям, и по тому, как представлено пред-

приятие на различных международных мероприятиях сельскохозяйст-

венной направленности. Я считаю, что страна должна гордиться такими 

аграриями. Сложно не заметить, что определенные силы пытаются все 

это получить себе, превратить ценные активы СЗАО «СКВО» в деньги. 

Не получится! Высшее руководство страны, декларируя продовольст-

венную безопасность, в первую очередь должно поддерживать именно 

такие передовые предприятия. Мы взялись за это дело потому, что ви-

дим, на чьей стороне правда.

ЦИФРА

29
ЗАЯВЛЕНИЙ

о возбуждении уголовных дел 

в отношении руководителей 

предприятия было направлено 

в правоохранительные органы 

с апреля 2019 года по ноябрь 

нынешнего
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Петр Лихоманов

Г
оворят, что новая украин-
ская власть отличается от 
старой повышенной «креа-

тивностью». По крайней мере, 
на этом настаивают ее предста-
вители, зачастую не к месту 
произнося модное слово.  Пока-
зательным примером такого не-
уместного «креатива» стала 
история с главной елкой стра-
ны, уже установленной на Со-
фийской площади Киева.

Новый год и Рождество орга-
низаторы празднеств из киев-
ской мэрии решили сделать 
«концептуальными»:  елка 
впервые стала искусственной, 
а на верхушку вместо традици-
онной звезды водрузили шля-
пу, наподобие тех, которые но-
сят сказочные ведьмы. Подряд-
чики шляпы из этнокультурно-
го проекта Folk Ukraine утвер-
ждали, что она на самом деле 
волшебная и должна принести 
счастье всем обитателям ска-
зочного леса — в этом и состоя-
ла  концепция. Но ничего кроме 
скандала шляпа не принесла.

Шквал критики в социаль-
ных сетях был такой силы, что 
мог снести новую власть. Часть 
критиков, вспомнив перено-
сное значение слова «шляпа», 
увидели в том символ всего 
происходящего в стране и вос-
приняли «креатив» как глум-
ление над всеми украинцами. 
Многие с определенного ра-

курса рассмотрели в ночных 
фотографиях шляпы фалличе-
ский символ, а при дневном 
свете — средство контрацеп-
ции, что также было сочтено 
издевательством над взрослы-
ми и детьми. И даже представи-
тели непризнанной церкви 
ПЦУ, сами не чурающиеся све-
жих западных  тенденций и, 
как недавно выяснилось, нахо-
дящиеся в активном диалоге с 

украинским ЛГБТ-сообщест-
вом, на сей раз возмутились. 
Новые раскольники, из чьих 
церквей открывался лучший 
вид на шляпу, вдруг вспомни-
ли, что украшение на ели долж-
но символизировать Вифлеем-
скую звезду и заменять ее по 
сути сатанинским, чуждым не 
только христианской, но и сла-
вянской культуре предметом  
негоже.

Десятки, если не сотни ты-
сяч, гневных записей, коммен-
тариев и обращений в социаль-
ных сетях вместе с массой  из-
ящных и не  очень издева-
тельств над мэром Кличко и 
президентом Зеленским приве-
ли к снятию шляпы в минув-

ший вторник: ее заменят на 
традиционную восьмиконеч-
ную звезду. Авторы прорывной 
новогодней концепции, в свою 
очередь, обиделись на не оце-
нивший их задумку народ.  
«Мне лично обидно. Не пони-
маю, что оскорбительного в 
шляпе нашли некоторые гра-
ждане. Это всего-навсего твор-
чество. На новогодней елке не 
должно быть ни политики, ни 

религии. Медведя нельзя — он 
русский. Деда Мороза нельзя — 
он советский. А теперь и шляпу 
нельзя?» — посетовал в ин-
тервью руководитель Folk 
Ukraine по фамилии Добруц-
кий.  Негативный обществен-
ный резонанс он списал на не-
вротизацию общества и по-
следствия коронавируса. Похо-
же, мастер «этнонационально-
го креатива» вместе с новыми 
властями не понимает очевид-
ных вещей: религии есть место 
на Рождестве, а отказ от тради-
ций — русских ли, советских и 
не только в праздники — как раз 
и ведет к невротизации общест-
ва, жертвой которой он пал 
вместе со шляпой.  

КОМПЕТЕНТНО Потенциального преемника Ангелы Меркель
выберут по почте

Кто на новенького?
Екатерина Забродина 

Н
емецкий Христиан-
ско-демократиче-
ский союз опреде-
лился с датой много-
страдального съе-
зда, который не-
сколько раз перено-
сился с весны из-за 
пандемии. На нем 

предстоит избрать нового лиде-
ра партии, который поведет ее на 
выборы осенью 2021 года и в слу-
чае успеха может сменить Анге-
лу Меркель на посту канцлера. 
Как сообщили в ХДС, съезд кон-
серваторов намечен на 16 янва-
ря в формате онлайн, а само голо-
сование, по данным агентства 
dpa, пройдет по почте. О том, 
чего ждать от главных кандида-
тов, «РГ» рассказал немецкий 
политолог Александр Рар. 

Почему среди трех кандида-
тов на пост главы правящей 
партии не оказалось явного 
фаворита? Ни бизнесмен и 
юрист Фридрих Мерц, кото-
рый ушел из немецкой поли-
тики 20 лет назад, не выдер-
жав конкуренции с Меркель, 
ни премьер земли Северный 
Рейн-Вестфалия Армин Ла-
шет, чья популярность не вы-
ходит за границы региона, ни 
глава комитета бундестага 
по внешней политике Нор-
берт Реттген не имеют преи-
мущества...

АЛЕКСАНДР РАР: Более того, все они 
заметно померкли за год панде-
мии, по разным причинам расте-
ряв политические очки. За время 
пребывания у власти Меркель 
основательно зачистила внутри-
партийное политическое про-
странство, избавившись от всех, 
кто стоял на исконно консерва-
тивных позициях. Ветеранов 
эпохи Коля вроде Вольфганга 
Шойбле на руководящих постах 
в ХДС почти не осталось, а изби-
ратели правых взглядов убежали 
под крыло «Альтернативы для 
Германии». Меркель поставила 
партию на либерально-левые 
рельсы. Дошло до того, что в ХДС 
уже склоняются к идее коалиции 
с «зелеными» после выборов, о 
чем еще несколько лет назад и 
помыслить было нельзя. Мерц — 
единственный, кто выступает 
реальным оппонентом курсу 
Меркель, обещая развернуть 
ХДС в сторону консерватизма.

А как насчет самой Меркель? 
Ходили слухи, что она может 
выставить кандидатуру на 
пятый срок. Вопрос закрыт?

АЛЕКСАНДР РАР: Я считаю, что во-
прос о ее потенциальном выдви-
жении все-таки еще не полно-

стью снят с повестки, хотя по-
чти в это не верю. Но если по 
итогам съезда и голосования не 
будет явного авторитетного по-
бедителя, и ХДС окажется на 
грани раскола, то теоретически 
партия может в последний мо-
мент попросить госпожу Мер-
кель остаться. 

При этом ни у кого из ее воз-
можных преемников нет со-
поставимого опыта на ме-
ждународной арене.

АЛЕКСАНДР РАР: В настоящее время 
внешней политикой из всей 
троицы занимается только го-
сподин Реттген, который отно-
сится к главным немецким 
«ястребам». Он выступает с по-
зиций не «реальной политики», 
а исключительно либеральных 
ценностей, которые готов про-
двигать всеми возможными ме-

тодами. Он был бы идеальным 
партнером для Байдена. Если 
допустить, что правительство 
возглавит Реттген, то для отно-
шений с Москвой это будет са-
мый катастрофический сцена-
рий. С трансатлантических по-
зиций также выступает Мерц, у 
которого давние связи в амери-
канских бизнес-кругах. Он не 
был замечен в каких-то внешне-
политических акциях, поезд-
ках, конференциях. Контактов в 
Брюсселе, Москве, Пекине у его 
нет — только в США и, пожалуй, 
в Англии. Это человек, абсолют-
но влюбленный в американ-
скую финансово-экономиче-
скую систему. При нем Герма-
ния останется подчинении у Со-
единенных Штатов в вопросах 
внешней политики и обороны. 
Мерц также поддерживает про-
должение санкций против РФ. С 

другой стороны, он все же биз-
несмен. Нельзя исключать, что 
прагматизм возмет верх. Но тут 
многое будет зависеть от того, 
кто станет его советниками по 
России. Возможно, он начнет 
больше прислушиваться к не-
мецкому бизнесу в отличие от 
Меркель, у которой уже аллер-
гия на звонки от предпринима-
телей, требующих прекратить 
санкционную войну с Москвой. 
Зато Армин Лашет еще двадцать 
лет назад выступал одним из ар-
хитекторов идеи «четырех об-

щих пространств» между ЕС и 
РФ. Он тогда возглавлял внеш-
неполитический комитет в Ев-
ропарламенте и искренне верил 
в перспективу строительства 
единого пространства от Лисса-
бона до Владивостока.  Его 
взгляды никак нельзя назвать 
антироссийскими — другое 
дело, что ему сейчас приходится 
их не афишировать.  

Выдвижение Ангелы Меркель на пятый срок крайне маловероятно, но, как признают эксперты, ничего исключать до конца нельзя. 

А К Ц Е Н Т

За годы правления Меркель
основательно зачистила пространство 
внутри консервативной партии

ГЕОПОЛИТИКА 
Китай делится 
опытом 
в вопросах 
борьбы 
с нищетой

НЕ ЗАБЫТЬ 
О БЕДНОСТИ
Алексей Краснов 

Медиакорпорация Китая про-
вела международный онлайн-
форум по обмену опытом в во-
просах борьбы с бедностью. В 
мероприятии приняли участие 
эксперты из различных стран, в 
том числе из «РГ».  На форуме 
обсуждались международное 
сотрудничество в ходе борьбы с 
бедностью, а также роль СМИ и 
новых информационных техно-
логий на этом направлении.

Председатель КНР Си 
Цзиньпин 3 декабря объявил о 
победе над бедностью в Китае. 
Он назвал это «самой масштаб-
ной и энергичной кампанией 
по ликвидации нищеты в исто-
рии человечества». Таким обра-
зом, Пекин на десятилетие опе-
редил ООН, в планах которой 
стоит ликвидация бедности к 
2030 году. «В 2020 году Китай 
полностью ликвидирует абсо-
лютную бедность, для 1,4-мил-
лиардной страны наступит об-
щество средней зажиточности. 
Это означает, что Китай может 
на десять лет раньше осущест-
вить первый пункт Целей 
устойчивого развития ООН на 
период до 2030 года», писала в 
июне ведущая китайская газета 
«Жэньминь жибао». Тогда же 
посол РФ в Китае Андрей Дени-
сов отметил, что «Китаю уда-
лось избавить от бедности бо-
лее 700 миллионов человек в 
сельской местности — цифра 
грандиозная».

Как напомнил востоковед, 
председатель экспертного со-
вета Российско-Китайского ко-
митета дружбы, мира и разви-
тия Юрий Тавровский, «в Ки-
тае в 1978 году 95 процентов 
населения жили в нищете. К 
2012 году их осталось 99 мил-
лионов человек. К концу 2020 
года не останется ни одного». 
Теперь Китай предлагает свой 
опыт в качестве помощи дру-
гим странам. По данным, опу-
бликованным в 2019 году ООН 
в «Докладе о прогрессе, достиг-
нутом Китаем в реализации 
Повестки дня ООН в области 
устойчивого развития на пери-
од до 2030 года», отмечается, 
что Пекин принял участие при-
мерно в ста проектах по сокра-
щению бедности во многих 
развивающихся государствах. 
Китай передает свой опыт че-
рез семинары, форумы, а также 
путем создания в некоторых 
странах, таких как Лаос или 
Камбоджа, эксперименталь-
ных деревень, на примере кото-
рых показывает, как следует 
действовать на практике.

На форуме, организованном 
Медиакорпорацией Китая, эк-
сперты отмечали, что опыт КНР 
оказался очень полезным, при-
чем не только для развиваю-
щихся стран, но и для тех, что 
занимают устойчивое положе-
ние в верхних строках мирово-
го рейтинга, таких, например, 
как Бельгия.  По мнению участ-
ников мероприятия, СМИ и но-
вые медиа, под которыми име-
ются в виду соцсети и телег-
рамм-каналы, способны ока-
зать значительную помощь в 
борьбе с бедностью. Они могут 
быть использованы для распро-
странения информации о раз-
личных инициативах в этой 
сфере. Участники дискуссии 
констатировали, что СМИ не 
уделяют борьбе с бедностью до-
статочного внимания. «Борьба 
с коронавирусом присутствует 
на первых полосах и в новост-
ных темах всех СМИ, тогда как 
усилия по преодолению бедно-
сти остаются в тени», отмечали 
выступавшие на онлайн-фору-
ме. По их мнению, это в значи-
тельной степени обусловлено 
тем, что бедность сопутствует 
человечеству на протяжении 
тысячелетий и общество свы-
клось с этим явлением..  

БАЙДЕН ПРИСЯГНЕТ 
НА УЛИЦЕ 
Игорь Дунаевский

Организаторам инаугурации 46-го президента США 
придется отступить от многих традиций, чтобы ре-
шить непростую задачу. Нужно обеспечить привычные 
для церемонии торжество и масштаб, но при этом со-
блюсти все санитарные ограничения. Поэтому, по дан-
ным телеканала ABC News, избранных президента 
Джозефа Байдена и вице-президента Камалу Харрис 
приведут к присяге 20 января 2021 года не в здании Ка-
питолия, как это обычно происходит, а на улице. Реше-
ние не бесспорное, ведь январская погода в Вашингто-
не коварна, а потому 77-летнему Байдену придется 
быть осторожнее. После этого Байден произнесет ина-
угурационную речь, центральной темой которой ста-
нет борьба с пандемией. В штабе Байдена призвали его 
сторонников не приезжать на церемонию в Вашинг-
тон, пояснив: «Масштаб церемонии будет сильно уре-
зан, а парад после нее пройдет по-новому» (имеется в 
виду парадное шествие нового президента и его свиты 
от Капитолия к Белому дому - от Ред). Ранее сам Байден 
пояснял, что церемония больше будет напоминать лет-
ний съезд Демократической партии, который практи-
чески целиком состоялся в виртуальном формате.

Особенно дотошно организаторы отберут гостей на 
торжественную трибуну, которую строят по случаю 
инаугурации перед Капитолием. Обычно платформа 
битком забита высокопоставленными гостями числом 
до 1,6 тысячи человек, но в этот раз организаторы со-
бираются урезать их количество. Кроме того, всех, кто 
будет приглашен на платформу, заранее протестируют 
на коронавирус.  Остается неясной судьба других тра-
диционных событий инаугурационного дня, таких, на-
пример, как обед нового президента с конгрессмена-
ми. А с подачи президента Трампа торжество и вовсе 
может получить скандальный оттенок. По слухам в 
прессе, он собирается не только пропустить инаугура-
цию, что само по себе пощечина традициям, но и наме-
рен в этот день провести митинг перед сторонниками в 
штате Флорида. По другой версии, он все же появится 
на инаугурации, но попытается бросить тень на это со-
бытие, например, незадолго до него объявив о запуске 
своей кампании по участию в выборах 2024 года.  

На верхушку вместо традиционной звезды водрузили шляпу наподобие тех, 
которые носят сказочные ведьмы. 

В МИРЕ

РИМ ЖДЕТ
«ТРЕТЬЕЙ ВОЛНЫ»
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

По словам главы Национального института статисти-
ки (ISTAT) Джан Карло Бланджардо, на фоне стреми-
тельного распространения коронавирусной инфекции 
в стране был зарегистрирован самый высокий уровень 
смертности со времен Второй мировой войны — 647 
тыс. человек. «2020 год еще не закончился, но исходя из 
разумной оценки, есть все основания утверждать, что 
мы пересечем порог в 700 тысяч смертей. В последний 
раз подобное происходило в 1944 году, в разгар Второй 
мировой войны», — подчеркнул Бланджардо в интервью 
телеканалу Rai.  Италия стала первой из европейских 
стран, столкнувшейся лицом к лицу с COVID-19. Про-
цент смертности в Италии, согласно данным универси-
тета Джона Хопкинса, по-прежнему самый высокий в 
Старом Свете — 3,5 процента. Конкурировать с ита-
льянцами могут разве что британцы. Эксперты связы-
вают масштабы вспышки на Апеннинах с запоздавшей 
реакцией властей на эпидемию, а также с высоким воз-
растом местного населения. 

У соседей ситуация также складывается не самым 
благоприятным образом. За последнюю неделю от ко-
ронавирусной эпидемии скончались три тысячи нем-
цев. Столь тревожная статистика вынудила власти Гер-
мании объявить о введении жесткого локдауна с 16 де-
кабря по 10 января. Не исключено, что Италия после-
дует немецкому примеру.  Итальянские вирусологи 
предупреждают о «третьей волне» коронавируса в ян-
варе 2021 года. На их комментарии незамедлительно 
отреагировал премьер Джузеппе Конте, фактически 
объявивший о введении новой порции ограничитель-
ных мер на время праздников. При этом глава итальян-
ского кабмина признал, что вакцинация 10—15 млн че-
ловек, необходимая для создания эффективного кол-
лективного иммунитета, может быть проведена не 
раньше конца весны 2021 года.  

ЕСЛИ МАСКИ, 
ТО МНОГОРАЗОВЫЕ
Диана Ковалева

Управление по отходам Северного Лондона призвало 
британцев отказаться от одноразовых масок, которые 
угрожают окружающей среде. Главным образом они 
сделаны из одноразового пластика и не поддаются пе-
реработке. Каждый день в урны Альбиона отправляет-
ся 102 миллиона таких масок — этого хватит, чтобы 
укрыть поле на стадионе Уэмбли в 232 слоя. «Весь тот 
прогресс, которого мы добились в сокращении нашей 
зависимости от одноразового пластика, может обну-
литься во время пандемии, и всему виной одноразо-
вые маски», — цитирует телеканал Sky News председа-
теля Управления по отходам Северного Лондона Клай-
да Лоукса.

Использованные средства защиты сегодня можно 
нередко увидеть прямо на дороге или клумбе возле 
дома: многие бросают их себе под ноги, как раньше 
бросали фантики. Но если фантики небезразличные 
люди еще могут поднять и донести до мусорки, то ма-
ски и, например, перчатки большинство обходит сто-
роной — боятся заразиться. По подсчетам ООН, до 75 
процентов отходов, связанных с пандемией, в конеч-
ном итоге окажутся на свалках или в водах мирового 
океана, где станут ловушкой для одних животных и 
ядом для других. К экологическим последствиям доба-
вятся и финансовые: из-за «пандемического мусора» 
туристическая и рыболовецкая отрасли могут поте-
рять примерно 40 миллиардов долларов. Но как бо-
роться с пластиковыми масками, если именно их в 
рамках борьбы с COVID-19 государства обязывают но-
сить уже на законодательном уровне?

Универсального рецепта нет. Например, британцев, 
призывают перейти на многоразовые маски, которые 
обычно делают из ткани. Существуют также маски со 
сменными, непластиковыми фильтрами, которые тоже 
наносят меньший вред природе.  

Председатель КНР 
Си Цзиньпин
объявил о полной 
победе над бедно-
стью в Китае

КАЗУС Украинцы восстали против новой традиции

Снимите шляпу

А К Ц Е Н Т

Авторы «шляпной» идеи обиделись
на не оценивший их задумку народ
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Среди кандидатов на пост главы 
ХДС Фридриха Мерца, Норберта 
Реттгена и Армина Лашета (слева 
направо) нет явного фаворита.  
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БЕЗОПАСНОСТЬ Подведены 
итоги олимпиады 
по правилам дорожного 
движения

Недетская 
задача

Владимир Баршев

Несмотря на эпидемиологическую обстановку, мин-
просвещения и МВД России все-таки провели несколь-
ко мероприятий всероссийского масштаба, цель кото-
рых — обучить школьников безопасному поведению на 
дорогах. 

Речь идет о Всероссийской интернет-олимпиаде для 
детей на знание правил дорожного движения, конкур-
се «Безопасная дорога — детям», а также финале кон-
курса юных инспекторов дорожного движения «Без-
опасное колесо».  Подводя итоги, заместитель началь-
ника Госавтоинспекции МВД России Владимир Кузин 
напомнил, что сейчас подходит к завершению вторая 
федеральная программа по безопасности дорожного 
движения, цель которой — снижение количества погиб-
ших на дорогах. За 14 лет уровень детской смертности 
в результате ДТП сократился в 2,5 раза. В абсолютных 
цифрах это с 1276 погибших до 562.

Во многом это было достигнуто благодаря тому, что 
детей удалось научить безопасному поведению на до-
рогах, чему помогли и конкурсы. Уж точно те, кто при-
нял в них участие, будут вести себя на дороге осмотри-
тельно и правильно. 

В финале «Безопасного колеса» приняли участие 
команды из 85 субъектов России. Это 340 человек. По-
бедителями финала стала команда Республики Татарс-
тан. Второе и третье место заняли ребята из города Се-
вастополя и Липецкой области. Во всероссийском кон-
курсе «Безопасная дорога — детям» и интернет-олим-
пиаде приняли участие примерно 24 000 человек. Все 
они получат сертификаты, а победители — дипломы.  

Из чата — в суд

Поэтому надо помнить: 
сегодня все, что вы на-
пишете в мессенджере, 

может быть использовано про-
тив вас. Или — в пользу вас.

Для того чтобы цифровые до-
казательства получили боль-
ший вес, их необходимо зафик-
сировать у нотариуса. Есть та-
кое нотариальное действие. 
Причем в ближайшее время это 
можно будет сделать удаленно — 
через интернет. Соответствую-
щий закон вступает в силу в 
конце года. 

«Без явки к нотариусу смо-
гут совершаться те нотариаль-
ные действия, которые не тре-

буют личного общения с гра-
жданином, то есть установле-
ния реальной воли заявителя, — 
рассказал президент Федераль-
ной нотариальной палаты Рос-
сии Константин Корсик. — К 
примеру, это осмотр интернет-
сайта в рамках обеспечения до-
казательств».

В перспективе обратиться за 
помощью к нотариусу можно 
будет через портал госуслуг. Но-
тариально удостоверенный 
протокол осмотра интернет-
страницы с такой информацией 
обладает повышенной доказа-
тельной силой, как и любой дру-
гой нотариальный акт.

Причем у нотариального 
протокола нет срока давности. А 
значит, уже не важно, как будет 
выглядеть сайт или чат в мес-
сенджере на момент подачи 
иска в суд. Удаление или редак-
тирование публикаций в интер-
нете, которые изначально были 
зафиксированы с помощью но-
тариуса, уже не спасет наруши-
теля от ответственности.

Например, в Кировской об-
ласти покупатели товара по 
ошибке переплатили поставщи-
ку больше миллиона рублей. А 
поставщик, не желая возвра-
щать деньги, заявил, что бумаж-
ные договоры, на которых стоя-

ла меньшая сумма, были сфаль-
сифицированы, якобы подписи 
стоят не его.

Тогда покупатели представи-
ли суду два нотариальных про-
токола переписки по электрон-
ной почте и в WhatsApp. И выиг-
рали процесс.

В другом деле, упомянутом 
Право.ру, истец провел целое 
расследование в интернете. 
Должница продала свой доро-
гой автомобиль, а потом прош-
ла процедуру банкротства. 
Истец с помощью соцсетей 
 выяснил, что новая хозяйка ма-
шины и старая трудятся в одной 
компании: помогла официаль-

ная страничка компании в 
Facebook. Кроме того, должница 
в соцсетях часто фотографиро-
валась с якобы проданным авто, 
то есть сделка была фиктивной. 
Суд принял доказательства, до-
говор купли-продажи признан 
недействительным, авто вклю-
чено в конкурсную массу для 
погашения долга.  

Чтобы зафиксировать переписку 
в социальной сети, надо обратиться 
к нотариусу.

Подать жалобу на незаконный штраф можно будет без визита в ГИБДД, 
когда примут поправки в КоАП. 

АВТОМОБИЛИ Страховщики 
назвали модели машин, 
которые чаще всего похищают

Первые по угонам

Владимир Баршев

Страховщики посчитали убыт-
ки от угонов. Предпочтения лю-
бителей чужих автомобилей не 
изменились с прошлого года. 
По-прежнему в лидерах среди 
самых угоняемых машин Kia, 
Hyundai и Toyota. 

Эти марки, как самые угоня-
емые, возглавляют рейтинг та-
ких страховых компаний, как 
«РЕСО-Гарантия», «Страховой 
дом ВСК» и МАКС, сообщает 
РИА Новости. Toyota и Kia также 
фигурируют у «Согласия». По-
пулярны у угонщиков и Lexus с 
Mitsubishi.

Надо сказать, что рейтинги 
угонов страховых компаний 
всегда отличаются как друг от 
друга, так и от данных по угонам 
МВД. 

Ведь они ориентируются на 
случаи неправомерного завла-
дения только теми машинами, 
которые у них застрахованы. 
Поэтому места в таких рейтин-
гах напрямую зависят от пор-
тфеля страховщика. Чем больше 
у него застраховано «тойот», 
тем выше рейтинг по угонам бу-
дет у этой марки. И наоборот. 

Именно по этой причине 
Toyota Camry — одна из самых 
угоняемых моделей в рейтинге 
«Страхового дома ВСК» — в рей-
тинге компании МАКС вовсе не 
значится. Нулевые показатели 
МАКС отметил и по кроссове-
рам Hyundai Tucson. Хотя и 
Camry, и Tucson, безусловно, 
очень популярные модели у 
угонщиков. 

— Важно отметить, что в Рос-
сии по каско застрахованы по-
рядка 4 миллионов автомоби-
лей, включая грузовые. По дан-
ным ГИБДД, в год около 20 ты-
сяч автомобилей угоняются. А 
согласно статистике Банка Рос-
сии страховщики ежегодно вы-
плачивают компенсации по уго-
ну примерно 6,5 тысячи авто-
мобилей, — прокомментировал 

директор департамента андер-
райтинга одной из страховых 
компаний Андрей Ковалев.

Таким образом, только треть 
угоняемых у россиян автомоби-
лей застрахована, приходит к 
выводу эксперт. По его словам, 
частота угонов застрахованных 
автомобилей в среднем по рын-
ку составляет 0,16 процента.

По данным МВД преступни-
ки в ночное время предпочита-
ют угонять машины у домов, а 
днем — у торговых центров. 
Чаще всего они взламывают за-
мки дверей и замок зажигания, 
разбивают боковое стекло или 
используют для угона радиоэ-
лектронные средства.

Напомним, что недавно Все-
российский союз страховщиков 
обнародовал исследование по 
угонозащищенности машин. 
Согласно ему штатная комплек-
тация автомобилей Hyundai и 
Kia плохо противостоит угонам. 
А так как такие модели этих ма-
рок, как Solaris и Rio, очень по-
пулярны на нашем рынке, то 
эти модели занимают первые 
места по угонам. 

Удивительно, но все экспер-
ты по защите машин от угонов в 
один голос говорят о плохой 
штатной защищенности всех 
машин Toyota. Без дополнитель-
ной и очень хорошей защиты ма-
шины этой марки покидают сво-
их законных владельцев очень 
быстро. Однако в прошлогоднем 
рейтинге угонозащищенности 
ВСС Toyota Camry получила до-
вольно высокие оценки. По дан-
ным МВД, по итогам прошлого 
года количество угонов этой мо-
дели выросло на 12 процентов. 

Но также стоит напомнить, 
что по итогам прошлого года ре-
кордный рост по угонам дала 
Kia Soul — 263 процента. На вто-
ром месте по росту популярно-
сти у угонщиков оказался 
Hyundai Creta — 142 процента. 
Третье место по всплеску инте-
реса угонщиков заняла Kia 
Optima — рост угонов составил 
126 процентов. 

Как изменится картина уго-
нов по итогам этого года, судить 
пока рано. Обычно МВД публи-
кует такие данные не раньше 
февраля. 

Скорее всего, угонов будет 
меньше. Пандемия повлияла и 
на криминал. Большинство лю-
дей сидели дома, и имущество 
свое держали под контролем.  

ПРАВО 

Семейные 
пары стали 
чаще 
оформлять 
совместные 
завещания

ЛЮБОВЬ —
В НАСЛЕДСТВО
Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной 
палате России сообщили, что в 
этом году супружеские пары 
стали на 30 процентов чаще об-
ращаться за удостоверением 
совместного завещания.

Напомним, такая возмож-
ность появилась в прошлом 
году. Такая мера позволяет за-
щитить того супруга, который 
переживет свою половинку.

Как пояснил вице-президент 
Московской городской нотари-
альной палаты Илья Радченко, 
когда супруги составляют сов-
местное завещание, в нем они 
могут согласованно опреде-
лить, что будет с имуществом 
каждого из них после смерти.

Совместное завещание, как 
и обычное, можно составить 
только у нотариуса и только 
лично. При этом нотариус дол-
жен убедиться, что перед ним 
действительно супруги, поэто-
му в реестр необходимо внести 
реквизиты документов о реги-
страции брака. Если брак будет 
признан фиктивным, завеща-
ние утратит свою силу. При рас-
торжении брака совместное за-
вещание также перестает дей-
ствовать.

По данным статистики, 
чаще всего к нотариусу прихо-
дят оформить совместное заве-
щание семейные пары Санкт-
Петербурга, следом идут семьи 
Москвы и Московской области, 
а замыкают пятерку лидеров 
Челябинская область и Баш-
кортостан.

Как поясняют эксперты, 
главным отличием совместного 
завещания супругов от обычно-
го завещания является то, что 
муж и жена могут установить 
иной порядок в отношении на-
следования совместно нажито-
го имущества. Например, изме-
нить размеры супружеской 
доли, что ранее можно было сде-
лать лишь в брачном договоре.

Почему так важно прийти к 
нотариусу именно вдвоем? 
Стандартная ситуация: семей-
ная пара живет в своей кварти-
ре, которой оба владеют в рав-
ных долях. Один человек уми-
рает, и тут же на его долю объ-
является тьма наследников-
претендентов. 

Тому, кто пережил трагедию 
потери, приходится вести юри-
дические бои за квадратные ме-
тры. Выйти из них без ущерба, 
скорее всего, не удастся. В сов-
местном же завещании можно 
предусмотреть, что оставшийся 
супруг пользуется до конца дней 
совместной собственностью. 

Овдовевший супруг или су-
пруга избежит тяжелых и не-
приятных судебных баталий с 
родней. Поэтому на распро-
страненный вопрос: а что бу-
дет, если, скажем, жена после 
смерти мужа отменит совмест-
ное завещание? — есть вполне 
логичный ответ: это ее право. 
Документ защищает именно ее 
интересы. 

Если она не захочет восполь-
зоваться защитой, вряд ли надо 
возражать.

Значительный интерес к 
совместным завещаниям про-
являют пожилые пары. Напри-
мер, к нотариусу Москвы Ека-
терине Лексаковой с просьбой 
заключить совместное завеща-
ние обратилась семейная пара, 
прожившая в счастливом браке 
57 лет.

«Конечно, на фоне «тради-
ционных» завещаний, которых 
за прошлый год было оформле-
но 533,2 тысячи, данные стати-
стики по совместным завеща-
ниям не такие впечатляющие. 
Однако необходимо понимать, 
что это достаточно новый пра-
вовой институт, который рос-
сиянам еще только предстоит 
освоить», — отмечают в Феде-
ральной нотариальной палате 
России.  

— Узнайте также: Пять ошибок, 
из-за которых из шин вылетают 
шипы
rg.ru/art/2005989

— Также на сайте: 
Почему социальные медиа 
рождают сетевые войны
rg.ru/art/2002116

В России 
 зарегистрировано 
более 60 миллио-
нов автомобилей. 
Застрахованы 
от угона — 
4 миллиона 
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СПРАВКА «РГ»

О необходимости обжаловать штрафы в электронном виде говорилось 

давно. По гражданским и даже уголовным делам подавать жалобы и до-

кументы можно в электронном виде, и только по административным 

нельзя. В итоге, если автовладельцу вынесли штраф с камеры фотовиде-

офиксации в другом регионе, то обжаловать его он сможет либо поехав 

туда лично, либо направив жалобу по почте. Все это затягивает дело и 

ставит водителей в крайне невыгодное положение. Поэтому принятие 

такой поправки было необходимо.

Но это половинчатое решение. Если ошибка в вынесенном постановле-

нии очевидна, например, номер неправильно распознан, то такая жало-

ба позволит отменить штраф. Если в более сложных случаях помимо жа-

лобы потребуется еще приложить какие-либо документы, подтверждаю-

щие невиновность водителя, то этого сделать в электронном виде не 

удастся. Придется снова либо ехать лично, либо отправлять их по почте. 

Хотя и в уголовном, и в гражданском производстве такие материалы так-

же можно направлять в электронном виде. 

По всей видимости, полноценный электронный документооборот в ад-

министративном производстве будет возможен, когда примут Процессу-

альный кодекс об административных правонарушениях. В его проекте 

прописана как возможность направления электронной жалобы, так и 

возможность направления в электронном виде материалов, имеющих 

значение для решения по делу. 

МЕДИЦИНА 
Важные 
лекарства 
объединят 
в три перечня

ДАЛЕЕ 
ПО СПИСКУ 
Елена Манукиян

Перечень ОНЛС (обеспечение 
необходимыми лекарственны-
ми средствами), который фор-
мируется специальными вра-
чебными комиссиями медучре-
ждений, исключен из официаль-
ных перечней лекарств. Поста-
новление правительства об этом 
вступает в силу 17 декабря.

Как пояснили в минздраве, с 
1 января 2021 года льготников 
будут обеспечивать бесплатны-
ми лекарствами в объеме не ме-
нее, чем это предусмотрено пе-
речнем жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных 
препаратов (ЖНВЛП), поэтому 
перечень ОНЛС стал неактуаль-
ным. Одновременно упраздня-
ются специальные комиссии в 
лечебных учреждениях, кото-
рые его формировали. 

Региональные льготники в 
рамках территориальных про-
грамм также будут получать 
бесплатные лекарства в объеме 
перечня ЖНВЛП. Он будет пере-
сматриваться не реже одного 
раза в год. Причем новая форму-
лировка допускает вносить в 
него изменения столько раз, 
сколько потребуется. 

Помимо ЖНВЛП остаются 
еще два официальных перечня 
лекарств. Один из них предназ-
начен для высокозатратных но-
зологий (ВЗН). Это дорогостоя-
щие фармсредства, которыми 
государство обеспечивает гра-
ждан с редкими заболеваниями. 
По-прежнему будет действовать 
минимальный ассортимент ле-
карственных препаратов — пере-
чень, который обязательно дол-
жен быть в каждой аптеке. 

Раньше для включения в него 
у лекарства должно было быть 
не менее двух дженериков (пре-
паратов, схожих по активному 
химическому веществу), теперь 
также допускается наличие 
двух биоаналогов — копий ле-
карства, которые выпускают 
другие производители. А вот 
комбинированные фармсредст-
ва смогут попасть в ассорти-
мент только, если будет доказа-
на «оценка экономических по-
следствий их применения и из-
учены дополнительные послед-
ствия». Другими словами, ка-
ждая комбинация доз в лекарст-
ве должна быть научно-обосно-
ванной, клинически-значимой 
и экономически выгодной.  

Ответ на письма 
счастья

Депутат подчеркнул, что законопроект направлен не на 
увеличение собираемости дорожных штрафов. «Мы счи-
таем, что это не совсем правильная ситуация, когда поста-

новления об административном правонарушении могут подавать-
ся в электронном виде, граждане могут их получать в электронном 
виде, а вот обжаловать их они вынуждены по-старому», — добавил 
Марданшин. Пока что людям, по его словам, приходится отправ-
лять документы почтой или ходить в ГИБДД, либо обращаться в 
суд. «То есть обивать пороги, тратить на это и время, и средства», — 
заметил он.

Авторы документа предусмотрели еще один дистанционный 
способ. Подать жалобу на «письмо счастья» можно будет посред-
ством заполнения формы, размещенной на официальном сайте 
суда. Однако уточняется, что отправка документов непосредст-
венно в суд возможна при наличии технической возможности у 
него принять жалобу в электронном виде.

О важности нововведений журналистам заявил председатель 
Госдумы Вячеслав Володин. По его словам, возможность дистан-
ционно подавать жалобы на ошибочные штрафы через госуслуги 
избавит граждан от необходимости лично обращаться в уполно-
моченные органы и сделает процедуру более доступной. По его 
мнению, сейчас водителю иногда проще оплатить штраф, чем тра-
тить свое время на заполнение бумаг в подразделении, а принятие 
законопроекта позволит установить по всей стране единый поря-
док обжалования штрафных постановлений вне зависимости от 
того, кем оно вынесено — ГИБДД или специализированным учре-
ждением. Кроме того, новая система позволит исправить ситуа-
цию с ошибочными штрафами.  
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Как
правильно 
оформить 
завещание — 
читайте 
на сайте
«РГ»

Совместное заве-
щание позволит 
защитить второго 
супруга от юриди-
ческих баталий 
с родней
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ТЕХНОЛОГИИ Отмечен 
всплеск фейков 
о вакцинации и локдауне

Вредные сети

Иван Петров

В конце года в интернете, в социальных сетях и в ин-
тернет-мессенджерах фиксируется всплеск распро-
странения фейков об антикоронавирусной вакцине и 
«ужасах» процесса вакцинации. Такие данные приво-
дит пресс-служба Лиги безопасного интернета.

«Мы видим шквал подобных публикаций во всех со-
цсетях как внутри России, так и за ее пределами — с се-
редины ноября волонтеры обнаружили 2722 фейка о 
вакцине в соцсетях и мессенджерах», — сообщили в ор-
ганизации. По словам директора Лиги Екатерины Ми-
зулиной, растет число распространяемых фейков о 
якобы существующем принуждении сотрудников пра-
воохранительных органов и военнослужащих к вакци-
нации. При этом она уточнила, что большая часть фей-
ков за пределами России рассказывает о «неэффектив-
ности» вакцины «Спутник-V». Фейки о «насильствен-
ной» вакцинации силовиков в последние дни активно 
распространяются в Instagram, WhatsApp, «ВКонтак-
те». В то же время в Tik Tok, Instagram и других соцсетях 
распространяется видеоролик, в котором сообщается, 
что в состав российской вакцины входит компонент, 
провоцирующий заражение вирусом. Также в послед-
ние дни стали активно распространяться слухи о пол-
ном «локдауне» в России в новогодние праздники. Ра-
нее волонтеры Национального центра помощи детям и 
Лиги безопасного интернета установили целую сеть из 
более чем 430 групп и аккаунтов во всех соцсетях, спе-
циально организованных для обвинения российских 
СМИ в распространении фейков о вакцинации.  
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ЖИЛЬЕ Более 2,7 тысячи 
обманутых дольщиков 
справили новоселье 
в Москве

Ключи 
от долгостроя

Александр Мелешенко

Несмотря на пандемию и остановившиеся весной на 
месяц стройки, Москве в этом году удалось не допу-
стить появления новых обманутых дольщиков и суще-
ственно сократить число старых. В общей сложности 
долгожданные ключи за год получили более 2,7 тысячи 
дольщиков. Об этом рассказала председатель Моском-
стройинвеста Анастасия Пятова. 

Она призналась, что в начале года самым проблем-
ным вопросом отрасли казался переход жилищного 
строительства на эскроу-счета — этот процесс начался 
в прошлом году и идет до сих пор. Однако с началом 
пандемии пришлось решать совсем другие проблемы — 
работать над тем, чтобы новые жилые дома росли, не-
смотря на коронавирус и вызванные им ограничения. 

В итоге строители сейчас вышли на 80-процентную 
мощность по сравнению с периодом до карантина. 
«Проблемы, конечно, еще остаются. В частности, на 
стройках не хватает рабочей силы из-за недостатка 
трудовых мигрантов и закрытых границ. Но постепен-
но это решается — в частности, становится больше ра-
бочих из российских регионов», — объяснила Пятова. 

Обманутые дольщики в этом году въехали в 26 до-
мов в шести проблемных жилых комплексах — «Спор-
тивный квартал», «Марьино Град», «Царицыно», «Бо-
рисоглебское», «Sky House» и многоэтажка в Новых 
Черемушках, кв. 10С, корп. 8. Самым заметным можно 
назвать «Царицыно» — в крупнейшем городском долго-
строе в этом году ввели в эксплуатацию все дома пер-
вой очереди. «Завершить строительство второй очере-
ди планируем в конце следующего года, пока все идет 
по графику», — отмечает Пятова. 

Этот долгострой, как и многие другие, город достраи-
вает своими силами — за бюджетные деньги и с помощью 
городского застройщика. Всего таким образом столица 
работает сейчас с 14 долгостроями, еще 12 проектов 
строят новые инвесторы. Они взялись достроить дома 
после предыдущих застройщиков в обмен на земельные 
участки и другие преференции. Всего в городе остается 
чуть меньше 11,5 тысячи обманутых дольщиков, все они 
должны получить ключи не позднее 2023 года.  
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РЕЗОНАНС Фронтовик 
из Самары в канун 102-го 
дня рождения стала 
хозяйкой новой квартиры

Чудо 
происходит

Анна Шепелева, «Российская газета», Самара

Участница Великой Отечественной войны Евдокия 
Павловна Уткина из Самары, о которой «РГ» рассказы-
вала в публикации «В ожидании чуда» от 12 ноября 
2020 года, на днях стала хозяйкой новой квартиры. Не-
смотря на то что местные чиновники полтора года тя-
нули и явно не были настроены помогать ветерану, она 
дожила до справедливого разрешения своего вопроса. 

Евдокия Павловна и ее дочь-пенсионерка Анна на-
конец-то вздохнут свободнее. Да и правнучке будет где 
побегать и пошуметь. Ветеран остается жить в привыч-
ной обстановке в «двушке» вдвоем с дочерью, которая 
последние 20 лет после ампутации ног у больной са-
харным диабетом мамы ухаживает за ней денно и нощ-
но. При этом у нее впервые в жизни появится своя от-
дельная комната, где можно вести бесконечные беседы 
со своим прошлым, не мешая сну дочери… А Анне силы 
нужны не только на уход за матерью, она ведь до сих 
пор работает в поликлинике медсестрой. А молодая се-
мья внука с двухлетней правнучкой будет жить по со-
седству. Впрочем, не успели четыре поколения разъе-
хаться, а уже скучают…

Знаете, мы никогда ничего не просили. Я не офор-
мляю маме, как инвалиду I группы, памперсы, поку-
паю на свои деньги. Коляску инвалидную нам дали по-
чти 20 лет назад, старенькая уже, можно было бы но-
вую выбить, но пусть лучше дадут кому она нужнее, 
нам хватит и этой. Случайно узнала о том, что нам по-
лагается помощь, мы действительно жили в стеснен-
ных условиях — впятером, четыре поколения в двух-
комнатной квартире. Сколько пришлось обивать по-
роги, хотя у меня каждая минутка на счету: за мамой 
нужен постоянный уход, — говорит со слезами благо-
дарности на глазах Анна. — Когда прочитала из публи-

кации, что деньги придут в ноябре, не поверила. Это ж 
чудо какое?! Но все случилось. Спасибо «Российской 
газете» и ее журналистам за неравнодушие.

Конечно, можно порадоваться вместе с ветераном 
войны и ее дочерью. И мы искренне их поздравляем и с 
новой квартирой, и с грядущим Новым годом! Но а 
если бы не выступила «РГ»? Ведь проблема мытарств 
этой семьи осталась бы нерешенной. И нет гарантий, 
что подобная история не повторится. Вспомните, се-
мье Евдокии Уткиной пришлось, мягко скажем, хлопо-
тать более полутора лет. Хорошо, что их друг-помощ-
ник, юрист Сергей Макаров методично доказывал 
местным чиновникам, что они не правы. В итоге клер-
ки все же включили фронтовика в список нуждающих-
ся в улучшении жилищных условий, «простив» семье 
дачную хибару, которая из-за ошибки при регистра-
ции числилась жилой. Но тут... новая преграда. 

Оказалось, что действующий регламент позволяет 
Минстрою России включать ветеранов войны в списки 
на выплаты (по 1,3 миллиона рублей) только дважды в 
год — 20 января и 20 июля. Опоздал на день и... жди еще 
полгода. Спрашивается, неужели те, кто придумал та-
кой порядок, думают, что бывшие фронтовики вечны? 
Или им по-прежнему 18 лет? А все это позволяет чи-
новникам только «мариновать» ветеранов, прикрыва-
ясь пространными формулировками — «по мере рас-
пределения и доведения средств». 

Да, самарская история закончилась хорошо, но в 
списке участников Великой Отечественной войны, 
нуждающихся в улучшении жилищных условий, по 
данным того же Минстроя России, еще около 600 вете-
ранов, немолодых, израненных, больных... 

И всем им уже под сто, а то и за сто лет! Может быть, 
это обстоятельство заставит чиновников ведомства 
изменить регламент выплаты средств на жилье для ве-
теранов войны? Ведь помощь им должна быть если не 
мгновенной, то иметь хотя бы разумные временные 
рамки. Очень бы хотелось на это надеяться.  

Валерий Выжутович

Э
ти три истории похожи. 
Они отличаются друг от 
друга только сюжетом, 

местом действия и финалом. Но 
драматургия знакомая, узнава-
емая. Это, по сути, одна пьеса. 
Она, к сожалению, не выходит 
из репертуара, и у нее почти ни-
когда не бывает счастливой раз-
вязки, зато разнообразного и 
несмешного абсурда — сверх 
всякой меры. 

Пожар в пансионате для пре-
старелых и инвалидов в деревне 
Ишбулдино Абзелиловского 
района Башкирии. Погибли 11 
человек — несчастных, обделен-
ных заботой, беспомощных. 
Ожидаемо выясняется, что пан-
сионат работал без лицензии. 
Ожидаемо сообщается, что там 
не было противопожарной за-
щиты. Ожидаемо обнаружива-
ется высокая пожароопасность 
дома, в котором располагался 
пансионат: соседние дома стоят 
от него недопустимо близко. 
Ожидаемо открывается, что по 
документам пансионат значил-

ся как центр социального обслу-
живания без возможности про-
живания. Дальше — даже более 
чем ожидаемо: региональные 
власти тотчас отдают распоря-
жение проверить все дома пре-
старелых в Башкирии. Когда в 
ночь на 11 мая 2020 года случил-
ся пожар в одном из домов пре-
старелых Красногорского райо-
на Московской области, было 
приказано проверить все дома 
престарелых в Подмосковье. 

Когда 25—26 марта 2018-го 
сгорела «Зимняя вишня», а с 
нею 60 человек, в том числе 37 
детей, было немедленно велено 
проверить все торговые центры 
Кемеровской области. А когда 5 
декабря 2009 года 156 человек 
погибли при пожаре в пермском 
ночном клубе «Хромая ло-
шадь»… Ну, вы уже поняли. 

На любое подобное ЧП бюро-
кратическая машина реагирует 
так, как только и может реагиро-
вать бюрократическая машина: 
«проверить все дома престаре-
лых (сауны, парковые аттракци-
оны, спортивные сооружения)», 
«усилить контроль», «повысить 

ответственность», «разработать 
комплекс мер по предотвраще-
нию впредь…» 

Бюрократическая машина не 
способна реально контролиро-
вать сферы, где действительно 
требуется серьезный контроль, 
будь то пожарная безопасность 
или весенний паводок, и столь 
же реально отвечать за свою ра-
боту. Она делает единственно то, 
что умеет, а именно — имитиру-
ет. Имитирует созидательную 
деятельность. Имитирует «се-
рьезную обеспокоенность». 
Имитирует «принятие мер». 

 А еще она имитирует «стро-
гое следование закону». Вот как 
в сюжетах из Пензенской обла-

сти и Новосибирска. Там и тут 
фигурируют мальчики. Там и 
тут — как жертвы полицейско-
го… о, нет, не произвола, что вы, 
наоборот, неукоснительного со-
блюдения закона. Точнее — бук-
вы его. И только буквы. Без ма-
лейшего наполнения здравым 
смыслом, понимания ситуации, 
да что там — просто человеческо-
го, неформального отношения к 
людям. 

Мне тут же вспомнился 
очерк знаменитого публициста 
Анатолия Аграновского «Виш-
невый сад». В нем тоже было о 
мальчике. Десятилетнем маль-
чике, воровавшем ягоды в сов-
хозном саду (бригадир приказал 

в наказание запереть его в скла-
де ядохимикатов, и тот потом тя-
жело заболел). Про мальчика: 
«Он не в пазуху рвал, не в рот, а в 
кошелку — тут не просто озорст-
во». Про отца этого мальчика: 
«Отбывает срок: украл на ферме 
корову».  А потом — круша об-
ывательскую логику: «Выходит, 
если б горсть вишни взял, то 
нельзя его ядами травить, а если 
пуд, то можно. Выходит, будь он 
сыном передовика производст-
ва — ни в коем случае, а коли он 
воров сын — сажай его туда, где и 
свинье быть вредно. Тупосердие 
— вот этому имя, слово ввел А.И. 
Герцен, поразительно соединив 
в нем и тупость, и усердие, и бес-
сердечие». 

 За полвека, прошедших по-
сле публикации очерка, случаев 
тупосердия как бездумного и 
бесчеловечного следования па-
раграфам закона, к сожалению, 
меньше не стало. Тупосердие — 
это ведь тоже имитация. Слу-
жебной добросовестности. 
Честности. Неподкупности. 
Хотя на самом деле — издева-
тельство.  

ОБЩЕСТВО О чем заставляют задуматься эти истории

Три случая

Любовь Проценко 

В
чера ежегодный отчет 
Собянина в Мосгор-
думе о деятельности 
правительства Мо-
сквы — десятый по 
счету за время его 
пребывания на посту 
мэра, мог бы стать 
юбилейным. Но сей-

час не до праздников. Вот и Со-
бянин, обращаясь к депутатам, 
сразу сказал: «Свое выступле-
ние я обычно посвящаю планам 
развития экономики, социаль-
ной сферы города. Сегодня об 
этом тоже пойдет речь. Но глав-
ное место займет тема борьбы с 
пандемией».

Режим повышенной готовно-
сти, в рамках которого столица 
живет уже десять месяцев, стал, 
по мнению главы города, опти-
мальным. С одной стороны, он 
позволил защитить жизнь и здо-
ровье москвичей, а с другой — 
сохранить нормальную жизнь, 
насколько это возможно в скла-
дывающейся ситуации. Позже 
депутат Магомет Яндиев, член 
фракции «Справедливая Рос-
сия», попросит мэра уточнить 
свою позицию: почему в начале 

пандемии пенсионеров отпра-
вили на самоизоляцию, не рабо-
тала и большая часть предприя-
тий сферы услуг, культуры и 
развлечений, а сегодня, когда 
заболеваемость еще выше, по-
жилые свободно перемещаются 
по городу, открыты театры, ре-
стораны? Мэр объяснил: рост 
заболеваемости сейчас не 
взрывной, как весной, а сгла-
женный. Количество госпитали-
зированных остается на преж-
нем уровне — 12 тысяч человек, 
5 тысяч коек в резерве. Меди-
цинская сеть оснащена всем не-
обходимым оборудованием, для 
заболевших есть лекарства. 
Лучшее свидетельство того, что 
система здравоохранения 

справляется с пандемией, в то 
время как весной врачи во мно-
гих странах стояли перед выбо-
ром: кого спасать? Москва избе-
жала этого и тогда, и сейчас. «В 
этих условиях мы можем позво-
лить себе не вводить жестких 
ограничений, чтобы локдаун не 
нарушил экономику», — сказал 
мэр. — И продолжил: «Очевидно, 
что в течение ближайших меся-
цев мы будем жить в условиях 
относительно мягких, но все же 
ограничений».

Разговор о здравоохране-
нии продолжил депутат Лео-
нид Зюганов, задав еще один 
вопрос: считает ли мэр сейчас 
оправданной проводимую им 
политику на сокращение сети 
медучреждений? «Не сокраще-
ния, а оптимизации», — уточ-
нил глава города. И говоря о 
том, что эта отрасль остается 
одним из важнейших приори-
тетов для столицы, привел 

цифры. Количество площадей, 
которые здравоохранение за-
нимает, за последние годы 
даже увеличилось на 300 тысяч 
квадратных метров, еще 300 
тысяч квадратных метров вет-
хих зданий заменены на совре-
менные корпуса. Около 1 мил-
лиона квадратных метров кор-
пусов для стационаров строят-
ся, 135 поликлиник реконстру-
ируются и будут приведены к 

современным московским 
стандартам. 

По мнению мэра, именно не-
популярные меры, предприня-
тые им в разных сферах город-
ского хозяйства, помогли сто-
лице выдержать жесткий экза-
мен пандемией. Реформирова-
ние школ и всей системы обра-

зования, в частности, дали воз-
можность больше чем миллио-
ну школьников буквально за 
неделю перейти на дистанци-
онное обучение и нормально 
завершить учебный год. Ре-
зультаты сданных выпускника-
ми ЕГЭ оказались не хуже, чем 
год назад. «Значит, мы не зря 
создавали Московскую элек-
тронную школу», — сказал Со-
бянин. Но депутатов от «Ябло-
ка» волнует сейчас другое: ког-
да же дети вернутся в школу. 
«Конечно же, очное образова-
ние лучше заочного, — согла-
сился мэр. — Но дистанционку 
мы вводим не от хорошей жиз-
ни, а чтобы уберечь здоровье 
школьников, их мам и пап, ба-
бушек и дедушек. И при первой 
же возможности вернем детей в 
классы».

Говоря о потерях, которые 
понес столичный бюджет из-за 
пандемии, Собянин назвал циф-
ру: 600 миллиардов рублей. Го-
род выдержал этот удар благо-
даря запасу прочности, создан-
ному, по его словам, в предыду-
щие годы и выполнил все соци-
альные обязательства перед мо-
сквичами. А принимая бюджет 
на 2021 год, город впервые за 
последние годы пошел на дефи-
цит в 500 миллиардов рублей, 
которые намерен покрыть за 
счет займа. Это позволит ему 
увеличить все социальные вы-
платы москвичам и реализовать 
ранее принятые городские про-
граммы — по реновации жилья, 
обновлению общественного 
транспорта, строительству до-
рог. Сам же размер займа Собя-
нин не считает критическим 
для Москвы.  

В ДЕРЕВНЕ
Пожара в пансионате для престарелых в башкирской 
деревне Ишбулдино, во время которого в ночь на втор-
ник погибли 11 человек, можно было избежать.

Как сообщили в администрации Абзелиловского 
района, местные жители, узнавшие о том, что предпри-
ниматель Расима Махиянова собирается открыть там 
дом престарелых, написали письмо, выразив свой про-
тест, под которым подписались 56 человек.

«Мы категорически против, так как земельный уча-
сток по этому адресу маленький, дома стоят впритык 
друг к другу, да и пожароопасность большая, — писали 
они. — Еще и неизвестно, какой контингент людей она 
там будет заселять».

Как стало известно «РГ», администрация Абзелилов-
ского района отправила обращение в прокуратуру — по 
компетенции. Как отреагировало надзорное ведомство, 
а также на каком основании работал пансионат, сейчас 
разбирается спецкомиссия, созданная по поручению 
нового прокурора Башкирии Владимира Ведерникова.

Возбуждены два уголовных дела, а руководителя 
учреждения вчера арестовали на время следствия. 
Предъявлено обвинение в совершении преступления, 
предусмотренного частью 3 статьи 238 УК РФ (оказа-
ние услуг, не отвечающих требованиям безопасности).

Но известно, что в Башкирии был уже не один скан-
дал по поводу соцобъектов. К примеру, в 2018 году ре-
зонансный пожар произошел в стерлитамакской шко-
ле. Там так же, как и теперь в пансионате для преста-
релых, система оповещения не доставила сигнал в по-
жарную часть. И местной прокуратуре, и МЧС было 
прекрасно известно о проблеме оснащения соцучре-
ждений региона сомнительными системами противо-
пожарного оповещения, но на многочисленные обра-
щения они так и не отреагировали.  

Подготовили Ольга Горюнова, Гульназ Данилова, Уфа, 

Тимофей Борисов

В АВТОБУСЕ
На этой неделе в Новосибирске было как минимум два 
сообщения о том, что кондукторы в грубой форме вы-
гоняли школьников из автобуса. По рассказам родите-
лей, в адрес одного из первоклассников прозвучало 
хамское: «Пошел вон!» Ребенок опешил настолько, 
что выскочил из автобуса, несмотря на то что в рюкза-
ке у него была запасная маска, которую он собирался 
надеть в салоне. Установившимися в городе 15-граду-
сными морозами даже маленького сибиряка не напу-
гаешь, однако сильный ветер и снег явно не пошли на 
пользу здоровью. Мальчишке пришлось идти до дома 
три остановки.

Другого девятилетку высадили на окраине города 
после того, как он честно признался, что маску забыл. 
Паренька подобрал следующий автобус, где кондуктор 
оказался добрее и даже выдал маску из собственных за-
кромов. Именно такие запасы индивидуальных средств 
защиты в областном минтрансе призвали сделать для 
каждого автобуса. Более того, перевозчикам запретили 
высаживать детей на мороз, даже в случае если у ребен-
ка не оказалось с собой медицинской маски. Рекомен-
дации более чем своевременные, учитывая грядущие 
по-настоящему сибирские морозы.

С одной стороны, кондуктор действует по закону: за 
перевозку пассажира без маски его могут оштрафовать 
на кругленькую сумму. С другой — в региональном пра-
вительстве назвали любого ребенка «особенным пасса-
жиром» и подчеркнули: просить школьника выйти вон 
недопустимо. Нужно выдать ему маску.

Следователи пока не стали подключаться к выясне-
нию обстоятельств в указанных случаях в основном по-
тому, что родители предъявлять какие-либо претензии 
отказывались. Однако, если следствие начнет-таки про-
верку, перевозчика вполне может ожидать уголовная 
статья об оставлении ребенка в опасности.  

Подготовил Никита Зайков, Новосибирск

КОММЕНТАРИЙ НАШЕГО ОБОЗРЕВАТЕЛЯ

НА ПАРКОВКЕ
Принято беспрецедентное решение Кузнецкого район-
ного суда: водителя освободили от штрафа на том осно-
вании, что автомобиль был внесен в Федеральный ре-
естр инвалидов. 

Многодетная мать Агата Косолапова из города 
Кузнецка Пензенской области одна воспитывает тро-
их детей, младший из которых имеет инвалидность с 
рождения. В ноябре Агата по семейным делам приеха-
ла в местное отделение полиции на автомобиле и 
оставила его у входа, где стоял знак парковки для ин-
валидов. Специальной желтой наклейки на ее машине 
не было. «Летом мы с сыном проходили переосвиде-
тельствование на инвалидность. Как раз в это время я 
купила машину и попросила выдать мне специальный 
знак. В медэкспертизе сказали, что он не нужен, вме-
сто этого необходимо внести свои данные в электрон-
ную базу. Что я и сделала», — рассказывает Агата Ко-
солапова.

Сотрудники ГИБДД города Кузнецка, не увидев спе-
циального знака на машине, попросили убрать автомо-
биль с мест для инвалидов на том основании, что самого 
ребенка-инвалида на тот момент в машине не было. Со 
слов матери ребенка-инвалида, в ответ на отказ ото-
гнать машину вызвали патрульный наряд, привлекли 
двух понятых и даже угрожали надеть наручники на 
строптивую автоледи.

Все закончилось тем, что на Агату Косолапову соста-
вили протокол за незаконную парковку и выписали 
штраф в пять тысяч рублей. Это половина детского по-
собия по инвалидности. Не согласившись с решением 
инспекторов, многодетная мать написала жалобу на-
чальнику отделения полиции и в региональное управ-
ление ГИБДД. Ответ она так и не получила. И тогда она  
обратилась в суд. Кузнецкий районный суд постановил, 
что никакого нарушения не было.  

Подготовила Наталья Саванкова, Пенза

А К Ц Е Н Т

Тупосердие — вот этому имя, слово 
ввел А.И. Герцен, поразительно соединив 
в нем и тупость, и усердие, 
и бессердечие

Публикация о мытарствах семьи ветерана войны Евдокии 
Уткиной вышла в «РГ» 12 ноября.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Сергей Собянин рассказал депутатам, как столица живет 
и борется с коронавирусом

В режиме мягких 
ограничений

Мэр Сергей Собянин выступил 
в Мосгордуме и ответил на вопросы 
парламентариев.

А К Ц Е Н Т

Непопулярные меры, предпринятые 
властями в разных сферах городского 
хозяйства, помогли столице выдержать 
жесткий экзамен пандемией

СОЦЗАЩИТА Москвичам
повысят пенсии
и другие выплаты 

Пенсия — 
больше 
20 тысяч

Любовь Проценко

Минимальная пенсия для неработающих пенсионеров 
в столице с 1 января 2021 года с городской доплатой 
увеличится до 20 222 рублей. Это на 722 рубля больше, 
чем размер нынешней пенсии — 19 500 рублей. Поста-
новление на этот счет подписал мэр Москвы Сергей 
Собянин. Средний размер региональной социальной 
доплаты пенсионерам, у которых пенсии не дотягива-
ют до минималки, — около 7 тыс. руб.

На 3,7 процента вырастут с нового года и другие со-
цвыплаты в столице. Ими пользуется каждый третий 
москвич, а это около 4,5 миллиона горожан, рассказа-
ли «РГ» в пресс-службе департамента труда и социаль-
ной защиты населения. Выплаты увеличат малообе-
спеченным семьям с детьми, многодетным и семьям, 
воспитывающим детей-инвалидов или инвалидов с 
детства до 23 лет, а также ветеранам Великой Отечест-
венной войны и другим. И еще одно новшество: с 1 ян-
варя 2021 года в столице вводится новая льготная ка-
тегория граждан «дети войны». Они будут ежемесячно 
получать выплату в размере 1643 рубля.  

РАКУРС  

Пандемия 
не сказалась 
на сроках 
строительства 
в Москве

СТРОЙ-КА

Сергей Жуков

На столичных стройках тру-
дятся 60—65 тысяч рабочих, но 
городу из-за пандемии не хва-
тает еще примерно 10 тысяч 
строителей. Об этом вчера со-
общил глава департамента 
строительства Москвы Рафик 
Загрутдинов.

По его словам, речь идет 
только о людях на строитель-
ных площадках, без учета ин-
женеров, специалистов смеж-
ных отраслей и производств. 
Тем не менее ситуация, заве-
рил Загрутдинов, не должна 
сказаться на сроках сдачи до-
рог, поликлиник и спортком-
плексов. Например, до конца 
года строители собираются до-
срочно закончить реконструк-
цию развязки на пересечении 
МКАД и Волоколамского шос-
се, 18-й по счету. «Продолжа-
ется строительство двух по-
следних участков Северо-Вос-
точной хорды — от Ярославско-
го до Открытого шоссе, от 
Дмитровского до Ярославско-
го», — продолжал он. Отрезки 
сложные, так как необходимо 
перенести массу инженерных 
коммуникаций. На участках, 
которые рассчитывают от-
крыть в 2022 году, планирует-
ся возвести четыре моста че-
рез реки, два путепровода че-
рез железную дорогу, десять 
эстакад и четыре пешеходных 
перехода. На следующий год 
намечена сдача участка Юго-
Восточной хорды — от Рязан-
ского проспекта до Третьего 
транспортного кольца. Про-
должается и строительство до-
мов по реновации. С момента 
старта программы введены в 
эксплуатацию 82 жилых дома, 
в том числе с начала года — 30. 
В будущем году, отметил За-
грутдинов, город рассчитыва-
ет сдать по реновации 70 ново-
строек общей площадью около 
миллиона квадратных метров.

В 2021 году в столице рас-
считывают открыть и 14 объек-
тов здравоохранения. В их чи-
сле — вторая очередь больницы 
в Коммунарке с инфекционным 
и амбулаторно-поликлиниче-
ским корпусами, родильным 
домом. Построить планируется 
16 объектов образования, пять 
станций МЦД. Сразу три новых 
объекта получит зоопарк. В 
частности, строится комплекс 
для ластоногих, пешеходный 
мост и другие.   

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 декабря 2020
четверг № 284 (8338)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОЕКТ Галерея 
OVCHARENKO купила 
Дом-мастерскую Левитана

Почем 
Ивановская 
горка

Жанна Васильева

Двухэтажный особнячок в Большом Трехсвятитель-
ском переулке похож на усталого путника, отдыхаю-
щего в московском дворике на Ивановской горке. На 
первом этаже пол местами разобран. Света нет, ото-
пления тоже. На втором этаже, куда ведет чугунная ли-
тая лестница эпохи модерна, вместо просторной полу-
круглой мастерской с огромным окном — четыре кле-
тушки с низким потолком. Так выглядит дом, где была 
мастерская Исаака Левитана, где бывали Чехов, Коро-
вин, Нестеров, Поленов, Серов… Здание, которое нахо-
дится в федеральной собственности и является объек-
том культурного наследия, дважды выставлялось на 
торги. Первый раз — весной. Второй — в самом конце но-
ября. Торги выиграла галерея современного искусства 
OVCHARENKO, 
предложив самую 
высокую цену — 61 
200 000 рублей (без 
НДС). Почему гале-
рея решилась на 
этот шаг, каковы 
планы в отношении 
Дома-мастерской 
Левитана, «РГ» рас-
сказывает Влади-
мир Овчаренко. 

Когда и как появилась идея участвовать в торгах?
ВЛАДИМИР ОВЧАРЕНКО: Сочетание обстоятельств. Мы не 
знали весной о продаже. Да и экономика не позволяла. 
Сейчас галерея может справиться с непростой задачей 
— реставрацией здания. Нам нужен дом.

Кто были шесть других претендентов, которых Вы 
обошли?

ВЛАДИМИР ОВЧАРЕНКО: Кроме нас, основными претендента-
ми были корпорация «Уралсиб» и пластические хи-
рурги из Дагестана. Мы рады, что искусство победило.

Есть ли приблизительные расчеты, сколько будет 
стоить реставрация дома?

ВЛАДИМИР ОВЧАРЕНКО: Очень трудно сейчас оценить. Непо-
нятен масштаб проблем здания, и пока неясно, по ка-
кому пути будет идти реставрация.

Означает ли это, что галерея OVCHARENKO в пер-
спективе покинет пространство Винзавода?

ВЛАДИМИР ОВЧАРЕНКО: Нет, не означает. Разрабатываем вы-
ставочные планы для обоих пространств.

Какие планы у галереи по использованию дома в Боль-
шом Трехсвятительском переулке? 

ВЛАДИМИР ОВЧАРЕНКО: 30 лет мы в искусстве, занимаемся 
выставочными проектами и продажами работ худож-
ников. Нам нравится. Будем продолжать.

С весны на аукционе VLADEY идут торги «Все по 100». 
Как вы оцениваете успех аукциона?

ВЛАДИМИР ОВЧАРЕНКО: У VLADEY в этом году впечатляю-
щий результат — продано на аукционах произведений 
искусства на 445 миллионов рублей. Это потребовало 
напряженной работы команды, еще и в дистанцион-
ном режиме. Я горжусь своими коллегами, мы сделали 
почти невозможное.

Для художников этот аукцион — подспорье во время 
пандемии. А для вас?

ВЛАДИМИР ОВЧАРЕНКО: Это новый вызов. И мы прекрасно с 
ним справляемся. Чувствуем, что и художники, и кол-
лекционеры довольны, значит, мы на правильном 
пути. Конечно, многое изменилось, нет возможности 
у коллекционеров посещать выставки и аукционы, 
поэтому мы быстро перестроились на цифровые ме-
тоды.

Удалось найти новые имена?
ВЛАДИМИР ОВЧАРЕНКО: Конечно, мы просматриваем очень 
много портфолио художников, но не надо забывать и о 
поддержке уже состоявшихся авторов. Большинству 
из них сейчас нелегко.

Как соотносятся аукцион и галерея в вашем случае?
ВЛАДИМИР ОВЧАРЕНКО: Галерея нацелена на работу с собст-
венными авторами и на международную программу. 
VLADEY — про все российское искусство, начиная с 
нонконформизма и до сегодняшнего дня.

Как вы формировали список «своих художников»?
ВЛАДИМИР ОВЧАРЕНКО: В галерее нам важен универсальный 
язык авторов. Работаем с художниками, чьи идеи и 
формы интересны не только отечественным коллекци-
онерам. Во VLADEY более универсальный стиль: чем 
ближе автор к музею — тем больше возможностей.

Что определяет цену работ молодых художников?
ВЛАДИМИР ОВЧАРЕНКО: Его новаторство. Повторы в истории 
искусства никому не нужны. Иногда превалируют вку-
сы — несколько лет может быть в моде абстракция, а 
потом сменяется волной интереса к фигуративу.

Один из известных коллекционеров назвал российское 
современное искусство вторичным...

ВЛАДИМИР ОВЧАРЕНКО: Я не знаю, что он имел в виду. Конеч-
но, наше искусство имеет специфику, оно более лите-
ратурно и иносказательно. Иногда художники сами из-
лишне усложняют понимание зрителем сущности про-
изведения. Но уж такой наш путь. Не каждому коллек-
ционеру хватит терпения.  

АНТРАКТ Театры смогут передать коллегам декорации, 
а зрителей лучше накормить

Наше место в буфете
Инга Бугулова

К
онечно, зрители ходят в 
театр не для того, чтобы 
поесть, и все же. Куда при-

ятнее вечер в театре, когда в ан-
тракте все вкусно. По крайней 
мере, верные зрители прекра-
сно знают, где вкуснее пирожки, 
а где панна-котта. Но… не всем 
театрам так везло. По крайней 
мере, до сих пор. А теперь теа-
тры, открывая у себя буфеты, 
смогут отказаться от аукцио-
нов. И выбирать, что действи-
тельно лучше. Впрочем, поправ-
ки к «Закону о конкуренции», 
которые предлагает министер-
ство культуры, не только про 
буфеты. С  этими поправками 
театрам станет гораздо проще 
сдавать декорации в аренду. Но-
вые предложения уже рассмо-
трели на заседании правитель-
ства РФ. А разъяснения «Рос-
сийскя газета» получила из пер-
вых рук.

Сначала о «буфетном» во-
просе. Здесь есть сразу несколь-
ко «но». И цены нередко куса-
ются, и качество (да и ассорти-
мент) не вдохновляет. Это не 
только про буфеты, кстати. И 
про книжные ларьки и сувенир-
ные лавки  — к ним у зрителей те 
же претензии. Предложенная 
поправка касается и их.

— Как только объявляешь 
конкурс или аукцион, срабаты-
вает один принцип: кто предло-
жил большую стоимость арен-
ды, тот и выиграл, — объясняет 
Кирилл Крок, директор Театра 
им. Вахтангова. — Что дальше? 
Та самая высокая арендная пла-

та растворяется в цене на бу-
тылку воды, бокал шампанско-
го, пирожное. В итоге все стано-
вится недоступным для зрите-
лей. Арендаторы, как правило, 
компенсируют завышенными 
ценами не только затраты на 
аренду, но и пытаются выжать 
максимум из своего ограничен-
ного времени работы. В итоге  в 
нашем театре мы организуем 
питание самостоятельно. Сами 
сделали расчет стоимости услуг 
и сами назначаем цены.

По словам Крока, отмена 
торгов позволит учреждениям 
контролировать цены и качест-
во того, что предлагается зрите-
лю в перерыве, и снизит адми-
нистративную нагрузку.

Теперь  о декорациях. По-
правки сделают возможной пе-
редачу сценического оформле-
ния спектаклей и оборудования 
другим организациям по дого-
вору аренды и безвозмездного 
пользования. Сегодня, если 
спектакль снят с репертуара,  
декорации и реквизит отправ-

ляются на склад. Упрощенная 
же процедура передачи имуще-
ства даст им вторую жизнь.

— Это значительно упростит 
жизнь театров и позволит доль-
ше показывать зрителям хоро-
шие спектакли, — рассказал 
«РГ» гендиректор Большого теа-
тра Владимир Урин. — Мы два-
жды сталкивались с подобными 
ситуациями, когда передавали 
нашим коллегам в Челябинске и 
Красноярске спектакли, кото-
рые уходили из нашего реперту-
ара. В итоге все удалось,  но сто-
ило это нам пота и крови. Офор-
мление документов и преодоле-
ние всех бюрократических пре-
пон при существующем законо-
дательстве делает это почти не-
возможным.

По словам Урина, поправки 
облегчили бы создание ко-про-
дукций. Это когда новую поста-
новку выпускают совместно не-
сколько театральных коллекти-
вов, прокатывая спектакль по 
очереди на своих площадках и 
используя те же декорации.  

МУЗЫКА 

Оперная 
премьера 
в Большом — 
на Камерной 
сцене

БИЗЕ 
В ЖЕМЧУГАХ
Мария Бабалова

Первую оперную премьеру 
245-го сезона Большой театр 
показал на Камерной сцене. 
Дату из-за коронавируса театр 
был вынужден переносить два-
жды. Подчиняясь всем ограни-
чениям, премьеру сыграли в 
условиях, когда на сцене и в ор-
кестровой яме людей было 
больше, чем в зрительном зале. 
Премьеру осуществил дебю-
тант в опере — латышский ре-
жиссер и сценограф Владиславс 
Наставшевс, место за дирижер-
ским пультом занял Алексей 
Верещагин.

«Искатели жемчуга» совсем 
нечасто оказываются в зоне те-
атрального внимания, так как 
все творчество Бизе оказалось 
в тени его одного-единственно-
го хит-шедевра — оперы «Кар-
мен». А «Les p cheurs de perles» 
— это первая опера композито-
ра, которая была поставлена. 
24-летний Александр Сезар Ле-
опольд Бизе (имя Жорж ему 
дали при крещении) получил 
заказ от Theatre Lyrique. Бизе 
написал оперу очень быстро, 
всего за несколько месяцев, и 
премьера состоялась 30 сентя-
бря 1863 года. И хотя постанов-
ка выдержала почти два десят-
ка представлений, более при 
жизни автора оперу не ставили.

В 2004 году Роман Виктюк, 
ставя «Искателей» на сцене 
«Новой Оперы», сделал яркий, 
гламурный парафраз известно-
го голливудского фильма «Му-
лен Руж». В летописи Большого 
нынешняя постановка стала 
лишь второй после спектакля 
1903 года, тогда главный дуэт 
составили великие Антонина 
Нежданова и Леонид Собинов.

При этом «Искателей жем-
чуга», благодаря тому что в 
опере есть два абсолютных ше-
девра — дуэт Надира и Зурги 
«Au fond du Temple Saint» и 

ария Надира «Je crois entendre 
encore» обожает цитировать 
мировой кинематограф. Так, 
например, мелодии Бизе звучат 
в фильмах «Филер» Романа Ба-
лаяна, «Трио» Александра 
Прошкина, «Матч пойнт» Вуди 
Аллена и даже в культовом се-
риале «Скорая помощь».

Сюжет оперы традицион-
ный — запретные чувства и лю-
бовный треугольник, коллизия 
которого развивается в экзоти-
ческих условиях восточного ко-
лорита (в данном случае — это 
остров Цейлон). Впрочем, Вла-
диславс Наставшевс избавляет 
оперу от каких-либо примет 
времени и места. Белая коробка 
сцены, а из реквизита — пара 
стульев (будто остров счастья 
для влюбленных) и торшер (луч 
надежды). Костюмы исключи-
тельно пастельных, «жемчуж-
ных» тонов одинаковы для всех 
героев (будто человеческая 
кожа, наверное, символ обна-
женных чувств). Выглядит нео-
жиданно эффектно.

Владиславс Наставшевс, по-
лучивший актерское образова-
ние в Санкт-Петербурге на кур-
се Льва Додина, а режиссерское 
— в Лондоне в Центральном кол-
ледже искусства и дизайна Свя-
того Мартина, в опере пока 
явно не хочет выходить на пер-
вый план, демонстрируя даже 
избыточное чувство меры.

Главные партии в премьер-
ной серии спектаклей исполни-
ли: Лейла — Тамара Касумова, 
Татьяна Конинская и Татьяна 
Федотова, Надир — Ярослав 
Абаимов и Петр Мелентьев; 
Зурга — Константин Сучков и 
Азамат Цалити; Нурабад — 
Алексей Прокопьев и Кирилл 
Филин. Состав хора и оркестра 
радикально сокращен, и все 
ради того, чтобы соответство-
вать условностям Камерной 
сцены. В этих непростых музы-
кальных обстоятельствах рабо-
та дирижера Алексея Вереща-
гина выглядит очень достойно и 
интересно.  

Ольга Штраус 

Э
тот спектакль навер-
няка станет событи-
ем не только нынеш-
него сезона, но и всей 
новейшей истории 
МХАТа. Во-первых, 
потому что режиссер 
Эдуард Бояков ре-
шился воплотить на 

сцене самый необычный роман 
ХХI века — «Лавр» Евгения Водо-
лазкина. Сложно устроенный, 
насыщенный древнерусской 
лексикой, он сложен для инсце-
нировки еще и потому, что явля-
ется, в сущности, житием пра-
ведника. Жанр, прямо скажем, 
непривычный для театральных 
подмостков. Во-вторых, одним 
из главных достоинств романа 
является его язык — как перене-
сти его на сцену без потерь?

Авторам инсценировки 
Алексею Зензинову и Эдуарду 
Боякову это удалось. Нам пред-
ставили литературный спек-
такль, однако так расцветили 
его разнообразными иллюстра-
циями, что это трехчасовое дей-
ство интересно не только слу-
шать, но и смотреть. А местами 
— просто рассматривать, как 
рассматривает зритель старопе-
чатные книги.

Для этого отлично подошла и 

главная декорация: расквадра-
ченный на ячейки-соты портал 
сцены — словно срез современ-
ной многоэтажки, в каждой 
комнате бьется своя жизнь. 
Сюда отлично вписываются и 
автор-рассказчик (Дмитрий 

Певцов), и вознесенные лифтом 
на небеса души умерших людей, 
столь любимых героем, и иерар-
хи, произносящие реплики как 
с амвона. И оказывается, что те-
атральная условность прекра-
сно сочетается с житийной 
условностью романа. 

Но вот что удивительно: ког-
да в спектакль врываются пси-
хологические сцены, представ-
ленные нам в почти историче-
ски-буквальных декорациях — с 
лоханями, лавками, огнем в за-
копченной печи, они вовсе не 
выглядят инородными вкрапле-
ниями. И даже натуральный, 

живой волк (браво дрессиров-
щикам!) не переигрывает про-
фессиональных артистов. Он 
убедительно забавляется с 
мальчиком Арсением (Никита 
Кашеваров) и убедительно тер-
зает напавшего разбойника.

Станиславский, думаю, был 
бы рад, увидав «бытовые» эпи-
зоды. Зарождающуюся любовь 
Арсения и Устины (Евгений Ка-
наныхин и Алиса Гребенщико-
ва), душераздирающую по нака-
лу эмоций сцену родов и смерти 
Устины…

Показать истоки русского 
менталитета, той самой «зага-
дочной русской души» — эта за-
дача была главной и для автора 
романа, и для постановщиков 
спектакля. Мысль о том, что 
время нелинейно, что все куль-
турные слои нашей общей исто-
рии дремлют в наших душах как 

общая прапамять, как нечто 
основополагающее, — одна из 
излюбленных Водолазкиным. 
Отсюда нарочитое вкрапление в 
текст романа о средневековье 
сегодняшней лексики вроде 
«информация» или «хипстер». 
В спектакле эти анахронизмы 
представлены сценой про сов-
ременного археолога, который 
вроде бы влюбился, будучи на 
раскопках, в одинокую провин-
циалку с ребенком на руках, но 
так и не решился сделать ей 
предложение… И это — иллю-
страция к еще одной важной  
мысли спектакля: трусливое не-
действие грешно не менее, чем 
совершенный дурной поступок. 
Отмолить его бывает труднее.

Скит, куда в конце жизни 
удаляется Лавр, больше всего 
напоминает полузаброшенную 
автобусную остановку где-ни-
будь на проселочной дороге. И 
это тоже явное напоминание 
нам, ныне живущим, о пути, ко-
торый проходит каждый вне за-
висимости от того, в каком веке 
проистекает его земная жизнь. 
В сущности, всякое житие пра-
ведника — это рассказ об иску-
плении грехов и преодолении 
соблазнов, о неизбежности вы-
бора. История средневековой 
чумы и исцеления от нее, конеч-
но, рифмуется с сегодняшней 

ситуацией. Но не это добавляет 
спектаклю злободневности.

— Знакомые с текстами Шекс-
пира и Данте, мы больше знаем о 
менталитете их современников, 
лучше представляем себе лич-
ность европейца, чем истоки ду-
шевного склада нашего соотече-
ственника, — отмечает Эдуард 
Бояков. — Спектаклем «Лавр» 
нам хотелось показать личность 
русского средневекового чело-
века, истоки формирования его 
православной души.

Этому пониманию помогает 
и богатое музыкальное сопрово-
ждение  — особо хотелось бы от-
метить Варвару Котову (вокал, 
гусли и колесная лира).

Евгений Водолазкин, оцени-
вая спектакль, сказал: «Я непло-
хо знаю текст романа, его инсце-
нировка виртуозна. Спектакль 
получился настолько точный по 
тональности, что мне показа-
лось, будто здесь задействованы 
не только все пять чувств зри-
тельского восприятия, но еще и 
шестое чувство».

МХАТ в последнее время взял 
курс на восстановление на своих 
подмостках «большого стиля». 
«Лавр» — еще одна веха на этом 
пути.  

Авторам спектакля удалось 
перенести на сцену уникальный 
язык романа Водолазкина.

Станут ли пирожные и бокал шампанского в театральных буфетах 
доступнее и вкуснее, покажет время.

А К Ц Е Н Т

Мы лучше представляем себе личность 
средневекового европейца, 
чем истоки душевного склада 
нашего соотечественника

Режиссер Владиславс Наставшевс 
намеренно избавил оперу от каких-
либо примет места и времени.

Так выглядит дом, где была мастерская Исаака Левитана, 
где бывали Чехов, Коровин, Нестеров, Поленов, Серов…

Наше искусство 
имеет специфику, 
оно более 
литературно 
и иносказательно

ТЕАТР Во МХАТе имени Горького — премьера спектакля «Лавр»

Житие 
святого грешника
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Дословно

Ольга Любимова, министр культуры РФ:
— Вопрос об отмене аукционов очень важен для профессионального 

сообщества. Именно поэтому при работе над законопроектом у нас с 

коллегами было полное взаимопонимание. Мы старались учесть опыт и 

пожелания всех заинтересованных сторон и, как следствие, сделать 

максимально комфортным пребывание зрителей на спектаклях, кон-

цертах, представлениях.

Не менее важный момент — вторая жизнь декораций, которые теперь 

можно будет передавать от учреждения к учреждению. Это прекрасное 

подспорье тем коллективам, чьи финансовые возможности не позволя-

ют ежегодно готовить премьеры.
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Елена Новоселова

В 
Российском государ-
ственном архиве древ-
них актов (РГАДА) 
представили онлайн-
выставку «Протопоп 
Аввакум. Личность и 
эпоха в архивных до-
кументах». 

«Впервые героем 
интернет-проекта, подготов-
ленного архивистами и музей-
щиками, является церковно-об-
щественный деятель, признан-
ный Русской Православной 
Старообрядческой церковью 
святым, — протопоп Аввакум 
Петров», — сказал, открывая эк-
спозицию, руководитель Феде-
рального архивного агентства 
Андрей Артизов. 

Он сообщил о масштабном 
плане мероприятий празднова-
ния 400-летия духовного лидера 
старообрядцев, который выпол-
няется государством. В частно-
сти, осенью нынешнего года по-
явились памятники протопопу 
в Нарьян-Маре и Боровске, 
только что в Великом Новгоро-
де прошла научная конферен-
ция. 

«Всё это — глубоко законо-
мерно и является воплощением 
того курса на сбережение исто-
рического наследия, собирание 
раздробленных частиц Русско-
го мира, интеграцию нацио-
нальной памяти, который по-
следовательно проводится в 
России, — считает глава Росар-
хива. — Кстати, одним из аспек-
тов этой небыстрой работы ста-
ло содействие со стороны влас-
ти в возвращении на родину по-
томков староверов, бежавших 
от преследований в иноземные 
страны».  

Коллекция Архива древних 
актов на выставке дополнена 
рукописными и изобразитель-
ными памятниками из собра-
ния Государственного истори-
ческого музея и Митрополии 
Русской Православной Староо-
брядческой церкви. Впервые в 
проекте использованы фото ар-
хеологических находок, обна-
руженных в ходе недавних рас-
копок на Енисейском городище. 
Они еще явственней дают по-
нять, как жил протопоп в ссыл-
ке.  

В Сети можно будет увидеть 
270 документов и даже уни-
кальный мемориальный пред-
мет — знаменитый холщовый 
мешок-рукавицу, в котором 
ссыльный протопоп Аввакум 
тайно передавал свои послания 
в Москву. 

Явление страшное, явление 
грозное, удивительное явление 
нашей истории, определил Рас-
кол Василий Розанов. Все, кому 
интересен этот драматический 
сюжет, смогут обратиться к ар-
хивным редкостям из фонда 
Приказа тайных дел — личной 
канцелярии царя Алексея Ми-
хайловича, фондов Сибирско-
го приказа, Соловецкого мона-
стыря. Специально для проек-
та в РГАДА были оцифрованы 
подлинные автографы прото-
попа Аввакума: послания сво-
ей семье, царю Алексею Ми-
хайловичу и знаменитой ду-
ховной собеседнице и спод-
вижнице — боярыне Феодосии 
Морозовой. Кстати, современ-
ные технологии дают возмож-
ность не только изучить под-
линные тексты «огнепального 

протопопа», но и рассмотреть 
все мельчайшие особенности 
его почерка. А для документов 
XVII века, которые написаны 
скорописью, приведены вы-
держки из текста. 

Среди экспонатов — уникаль-
ные для судьбы России источни-
ки, например, материалы Боль-
шого Московского собора 
1666—1667 годов о лишении Ни-
кона патриаршего сана и осу-
ждении протопопа Аввакума, 
документы центральных прика-
зов о переводах протопопа Ав-
вакума из одного места ссылки 
в другое, преследовании при-
верженцев старой веры, печата-
нии новоисправленных книг 
(протест раскольников был на-
правлен на переписывание свя-
щенных книг, в результате кото-
рого были утрачены важные, с 
точки зрения старообрядцев, 
слова и знаки). 

Большой интерес представ-
ляют документы, посвященные 

осаде Соловецкого монастыря, 
а также ранний список выдаю-
щегося автобиографического 
произведения — «Жития прото-
попа Аввакума». 

Рассказывая об интернет-эк-
спозиции, Андрей Артизов нео-
жиданно отметил, что в миссии 
хранителей исторических цен-
ностей российские архивисты и 
русские староверы «соработ-
ники и соратники», близки пси-
хологически и даже используют 
похожие термины. «Один из от-
делов архива, в котором мы на-
ходимся, называется «древлех-
ранилище», — объясняет он. — 
Нам не надо доказывать цен-
ность «старины», мы знаем, на-
сколько хрупкими и уязвимы-
ми бывают памятники книжно-
сти, документальные рарите-
ты». 

Аввакум-писатель входит в 
университетские учебники 
древнерусской литературы, к 
его наследию обращались Тур-

генев и Достоевский, Лесков и 
Толстой, Гаршин и Бунин, Блок 
и Горький, Шаламов и Распу-
тин, Нагибин и Солженицын. «В 
этом ряду, условно говоря, авто-
ры и «левые», и «правые», и 
«красные», и «белые», и «подсо-
ветские», и «антисоветские». 
Значит, в наследии Аввакума 
есть нечто, не принадлежащее 
ни одному идеологическому ла-
герю, — начало, которое связы-
вает и объединяет всех нас, — не-
что по-настоящему общенацио-
нальное. Вообще, призыв к на-
циональному единству сегодня 
по праву может быть признан 
одним из актуальных заветов 
протопопа», — резюмировал Ан-
дрей Артизов. 

Хронологические рамки 
проекта охватывают целое сто-
летие — от 1620 года, когда ро-
дился Аввакум, до 1720-го, ког-
да в Петропавловской крепости 
Санкт-Петербурга скончался 
его сын Иван, обвиненный в 
приверженности к  старой 
вере.  

ПРОЕКТ В Сеть выложены уникальные 
документы, посвященные протопопу Аввакуму

Письма боярыне 
Морозовой 

А К Ц Е Н Т

Призыв к национальному единству — 
один из актуальных заветов протопопа

Директор РГАДА Владимир Аракчеев 
представил свидетельства 
эпохи раскола. 

Информация  
о проведении общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие «Про-
изводственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), 
юридический адрес: 456784, г. Озерск Челябинской об-
ласти, проспект Ленина, дом 31, ОГРН-1027401177209,  
ИНН 7422000795, КПП 741301001, в соответствии с Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372, информирует общественность и всех заинтересован-
ных лиц о проведении общественных обсуждений материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой хо-
зяйственной деятельности по эксплуатации ядерной установки 
— комплекса с ядерными материалами, предназначенного для 
радиохимической переработки отработавшего ядерного топ-
лива и материалов обоснования лицензии на осуществление 
деятельности в области использования атомной энергии «Экс-
плуатация ядерной установки — комплекса с ядерными мате-
риалами, предназначенного для радиохимической переработки 
отработавшего ядерного топлива».

Цель намечаемой деятельности: безопасное обращение 
с ядерными материалами, радиоактивными веществами и ра-
диоактивными отходами при переработке отработавшего 
ядерного топлива.

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой хозяйственной деятельности 
по эксплуатации ядерной установки — комплекса с ядер-
ными материалами, предназначенного для радиохимичес-
кой переработки отработавшего ядерного топлива (далее 
— ОВОС): с 18.12.2020 по 09.03.2021.

Месторасположение деятельности: Озерский городской 
округ Челябинской области.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Озерского городского округа Че-
лябинской области. Заказчик: ФГУП «ПО «Маяк». 

Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Техническое задание на проведение ОВОС и предва-
рительный вариант материалов по ОВОС будут доступны 
с 18.12.2020; материалы обоснования лицензии на осущест-
вление деятельности в области использования атомной 
энергии «Эксплуатация ядерной установки — комплекса 
с ядерными материалами, предназначенного для радиохими-
ческой переработки отработавшего ядерного топлива» (далее 
— МОЛ) будут доступны с 03.02.2021 по адресам:

—  г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 
8 (Центральная городская библиотека, читальный 
зал), время работы: понедельник — четверг c 11.00 до 
19.00 (время местное), пятница с 11.00 до 18.00 (время 
местное), суббота, воскресенье — выходные;

—  г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 
32а (Информационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), 
время работы: понедельник — четверг с 8.30 до 17.42 
(время местное), пятница с 8.30 до 16.42, суббота, вос-
кресенье — выходные;

—  на интернет — сайте Администрации Озерского город-
ского округа Челябинской области: www.ozerskadm.ru. 

Замечания и предложения от общественности и всех заин-
тересованных лиц принимаются в письменном виде в местах 
ознакомления с указанными материалами и в электронном 
виде по адресу электронной почты avpetrova@po-mayak.ru 
в следующие сроки:

—  по техническому заданию на проведение ОВОС и пред-
варительному варианту материалов по ОВОС наме-
чаемой хозяйственной деятельности по эксплуатации 
ядерной установки — комплекса с ядерными матери-
алами, предназначенного для радиохимической пере-
работки отработавшего ядерного топлива с 18.12.2020 
по 28.01.2021; 

—  по МОЛ на осуществление деятельности в области 
использования атомной энергии «Эксплуатация ядер-
ной установки — комплекса с ядерными материалами, 
предназначенного для радиохимической переработ-
ки отработавшего ядерного топлива» — с 03.02.2021 
по 05.03.2021. 

Общественные слушания по оценке воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой хозяйственной деятельности 
по эксплуатации ядерной установки — комплекса с ядер-
ными материалами, предназначенного для радиохимичес-
кой переработки отработавшего ядерного топлива состо-
ятся 02.02.2021 в 12.00 (время местное) по адресу: 456784, 
г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а.

Принятие от общественности и заинтересованных лиц 
письменных замечаний и предложений по итогам обще-
ственных слушаний о реализации намечаемой хозяйствен-
ной деятельности по эксплуатации ядерной установки 
— комплекса с ядерными материалами, предназначенного 
для радиохимической переработки отработавшего ядерного 
топлива осуществляется по 05.03.2021 в письменном виде 
в местах ознакомления с материалами и в электронном виде 
по адресу электронной почты avpetrova@po-mayak.ru.

Общественные слушания по обсуждению МОЛ на осу-
ществление деятельности в области использования атом-
ной энергии «Эксплуатация ядерной установки — комплекса 
с ядерными материалами, предназначенного для радиохими-
ческой переработки отработавшего ядерного топлива» состо-
ятся 09.03.2021 в 12.00 (время местное) по адресу: 456784, 
г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Кировский филиал АО «Апатит» (далее КФ АО «Апатит») сов-
местно с администрацией г. Апатиты с подведомственной тер-
риторией (в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе» и приказом Госкомэкологии РФ  
№ 372 «Положение об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации») 
информирует о начале проведения общественных обсуждений 
в рамках проведения первого этапа оценки воздействия на окружа-
ющую среду (далее ОВОС) по объекту капитального строительства: 
«КФ АО «Апатит». АНОФ-2. Склад кислоты».

На первом этапе ОВОС проводится ознакомление населения 
и учет мнения общественности с проектом технического задания 
на проведение ОВОС.

Заказчик работ по ОВОС: КФ АО «Апатит», адрес: 
184250, Мурманская обл., г. Кировск, ул. Ленинградская, д. 1. 
ОГРН 1025100561012, ИНН 5103070023, тел.: (81531)35460;  
apatit@phosagro.ru.

Исполнитель работ по ОВОС: обособленное подразделе-
ние АО «НИУИФ» в г. Санкт-Петербурге; адрес: 196084, г. Санкт-
Петербург, ул. Киевская, д. 5, корп. 4. ОГРН 1027700150257,  
ИНН 7736032036, тел.: (812)339-20-64, info@niuif.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация г. Апатиты с подведомственной тер-
риторией. 184200, Мурманская обл., г. Апатиты, ул. Ленина, д. 1,  
тел.: (81555) 6-02-40, https://apatity.gov-murman.ru.

Название намечаемой деятельности: проектная докумен-
тация объекта капитального строительства «КФ АО «Апатит».  
АНОФ-2. Склад кислоты».

Цель намечаемой деятельности: строительство склада некон-
центрированной азотной кислоты на АНОФ-2.

Общее описание намечаемой деятельности: прием и хране-
ние неконцентрированной азотной кислоты с концентрацией 56%, 
ее транспортирование к расходной емкости регенерации керамичес-
ких дисковых фильтров передела фильтрации АНОФ-2.

Место реализации намечаемой деятельности: Мурманская 
обл., Муниципальное образование г. Апатиты с подведомственной 
территорией, КФ АО «Апатит», АНОФ-2.

Примерные сроки проведения ОВОС: III квартал 2020 г.— 
III квартал 2021 г.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания 
в формате видео-конференц-связи на базе онлайн-платформы Webinar 
(сайт Webinar.ru). Дата и время проведения — 19.01.2021 г. в 11.00.

Для участия в общественных слушаниях заинтересованные 
лица должны направить на один из адресов электронной почты 
YaLysenko@phosagro.ru, EYuVolkova@phosagro.ru свои фамилию, 
имя, отчество, а также адрес электронной почты, на который им бу-
дет направлена персональная ссылка.

Форма предоставления замечаний и предложений: элект-
ронные сообщения, по почте.

Замечания и предложения принимаются с даты публикации на-
стоящего уведомления по 19 января 2021 г.:

—  посредством сети «Интернет» на эл. адрес: madm@apatity-city.ru 
(на главу администрации с указанием темы «Общественные 
обсуждения») или YaLysenko@phosagro.ru;

—  почтой — 184200, Мурманская область, г. Апатиты, ул. Лени-
на, д. 1 (на главу администрации с пометкой «Общественные 
обсуждения»).

Проект технического задания и обосновывающая документация 
доступны на официальном сайте администрации г. Апатиты с подве-
домственной территорией по адресу: https://apatity.gov-murman.ru/
useful/strat_plan/public_debate/, на сайте ФосАгро www.phosagro.ru 
на вкладке «Новости предприятий» (с даты публикации настоящего 
уведомления по 19 января 2021 г.).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в госу-
дарственной и (или) муниципальной собственности, рас-
положенных в границах Особой экономической зоны про-
мышленно-производственного типа «Липецк» на террито-
рии Грязинского и Елецкого муниципальных районов Ли-
пецкой области и не сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 
48:02:100 02 01:188 площадью: 5 568 523.00 кв.м.
Земельный участок с кадастровым номером: 
48:07:150 09 01:189 площадью: 11 815 129.00 кв.м.
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить:
— на сайте: https://sezlipetsk.ru;
— по телефону: +7 (4742) 51-53-83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Выставка доступна по ссылке 
http: //avvakum.rusarchives.ru/ 
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Общество с ограниченной ответственностью «Шахтоуправ-
ление «Майское» совместно с администрацией Прокопьевского 
муниципального округа уведомляет о начале общественных об-
суждений (предоставление замечаний и предложений) объекта 
государственной экологической экспертизы: проектная докумен-
тация на строительство объекта «Обогатительная фабрика «Куз-
басс-300», включая предварительные материалы ОВОС и техни-
ческое задание на ОВОС. Намечаемую деятельность планируется 
осуществлять на территории Прокопьевского муниципального ок-
руга на расстоянии: с. Котино — 2,8 км на северо-восток, восток; 
п. Октябрьский — 11 км на северо-запад; с. Соколово — 3 км на 
юго-восток.

Цель намечаемой деятельности: обогащение высокозольного 
угля с целью получения высококачественного товарного продукта 
— угольного концентрата.

Месторасположение намечаемой деятельности: Прокопьевский 
муниципальный округ Кемеровской области — Кузбасса.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограниченной от-
ветственностью «Шахтоуправление «Майское» (653222, Россия, 
Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский район, пос. Ок-
тябрьский, пер. Школьный, д. 4).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с IV кв. 2020 г. по I кв. 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Прокопьевского муниципального округа 
совместно с ООО «Шахтоуправление «Майское».

Форма общественных обсуждений: в форме предоставления за-
мечаний и предложений, форма: письменная с указанием Ф.И.О.

Ознакомиться с ТЗ на ОВОС и предварительными материалами 
ОВОС, а также внесение замечаний и предложений возможно в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного объявления по адресам: 

1. Кемеровская область — Кузбасс, г. Прокопьевск, пр. Гага-
рина, 1В, каб. 401; материалы также размещены на официальном 
сайте администрации Прокопьевского муниципального округа 
(www.прокопьевский-район.рф).

2. Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский муници-
пальный округ, п. Октябрьский, пер. Школьный, 9. Режим работы: 
пн—чт с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00, пт с 8.00 до 16.00, обед 
с 12.00 до 13.00.

3. Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский муници-
пальный округ, п. Октябрьский, пер. Школьный, 4. Режим работы: 
пн—пт с 8.00 до 17.00. Тел. для справок: 8(3846) 64-52-55.

Также по адресу электронной почты: s.churakov@may.hcsds.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Черниговец» (652420, Кемеровская область — Кузбасс,  
г. Березовский, тел.: 8 (38445) 96-212) уведомляет о прове-
дении общественных обсуждений (в форме представления 
замечаний и предложений) объекта государственной эколо-
гической экспертизы: проектная документация «Техническое 
перевооружение АО «Черниговец» в части организации и оп-
тимизации ведения работ по отвалообразованию», включая 
техническое задание на ОВОС и предварительные материалы 
ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов угля от-
крытым способом.

Реализацию проекта планируется осуществлять на терри-
тории Кемеровского муниципального округа Кемеровской 
области. 

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в 
период с 01.06.2020 г. по 01.12.2020 г.

Сроки и место доступности ТЗ на ОВОС — ознакомиться с 
материалами по объекту государственной экологической экс-
пертизы, включая предварительные материалы ОВОС и тех-
ническое задание на ОВОС, а также представить замечания и 
предложения можно до 16.01.2021 по адресам: 

1.  650025, Кемеровская область — Кузбасс, г. Кемерово, 
пр. Ленина, 5, каб. №34, время приема: с 8.30 до 17.30. 
Материалы также размещены на сайте администрации 
Кемеровского муниципального округа (www.akmrko.ru).  
Тел. для справок: 8 (3842) 21-07-55.

2.  650505, Кемеровская область — Кузбасс, Кемеровский 
муниципальный округ, п. Щегловский, ул. Советская, 
д.33. Тел. для справок: 8 (3842) 60-03-01.

Форма предоставления замечаний: письменная на бумаж-
ном носителе либо сканированная копия при дистанцион-
ном предоставлении на электронную почту akmr2@mail.ru  
по утвержденной форме.

Ответственность за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Кемеровского муниципального округа 
совместно с АО «Черниговец».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 
ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
В соответствии с требованиями Федерального закона от 

23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении по-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «Порт «Вера» совместно с администрацией Шкотовского 
муниципального района уведомляет о сроках и месте проведения 
общественных обсуждений проектной документации по объекту: 
«Угольный морской терминал грузооборотом 20,0 млн тонн/год в 
районе м. Открытый — «Порт «Вера» (включая предварительные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС)) и технического задания на проведение ОВОС, а также о дате 
и месте доступности указанной проектной документации.

Название намечаемой деятельности: «Угольный морской 
терминал грузооборотом 20,0 млн тонн/год в районе м. Открытый 
— «Порт «Вера».

Цель намечаемой деятельности: перегрузка угля с железнодо-
рожного на морской транспорт.

Месторасположение намечаемой деятельности: Приморс-
кий край, район мыса Открытый, в 800 м по направлению на северо-
восток от городского округа ЗАТО Фокино.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограниченной 
ответственностью «Порт «Вера» (ООО «Порт «Вера»), 692828, При-
морский край, Шкотовский район, п. Подъяпольское, ул. 40 лет Ок-
тября, д. 15А.

Организация, ответственная за разработку проектной до-
кументации (включая материалы ОВОС): ООО «СтройПроект», 
664047, г. Иркутск, ул. Карла Либкнехта, 121, оф. 512.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: IV квартал 2020 — I квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Шкотовского муниципального района, 
692806, Приморский край, г. Большой Камень, ул. Карла Маркса, 
д. 4.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания с 
применением средств дистанционного взаимодействия.

С техническим заданием на проведение ОВОС, проектной доку-
ментацией, включая предварительные материалы ОВОС, можно оз-
накомиться с 17 декабря 2020 года по 18 января 2021 года на сайте 
администрации Шкотовского района по адресу: http://shkotovskiy.ru.

Замечания и рекомендации по проектной документации (вклю-
чая предварительные материалы ОВОС) и техническому заданию 
на проведение ОВОС можно направить на электронные адреса  
администрации Шкотовского муниципального района,  
ООО «Порт «Вера» и ООО «СтройПроект»: portvera@portvera.com, 
info@sproekt.info, shkot_mr@mail.ru.

Общественные слушания по проектной документации (вклю-
чая предварительные материалы ОВОС) и техническому заданию 
на проведение ОВОС состоятся 19 января 2021 года в 15.00 в офи-
се ООО «Порт «Вера» по адресу: Приморский край, Шкотовский 
район, п. Подъяпольское, ул. 40 лет Октября, д.15А, с организацией 
ви део конференции на платформе Zoom. Ссылка на видеоконферен-
цию будет доступна для всех желающих в день проведения слуша-
ний на сайте администрации Шкотовского муниципального района 
с 14.00 по адресу: http://shkotovskiy.ru, в разделе «Новости».

После окончания общественных слушаний в течение 1 месяца 
ООО «Порт «Вера», администрация Шкотовского муниципально-
го района, ООО «СтройПроект» будут принимать от заинтересо-
ванных представителей общественности замечания и предложения 
относительно намечаемой деятельности по электронным адресам: 
portvera@portvera.com, shkot_mr@mail.ru, info@sproekt.info.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «Шахтоуправ-
ление «Майское» совместно с администрацией Прокопьевского 
муниципального округа уведомляет о начале общественных об-
суждений (предоставление замечаний и предложений) объекта 
государственной экологической экспертизы: проектная докумен-
тация «Реконструкция очистных сооружений смешанных (карь-
ерных, ливневых, талых) вод ООО «Шахтоуправление «Майское», 
включая предварительные материалы ОВОС и техническое зада-
ние на ОВОС.

Намечаемую деятельность планируется осуществлять на тер-
ритории Прокопьевского муниципального округа. Ближайшая к 
участку проектируемых работ жилая застройка (с. Котино) распо-
лагается на расстоянии ~2,4 км по направлению на юго-восток.

Цель намечаемой деятельности: очистка и обеззараживание ка-
рьерных, ливневых, талых вод.

Месторасположение намечаемой деятельности: Прокопьевский 
муниципальный округ Кемеровской области — Кузбасса.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограниченной от-
ветственностью «Шахтоуправление «Майское» (653222, Россия, 
Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский район, пос. Ок-
тябрьский, пер. Школьный, д. 4).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с IV кв. 2020 г. по I кв. 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Прокопьевского муниципального округа 
совместно с ООО «Шахтоуправление «Майское».

Форма общественных обсуждений: в форме предоставления за-
мечаний и предложений, форма: письменная с указанием Ф.И.О.

Ознакомиться с ТЗ на ОВОС и предварительными материала-
ми ОВОС, а также внесение замечаний и предложений возможно 
в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления, по 
адресам: 

1. Кемеровская область — Кузбасс, г. Прокопьевск, пр. Гага-
рина, 1В, каб. 401; материалы также размещены на официальном 
сайте администрации Прокопьевского муниципального округа 
(www.прокопьевский-район.рф).

2. Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский муници-
пальный округ, п. Октябрьский, пер. Школьный, 9. Режим работы: 
пн—чт с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00, пт с 8.00 до 16.00, обед 
с 12.00 до 13.00.

3. Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский муници-
пальный округ, п. Октябрьский, пер. Школьный, 4. Режим работы: 
пн—пт с 08.00 до 17.00. Тел. для справок: 8(3846) 64-52-55.

Также по адресу электронной почты: a.boyarkina@may.hcsds.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности
АО «Золото Северного Урала» (АО «ЗСУ») уведомляет о нача-

ле проведения оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС) при строительстве и эксплуатации объекта «Склад кека 
3-я очередь». 

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: размеще-
ние отходов V класса опасности (практически неопасные). 

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: городской округ Краснотурьинск, Карпинское лесничество, 
Краснотурьинское городское лесничество, Воронцовский участок. 

Наименование и адрес заказчика: АО «Золото Северного 
Урала», 624449, Свердловская область, город Краснотурьинск, ули-
ца Карпинского, 4. Телефоны: 8 (34384) 91-900, 8 (982) 705-62-68. 

Примерный срок проведения ОВОС: декабрь 2020 года — 
май 2021 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация городского округа Краснотурьинск. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: об-
щественные слушания. 

Замечания и предложения общественности к проведению 
ОВОС, содержанию Технического задания на проведение ОВОС 
принимаются в письменном виде в журнале учета замечаний 
и предложений в период с 18.12.2020 по 18.01.2021 по адре-
су: Свердловская область, город Краснотурьинск, пос. Ворон-
цовка, улица Серова, д. 28, в рабочие дни с 8.00 до 17.00, пере-
рыв с 12.00 до 13.00, по предварительной записи по телефону:  
8 (34384) 31 140, а также посредством направления по электрон-
ной почте: ZinnatullinRM@polymetal.ru. 

Обосновывающая документация «Склад кека 3-я оче-
редь», Техническое задание на проведение ОВОС доступны 
с 18.12.2020: 

—  на сайте: краснотурьинск-адм.рф/deyatelnost/gradostroitelstvo/ 
obshchestvennye-obsuzhdeniya-po-voprosam-gradostroitelnoy-
deyatelnosti — по электронной почте, запрос направлять 
на адрес: ZinnatullinRM@polymetal.ru; 

—  в здании администрации пос. Воронцовка ГО Краснотурь-
инск по адресу: город Краснотурьинск, пос. Воронцовка, ули-
ца Серова, д. 28, рабочие дни с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 
до 13.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



11Экономика
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 декабря 2020
четверг № 284 (8338)

ЭкономикаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОИЗВОДСТВО Как сегодня чувствуют себя художественные народные
промыслы и нужна ли им господдержка

Выплывают расписные
Светлана Ментюкова

В 
России стремительно 
сокращается количе-
ство народных худо-
жественных промы-
слов (НХП). Сложно-
сти испытывают даже 
снискавшие мировую 
известность хохлома, 
гжель, палехская ро-

спись. О том, почему одна из са-
мых валютоемких отраслей 
СССР не стала таковой в совре-
менной России, в интервью 
«РГ» рассказал председатель 
правления Ассоциации «Народ-
ные художественные промы-
слы России» Геннадий Дрож-
жин.

Геннадий Александрович, как 
чувствует себя отрасль на-
родных художественных про-
мыслов?

ГЕННАДИЙ ДРОЖЖИН: По оценке мин-
промторга, за 30 лет страна ли-
шилась более 200 промыслов. 
На порядок сократилась чи-
сленность мастеров и художни-
ков НХП. Все, что удалось сде-
лать — это замедлить полное ис-
чезновение промыслов, кото-
рые сегодня находятся в ката-
строфическом состоянии.

В стране работают около 
300 организаций промыслов. 
Коронавирус усугубил ситуа-
цию — сбыт отсутствует, из-за 
сокращения турпотока оста-
новлена выставочная и экскур-
сионная деятельность, произ-
водство частично приостанов-
лено. При этом около 35% про-
мыслов по различным причи-
нам не смогли в полном объеме 
воспользоваться господдер-
жкой, предоставляемой орга-
низациям из пострадавших от-
раслей.

Социальная функция промы-
слов — занятость населения, осо-
бенно в малых городах, селах, 
деревнях, поселках, аулах — в 
связи с кратным сокращением 
численности мастеров и худож-
ников потеряна. В промыслах 
сегодня работает не более 10 ты-
сяч мастеров и художников. 
В Кубачах (село в Дагестане, 
знаменито уникальными изде-
лиями из серебра) работало бо-
лее тысячи человек, сейчас на 
порядок меньше. В Хохломе (Ни-
жегородская область, исконно 
русская декоративная роспись 
по дереву) было более полутора 
тысяч работающих, сейчас — 
в три раза меньше. В Богородске 
(Московская область, игрушки) 
работало 200 человек, сей-
час 10.

Коллективы стремительно 
стареют, средний возраст рабо-
тающих около 50 лет. Молодежь 
из-за низкой зарплаты не идет 
работать на промыслы. Средняя 
зарплата, если 20 тысяч рублей 
получают, говорят, что это здо-
рово. А то, что делают мастера 
лаковой миниатюры «Холуя» и 
«Палеха» (темперой на папье-
маше, Ивановская область), 
«Федоскино» (Московская об-
ласть), «Мстёры» (Владимир-
ская область) — это высший ху-
дожественный уровень отечест-
венной и мировой культуры и 
искусства!

При этом усиление социаль-
ной функции промыслов — со-
здание новых рабочих мест, мог-
ло бы стать важнейшим факто-
ром для их развития. Поскольку 
молодежь не очень хочет рабо-
тать на промыслах, надо актив-
нее привлекать работающих на 
дому мастеров-индивидуалов, 
женщин с детьми, домохозяек, 
людей с ограниченными воз-
можностями.

Почему отрасль в таком 
упадке?

ГЕННАДИЙ ДРОЖЖИН: Сегодня орга-
низации НХП существуют ис-
ключительно благодаря выделе-
нию из федерального бюджета 
субсидий на компенсацию ча-
сти затрат по основной деятель-

ности, получить которые до-
вольно трудно — промыслы ра-
ботают в тисках промышлен-
ных критериев, что не позволя-
ет в полной мере пользоваться 
господдержкой. За многие годы 
только одно предприятие смо-
гло получить поддержку Фонда 
развития промышленности, да 
и то сейчас просит о реструкту-
ризации. Многие промыслы во-

обще отказываются от получе-
ния субсидий из-за предлагае-
мых показателей результатив-
ности и сложности оформления 
документации.

Сокращается объем субси-
дий по основной деятельнос-
ти — примерно на 10—15% без 
учета инфляции, а еще с суммы 
компенсаций надо вернуть в 
бюджет налог на прибыль. При 
этом господдержка охватывает 
только пятую часть промы-
слов. Большинство промыслов 
не получают никакой поддер-
жки.

Многие страны потеряли это 
наследие. Россия одна из немно-
гих, кто пока что его сохранил. 
Но в отрасли накопились про-
блемы, которые не могут ждать 
ни 2030-го, ни тем более 2035 
года. Основные вопросы необ-
ходимо решить в ближайшие 
три года. Для этого мы предлага-
ем создать межведомственную 
комиссию при правительстве 
РФ, куда войдут представители 
минэкономразвития, минпро-
мторга, минкультуры и других 
ведомств, которые нами зани-
маются.

Раньше народные промыслы 
были на особом счету, а как 
сейчас?

Г Е Н Н А Д И Й  Д Р О Ж Ж И Н : Промыслы 
всегда ощущали поддержку го-
сударства. С XIX века кустар-
ная промышленность офици-
ально находилась в ведении 
Министерства земледелия и го-
сударственных имуществ Рос-

сии. В этот период проводилась 
целенаправленная работа по 
популяризации промыслов как 
в стране, так и за рубежом — в 
Европе и Америке. Первую Все-
российскую кустарно-про-
мышленную выставку в Санкт-
Петербурге в 1902 году лично 
посетили император Николай 
II и члены императорской фа-
милии.

Особый расцвет промыслы 
получили в советское время. 
Даже в Великую Отечественную 
войну мастера и художники 
промыслов отзывались с фрон-
та, их запрещали отвлекать на 
другие работы. Художествен-
ным предприятиям выделялись 
инструменты, сырье и материа-
лы. Готовые изделия продава-
лись в США, а оттуда шли ору-
жие и другие товары.

Позже изделия промыслов 
экспортировались во многие 
страны. В СССР этим занима-
лись сразу несколько внешне-
торговых организаций. Благо-
даря НИИ художественной 
промышленности возродились 
многие промыслы, выпуска-
лись изделия высокого худо-
жественного уровня. Изделия 
мастеров НХП долгое время 
являлись визитной карточкой 
страны.

И сегодня мы ощущаем под-
держку на самом высоком уров-
не. В частности, президент Вла-
димир Путин спас промыслы, 
запретив передачу государст-
венной поддержки на регио-
нальный уровень. Председатель 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко 25 лет поддержива-
ет и помогает промыслам.

Но сейчас необходимо по ка-
ждому предприятию составить 
план, чтобы оно в ближайшие 
три года не исчезло. Не надо раз-
рабатывать еще одну методиче-
скую рекомендацию, нужно 
конкретно прописать, что для 
возрождения этого предприя-
тия надо оборудование, для дру-
гого — сделать магазин. В област-
ных центрах магазинов по на-
родным художественным про-
мыслам как не было, так и нет.

Вы неоднократно выступали 
за возрождение «Художест-
венных салонов» — специали-
зированных магазинов, куда 
художники-индивидуалы сда-
вали свои работы для прода-
жи. Какую роль они могут 
сыграть, когда сейчас и так 
множество выставок?

ГЕННАДИЙ ДРОЖЖИН: Обязательно 
нужно возрождать художест-
венные салоны. Сбыт и торгов-
ля для НХП — это самое главное. 
В ежегодной специализирован-
ной выставке «Ладья», которая 
длится всего пять дней, прини-
мают участие мастера из более 
чем 60 регионов, там продаются 
вещи, которые нигде больше 
нельзя купить. Выставка всегда 
собирает огромное количество 
людей. И народные промыслы — 
это отнюдь не удел пенсионе-
ров. Люди пенсионного возра-

ста составляют всего 9,2% от 
общего числа посетителей.

Одной из главных задач по 
развитию НХП остается разви-
тие инфраструктуры сбыта. 
В московском регионе десятки 
миллионов жителей, а сколько 
торговых организаций реали-
зуют НХП? Крайне мало. Если 
сделать в столице салоны даге-
станских, уральских, подмо-
сковных мастеров, это были бы 
изюминки для жителей и тури-
стов.

Мы как-то стесняемся своей 
культуры и не видим, как Запад 
поглощает все то, от чего мы 
отступаемся.  Иностранцы 
всегда восторженно относятся 
к изделиям наших народных 
мастеров. Это мы стесняемся 
своей культуры. Все наши про-
мыслы — это богатейший клад, 
который сейчас надо немнож-
ко раскопать — помочь промы-
слам представить свои изделия 
потребителю так, чтобы у него 
было желание их купить — не-
обходимы современные сайты 
промыслов с интернет-магази-
нами с понятным и при этом 
красочным, современным ин-
терфейсом, представляющими 
не только информацию об из-
делии, но и о том, как это изде-
лие можно использовать в 
быту.

Не менее важно помочь 
предприятиям организовать 
страницы в соцсетях при под-
держке грамотных smm-специ-
алистов. Также необходимо 
правильно организовать суще-
ствующие магазины промы-
слов и открывать новые, при-
влекая возможно ведущих мар-
кетологов и дизайнеров для их 
оформления. В этих магазинах 
кроме торговой зоны должны 
быть также выставочное про-
странство и, возможно, зона, 
где мастера промысла могли бы 
проводить мастер-классы, лек-
ции по истории промысла. По-
нятно, далеко не у всех органи-
заций есть средства на эту ра-
боту, но предприятия из феде-
рального перечня могли бы по-
лучать субсидии, компенсиру-
ющие эти расходы, а осталь-
ным, считаю, должны помочь 
региональные органы исполни-
тельной власти, которые могли 
бы также субсидировать про-
движение промыслов, их брен-
дов из региональных бюдже-
тов, поскольку в первую оче-
редь сам регион должен быть 
заинтересован в повышении 
своей туристической привле-
кательности.

Готовятся поправки в закон 
о народных промыслах, их 
принятие улучшит ситуа-
цию?

ГЕННАДИЙ ДРОЖЖИН: Закон — это, во-
первых, документ длительного 
действия. Во-вторых, многие от-
расли и без закона прекрасно 
работают. Сейчас в первую оче-
редь необходима стратегия раз-
вития, и уже под нее должен де-
латься закон или вноситься по-
правки в действующие норма-
тивные акты. А для начала необ-
ходимо определить болевые 
точки.

Отрасли необходимы техни-
ческое перевооружение и мо-
дернизация подготовительных 
производств для восстановле-
ния роста объемов производст-
ва. Сейчас абсолютное боль-
шинство промыслов представ-

ляют собою микро-, до 10 чело-
век, и малые предприятия.

Серьезнейшая проблема — 
деградация художественного 
уровня выпускаемой продук-
ции. Много вопросов к работе 
художественно-экспертных со-
ветов как на федеральном уров-
не, так и в регионах.

Полностью отсутствует эк-
спорт изделий промыслов. Хотя в 
советское время некоторые про-
мыслы не знали, куда девать ва-
люту. Несмотря на то что торго-
вые представительства находят-
ся в ведении минпромторга, эк-
спорт изделий нулевой. При этом 
за границей наши промыслы лю-
бят и ждут, тем более что у нас со-
хранились уникальные произ-
водства, которых за рубежом нет.

Из первоочередных мер для 
решения ситуации необходимо 
создать в регионах рабочие 
группы под председательством 
руководителей субъектов. Вве-
сти в критерии оценки деятель-
ности руководителей регионов 
развитие НХП и ремесленниче-
ства. На муниципальном уровне 
разработать конкретные меры 
по поддержке НХП. Рассмо-
треть на временной комиссии 
Совета Федерации вопрос о за-
конодательном обеспечении де-
ятельности НХП с учетом суще-
ствующих инициатив по разви-

тию промыслов. Подготовить 
законодательные инициативы 
по вопросам защиты интеллек-
туальной собственности.

Сегодня главное — не обсу-
ждать перспективные вопросы, 
а в срочном порядке разрабо-
тать и принять проект постанов-
ления правительства «О первоо-
чередных мерах по сохранению 
и развитию НХП», чтобы в тече-
ние трех лет переломить ситуа-
цию в отрасли, определив еди-
ную отраслевую вертикаль как 
на федеральном, так и на регио-
нальном и местном уровнях.

Немаловажным шагом стало 
бы возрождение Научно-иссле-
довательского института худо-
жественной промышленности 
на базе Всероссийского музея 
декоративно-прикладного и на-
родного искусства, а также на-
чало технического перевоору-
жения отрасли.

С помощью готовящихся по-
правок в закон о промыслах 
возможно переломить ситуа-
цию?

ГЕННАДИЙ ДРОЖЖИН: В новых эконо-
мических условиях жизнь ста-
вит новые задачи. Это обязыва-
ет нас осовременить закон, под-
законные акты под существую-
щие реалии, не забывая, что 
главной задачей остается со-
хранение и развитие промы-
слов. Разработанный проект по-
правок оторван от жизненных 
реалий, в которых живут и ра-
ботают промыслы. Например, в 
действующем законе НХП — это 
неотъемлемое культурное до-
стояние, одна из форм народно-

го творчества, а в новом проек-
те НХП — это традиционные 
знания. Раньше был мастер, а 
согласно внесенным поправ-
кам — творческий работник, 
статус которого еще нужно по-
лучить. Для мастеров это озна-
чает потерю идентичности.

Законопроект не учитывает 
сегодняшнее крайне тяжелое 
состояние промыслов, не отве-
чает современным и будущим 
вызовам в работе и существова-
нии НХП. Он бюрократизирует 
и усложняет действующее зако-
нодательство в этой сфере и су-
ществование НХП как значи-
мой составляющей отечествен-
ной промышленности.

На основании проведенной 
оценки регулирующего воз-
действия законопроекта минэ-
кономразвития сделан вывод о 
недостаточном обосновании 
решения проблемы предло-
женным способом регулирова-
ния, а также о том, что законо-
проект содержит положения, 
вводящие избыточные обязан-
ности, запреты и ограничения 
для участников регулирования 
в сфере предпринимательской 
и иной экономической дея-

тельности или способствую-
щих их введению, а также по-
ложения, приводящие к воз-
никновению необоснованных 
расходов участников регули-
рования в сфере предпринима-
тельской и иной экономиче-
ской деятельности, а также 
бюджетов всех уровней бюд-
жетной системы РФ.

Бурную дискуссию вызвало 
положение законопроекта 
о материалах, из которых 
должны быть изготовлены 
изделия. Можно ли считать 
шкатулку из ДСП, расписан-
ную палехским мастером, 
столь же оригинальной, как 
и из традиционного папье-
маше?

ГЕННАДИЙ ДРОЖЖИН: Давайте разбе-
ремся. Лаковая миниатюра сто-
летиями делается на папье-ма-
ше. Очень серьезная техноло-
гия, сейчас мы ее потихонечку 
теряем, к сожалению. Сейчас 
некоторые наносят миниатюр-
ную роспись на фанеру, некото-
рые на ДСП, еще на чем-то пи-
шут. Я не вижу ограничения в 
материале. Но изделие, выпол-
ненное на любом материале, 
кроме папье-маше, уже не будет 
изделием народного художест-
венного промысла, так как изго-
товлено без соблюдения тради-
ций данного промысла. 

Вся красота и наша сила в на-
шей самобытности. Мы возро-
дили гордость за отечество, за 
наши традиционные ценности. 
Сегодня необходимо беречь до-
стигнутое и, конечно, двигаться 
только вперед. •

Промыслам нужны художественные 
салоны и интернет-магазины, 
без рынка сбыта мы рискуем 
потерять уникальное мастерство.

Геннадий Дрожжин: Отрасли необходимо техническое 
перевооружение.

А К Ц Е Н Т

За тридцать лет страна лишилась более 
200 промыслов, в отрасли сегодня
работает не более десяти тысяч
мастеров и художников

А К Ц Е Н Т

В советское время некоторые
промыслы не знали, куда девать валюту,
а сейчас экспорт изделий нулевой
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ИНВЕСТИЦИИ 
Минэкономики 
готовит платформу 
для соглашений о защите 
капиталовложений

База денег 
великих

Игорь Зубков

Минэкономразвития подготовило проект положения о 
новой государственной информационной системе «Ка-
питаловложения». Она должна позволить сделать мас-
совым заключение соглашений о защите и поощрении 
капиталовложений (СЗПК) и упростить контроль над 
соблюдением их условий. Правительство отводит этому 
механизму ключевую роль в «перезапуске» инвестици-
онного цикла. 

Новая IT-платформа будет использовать данные 
ФНС, ФТС, федеральных, региональных и муниципаль-
ных реестров. Со временем она должна охватить все ин-
вестпроекты, поддержанные государством.

На первом этапе (с начала апреля 2021 года) в систе-
ме будет доступен функционал, необходимый для за-
ключения СЗПК в электронном виде, а пока они будут 
заключаться на бумаге (первые девять подписаны на 
днях). Позже на площадке «Капиталовложений» плани-
руется также ведение реестров СЗПК и мер господдер-
жки, а также реестра реализуемых проектов, позволяю-
щего учитывать вза-
имные обязательст-
ва государства и ин-
весторов. «В пер-
спективе ГИС «Ка-
питаловложения» 
должна стать еди-
ным платформен-
ным решением для 
привлечения част-
ных капиталов в но-
вые инвестицион-
ные проекты на тер-
ритории страны, 
«навигатором» мер 
поддержки для инвесторов», — отметил первый замми-
нистра экономического развития Андрей Иванов.

Систему уже разрабатывает недавно созданное для 
сопровождения СЗПК Агентство инвестиционного раз-
вития, сообщили «РГ» в минэкономразвития. Оно же 
станет оператором новой ГИС. Ее создание предусмо-
трено в рамках федерального проекта «Цифровое госу-
правление» национальной программы «Цифровая эко-
номика». В проектировках изменений федерального 
проекта на создание, развитие и эксплуатацию ГИС 
«Капиталовложения» в 2021—2024 годах предусмотре-
но 5,5 млрд рублей, сообщили «РГ» в АНО «Цифровая 
экономика».

Упрощение согласования СЗПК за счет перевода все-
го документооборота по ним на единую платформу важ-
но, потому что этот механизм должен стать массовым: 
до 2024 года правительство рассчитывает подписать не 
менее тысячи соглашений. «Для сравнения, за 15 лет 
было заключено около 3 тысяч концессий и 25 догово-
ров ГЧП и МЧП, — говорит Владимир Соколов, дирек-
тор, руководитель юридической практики в сфере ГЧП, 
инфраструктурных проектов, энергетики и природных 
ресурсов PwC в России. — Но значение системы не ис-
черпывается СЗПК, она нацелена на формирование 
сквозного реестра всех мер господдержки, которые пре-
доставляются как в связи с СЗПК, так и в рамках других 
режимов». 

Запуск ГИС «Капиталовложения» — важный шаг для 
успешной реализации инструмента СЗПК, отмечает за-
мпред правления Сбербанка Анатолий Попов (банк ак-
тивно участвует в процессе запуска ГИС). «Сейчас мы 
работаем над тем, чтобы подача заявлений и заключе-
ние СЗПК стали для клиентов исключительно цифровы-
ми и вписывались в кредитные процессы банков», — го-
ворит он.

По оценке Wildberries (компания заключила одно из 
первых СЗПК), переход на систему ГИС «Капиталовло-
жения» не только упростит процедуру подачи заявок на 
заключение СЗПК, но и значительно ее ускорит — сроки 
удастся сократить вдвое. «Также значительно проще бу-
дет вести мониторинг и отчитываться о результатах ре-
ализации инвестиционного проекта», — отмечают в 
компании.  

РЕЙТИНГ Объем рынка 
госзаказа вырос в 1,4 раза

Индексы 
конкуренции

Светлана Ментюкова

С начала 2020 года объем рынка государственного за-
каза вырос в 1,4 раза — до 11,97 трлн рублей, показал 
«Национальный рейтинг прозрачности закупок 2020» 
(НРПЗ 2020). При этом доля корпоративных закупок в 
денежном выражении составила 12,89 трлн рублей. 
Доля закупок по закону о государственных и муници-
пальных закупках (44-ФЗ) практически сравнялась с 
корпоративными — она составила 48%.

Исследователи обращают внимание, что средний 
уровень конкуренции на процедурах составил 2,85 в 
госсекторе, в корпоративном — 1,83. «За 10 лет этот по-
казатель на состоявшихся закупочных процедурах 
среди федеральных заказчиков увеличился с 2,7 до 
2,91, в региональном сегменте, наоборот, произошло 
снижение показателя с 3,4 до 2,85. В муниципальном 
секторе самый высокий уровень конкуренции, в этом 
году он составил 3,23», — подчеркивают авторы рей-
тинга. По их мнению, эти показатели косвенно харак-
теризуют степень требовательности заказчиков к по-
ставщикам. Это подтверждает тот факт, что среди му-
ниципальных заказчиков самый высокий коэффици-
ент расторжения контрактов — 16,5%.

Наибольшую экономию в этом году можно было по-
лучить по запросу котировок в электронной форме у 
представителей малого и среднего предприниматель-
ства (МСП) — 13,37%, а наименьшую через конкурс в 
электронной форме у МСП — 9,4%.

«Электронными аукционами в стране проводится 
около 70% закупочных процедур, при этом в 50% слу-
чаев снижение на аукционах составляет менее 1%. 
Это говорит о том, что способ закупки требует разви-
тия, и, возможно, регулятору необходимо подумать 
над его трансформацией. Развитие процедур «закуп-
ки с полки» и возможное увеличение порога до 3 млн 
такого вида закупки может стимулировать рынок на 
дополнительную эффективность», —подчеркивает 
председатель организационного комитета «Нацио-
нального рейтинга прозрачности закупок» Виктор 
Симоненко.  

На создание, раз-
витие и эксплуата-
цию новой систе-
мы предусмотрено 
5,5 миллиарда 
рублей
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ГАНДБОЛ Сборная России 
потеряла шансы на медали 
женского Евро-2020

Как наши руки 
опустились

Владимир Ильин

Женская сборная России бесславно завершила свое 
выступление на финальном турнире чемпионата Евро-
пы в Дании. Под занавес второго группового этапа 
наши гандболистки в ключевом матче безоговорочно 
уступили хозяйкам паркета и родоначальницам вида 
спорта — 23:30.

К перерыву этой встречи группы I подопечные ис-
панского специалиста Амброса Мартина уступали че-
тыре мяча — 9:13. Такое же отставание было и на 49-й 
минуте (20:24), а затем датчанки трижды подряд пора-
зили ворота сборной России, окончательно сняв во-
прос о победителе матча. 

Итоговое положение команд в нашей шестерке та-
ково: Франция — 9 очков, Дания — 8, Россия — 7, Черно-
гория — 3, Испания — 2, Швеция — 1. В полуфинал выш-
ли действующие чемпионки Европы француженки и 
трехкратные обладательницы олимпийского «золота» 
(1996, 2000, 2004) датчанки, россиянкам уготована 
незавидная роль борьбы за пятое место против коман-
ды Нидерландов. Нелишне заметить, что наш предсто-
ящий соперник по последнему матчу на континенталь-
ном первенстве год назад сенсационно поднялся на 
высшую ступень пьедестала почета чемпионата мира.

Президент Федерации гандбола России Сергей 
Шишкарев заявил о грядущей отставке Мартина. Прав-
да, досрочный разрыв контракта обойдется ФГР в не-
малую сумму. Но у Шишкарева нет проблем с финанса-
ми, его главная трудность — отсутствие компетентных 
соратников именно из мира гандбола, руководителя 
окружают сплошные дилетанты.  

ПРИЗ Сегодня ФИФА
объявит имя лучшего
игрока года

Кто сдвинет 
Месси

Артур Нанян

Сегодня Международная федерация футбола (ФИФА) 
назовет имя лучшего игрока завершающегося года. Це-
ремония вручения наград впервые пройдет в онлайн-
режиме.

— В соответствии с мерами предосторожности в об-
ласти общественного здравоохранения и руководя-
щим принципом ФИФА, согласно которому здоровье 
превыше всего, было решено, что церемония награ-
ждения будет проводиться в виртуальном формате, — 
говорится в сообщении ФИФА. 

Награды будут присуждены в 11 номинациях. Са-
мые любопытные из них — лучший игрок, вратарь и 
тренер года. На первый приз претендуют: прошлогод-
ний победитель форвард «Барселоны» Лионель Месси, 
а также Криштиану Роналду («Ювентус») и Роберт Ле-
вандовски («Бавария»). В число претендентов на силь-
нейшего голкипера попали Алиссон Беккер («Ливер-
пуль»), Ян Облак («Атлетико») и Мануэль Нойер («Ба-
вария»). Ну а тренером года будет признан кто-то из 
тройки Марсело Бьелса («Лидс»), Ханс-Дитер Флик 
(«Бавария») и Юрген Клопп («Ливерпуль»). 

Фаворитом в гонке за игрока года почти все экспер-
ты считают Левандовского. Поляк провел блестящий 
сезон, взяв кучу как индивидуальных, так и командных 
наград. С «Баварией» Роберт стал чемпионом Герма-
нии, обладателем Кубка и Суперкубка страны, Лиги 
чемпионов и Суперкубка УЕФА. Левандовски выиграл 
гонку бомбардиров как Лиги чемпионов, так и Бундес-
лиги. Одним словом, форвард выглядел блестяще. По-
хвастаться такими же достижениями за этот год Ронал-
ду и Месси, при всем к ним уважении, не могут. Месси 
так и вовсе не завоевал ни одного трофея. 

Напомним, что в этом году впервые не будет вручен 
приз «Золотой мяч», вручаемый ежегодно лучшему иг-
року Европы. В период с 2010 по 2015 год награды «Иг-
рок года ФИФА» и «Золотой мяч» были объединены в 
один приз. Однако в 2016 году France Football прекра-
тил сотрудничество с ФИФА. Так вот, главным претен-
дентом на «Золотой мяч» в этом году тоже был Леван-
довски. Сам Роберт весьма откровенно признался, что 
будь у него возможность выбрать лучшего игрока, он 
бы отдал приз самому себе.

— Кому отдал бы приз? Себе. Мы с «Баварией» выиг-
рали все, что могли. Понимаю, что давление на другого 
футболиста могло быть сильнее. Но не любой завоевал 
бы «Золотой мяч», добившись того, чего добился я. Как 
отреагировал на решение об отмене «Золотого мяча»? 
Не думал об этом, потому что впереди было много мат-
чей. Мой приоритет — Лига чемпионов, победы коман-
ды. Ни о каких индивидуальных наградах я, если чест-
но, не думал, — признался в интервью зарубежным 
СМИ Роберт. 

Добавим, что накануне состоялись первые матчи 
19-го тура российской Премьер-лиги. В центральной 
встрече дня сошлись два лидера — «Зенит» принимал 
«Спартак». Результат игры в Санкт-Петербурге стал 
известен после подписания номера «РГ» в печать.  

ХОККЕЙ В Москве стартует Кубок Первого канала, который пройдет 
в антиковидном режиме

Не сдуться в «пузыре»
Илья Соболев 

С
егодня на московской 
арене «Парк Легенд» на-
чинается российский 

этап хоккейного Евротура, Ку-
бок Первого канала. В старто-
вом матче хозяева льда сыгра-
ют со сборной Швеции. Начало 
встречи запланировано на 
19.30 по московскому времени.

В условиях пандемии орга-
низаторы турнира воспользо-
вались опытом первого этапа 
Евротура, Кубка Карьяла. Та-
ким образом, Кубок Первого 
канала пройдет в режиме «пу-
зыря». Что это означает? Хок-
кеисты всех команд на время 
соревнований будут изолиро-
ваны в своих отелях, а на арене 
они не смогут покидать преде-
лы «чистой зоны». Посторон-

них туда, соответственно, тоже 
не пустят. Контакты между 
сборными минимизированы: 
команды не должны пересе-
каться ни в отелях, ни на арене. 
Решено отказаться даже от тра-
диционных послематчевых ру-
копожатий.

Как и на Кубке Карьяла, в 
Москве на трибуны пустят бо-
лельщиков: но лишь на матчи 
хозяев и в ограниченном коли-
честве. Здесь уже вступают в 
силу столичные меры против 
коронавируса, по которым за-
полняемость арены не должна 
превышать 25 процентов. Если 
отталкиваться от того, что вме-
стимость «Парка Легенд» со-
ставляет 12 100 зрителей, на 
каждом матче сборной России 
смогут присутствовать чуть 
больше 3000 болельщиков. По-

нятное дело, что поступившие в 
продажу билеты были букваль-
но сметены.

Не в обиду Кубку Карьяла, 
но уже сейчас очевидно, что по 
уровню команд нынешний Ку-
бок Первого канала выглядит 
куда представительней. Речь 
даже не о нашей сборной, кото-
рая выступала в Финляндии 
фактически молодежным со-
ставом. 

К молодым россиянам, с 
блеском выигравшим тот тур-
нир, не может быть никаких 
претензий. А вот сборные со-
перников были составлены в 
основном из малоизвестных 
широкому кругу игроков. На 
московском Кубке Первого ка-
нала-2020 совсем другая кар-
тина. У шведов в заявку на тур-
нир вошли 17 человек, высту-

пающих в Континентальной 
хоккейной лиге, у финнов — 18, 
у чехов — 12. Так что матчи на 
«Парке Легенд» обещают быть 
яркими.

Что касается россиян, как 
ранее отметил ее рулевой Вале-
рий Брагин, вызвать всех силь-

нейших из-за травм не удалось. 
Тем не менее в Москве от на-
ших ждут только победы. К сло-
ву, на прошлогоднем турнире 
россияне стали всего лишь вто-
рыми, пропустив вперед шве-
дов. Сегодня самое время начи-
нать брать реванш.  

За открытой тренировкой сборной России журналисты были вынуждены наблюдать не от бортика, как привыкли, 
а с трибун.

НОВОСТИ 

Польховский  
рассказал 
о проблемах 
биатлонистов

ПРИЦЕЛ 
СБИЛСЯ
Анна Бекетова

Сегодня в австрийском Хох-
фильцене стартует четвертый 
этап Кубка мира по биатлону. 
Российские спортсмены будут 
выходить на старт под давлени-
ем, ведь в этом сезоне они ни 
разу не добежали до призов, 
а антирекорд вырос до 33 без-
медальных гонок подряд.

Главный тренер сборной Ва-
лерий Польховский во время 
зум-конференции с журнали-
стами отметил, что пока ситуа-
ция не критическая.

— Тяжеловато, что нет меда-
лей, но терпимо, — заявил Поль-
ховский. — Мы стараемся сде-
лать все возможное, чтобы каж-
дый биатлонист выступал луч-
ше. Пытаемся подсказать спор-
тсменам и в техническом пла-
не, и в стрелковой части.

Речь в том числе и об Алек-
сандре Логинове. Из-за неточ-
ной стрельбы лидера сборной 
мы уже дважды лишились меда-
лей в эстафетах. «Будем выво-
дить его из этого состояния, 
чтобы он бился, не обращая 
внимания на свои промахи», — 
подчеркнул главный тренер.  

Юки Цунода
заменит 
Даниила Квята 
в «Альфа 
Таури»

УСТУПИЛ 
МЕСТО
Сергей Литвинов

Японский пилот Юки Цунода 
выступит в составе команды 
«Альфа Таури» в новом сезоне 
«Формулы-1», сообщает пресс-
служба коллектива.

Цунода, являющийся пред-
ставителем молодежной про-
граммы «Ред Булл» («Альфа Та-
ури» — дочерняя команда кон-
церна), заменит россиянина 
Даниила Квята. Партнером 
Юки будет француз Пьер Гасли. 

— Как и большинство гонщи-
ков, всегда стремился участво-
вать в гонках «Формулы-1». По-
нимаю, что в следующем сезо-
не буду олицетворять надежду 
японских болельщиков и сде-
лаю все возможное для них, — 
приводит слова Цуноды пресс-
служба «Альфа Таури».

Квят дебютировал в «Фор-
муле-1» в 2014 году в составе 
«Торо Россо». Следующий год 
россиянин проведет в «Ферра-
ри», выполняя роль пилота по 
развитию. Всего на счету Дани-
ила 110 гонок в «Формуле-1», 
три подиума и один быстрый 
круг.  

Адетокунбо 
подпишет 
рекордный 
контракт в НБА

НАСЫПАЛИ 
В КОРЗИНУ
Илья Соболев

Форвард клуба Национальной 
баскетбольной лиги «Милуоки 
Бакс» Яннис Адетокунбо решил 
продлить контракт со своей ны-
нешней командой на рекор-
дных условиях.

За пять лет греческий ба-
скетболист нигерийского про-
исхождения получит от «Бакс» 
228 миллионов долларов. Та-
ких сделок не видела даже ще-
драя на богатые контракты 
НБА.

«Здесь мой дом, мой город. Я 
счастлив, что смогу быть ча-
стью «Милуоки Бакс» в течение 
следующих пяти лет. Давайте 
извлечем из этих годов пользу. 
Шоу продолжается, давайте 
сделаем это», — написал в 
«Твиттере» баскетболист.

26-летний Яннис Адетокун-
бо был выбран «Милуоки» под 
15 номером на драфте НБА 
2013 года. За семь сезонов его 
средние показатели за матч со-
ставили 20,1 очка, 8,9 подбора, 
4,3 передачи, 1,2 перехвата и 
1,3 блок-шота. 

В двух последних сезонах 
Яннис признавался самым цен-
ным игроком НБА. Кроме того, 
баскетболист участвовал в че-
тырех Матчах всех звезд (2017, 
2018, 2019, 2020 гг.).  

Форвард «Баварии» Роберт Левандовски считается главным 
претендентом на победу в номинации «Игрок года ФИФА».
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 декабря, четверг, 
«Матч ТВ»
19.30. Россия — Швеция. 

Прямая трансляция

19 декабря, суббота, 
Первый канал
15.30. Россия — Чехия. 

Прямая трансляция

20 декабря, воскресенье, 
Первый канал
15.30. Россия — Финляндия. 

Прямая трансляция

Положение в Евротуре перед Кубком Первого канала

И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
Россия 3 2 0 1 0 0 0 11—3 8

Чехия 3 2 0 0 0 0 1 5—4 6

Финляндия 3 1 0 0 0 0 2 5—10 3

Швеция 3 0 0 0 1 0 2 4—8 1

МЕЖДУ ТЕМ

Накануне состоялась церемония вручения премии «Герои хок-
кея» по итогам выступлений сборной России в прошлом сезоне. 
Лучшим снайпером, а также самым ценным игроком был признан Ан-

тон Слепышев (ЦСКА), лучшим бомбардиром стал Андрей Кузьменко 

(СКА), лучшим вратарем — Илья Сорокин («Айлендерс»), лучшим но-

вичком — Иван Морозов (СКА), лучшим дебютантом — Кирилл Марчен-

ко (СКА). 

Приз игроку, добившемуся наибольшего прогресса после возвраще-

ния из НХЛ, достался Никите Сошникову (ЦСКА), в номинации «Ставка 

на сезон» победил капитан сборной Вадим Шипачев («Динамо» Мск), 

а награду за вклад в развитие хоккея получил легендарный ветеран Бо-

рис Михайлов. Наконец, «незаметным героем» был назван сервисмен 

национальной команды Александр Шишкович.

История
Победители Кубка
Первого канала 
2019 Швеция
2018 Россия
2017 Россия
2016 Швеция
2015 Чехия
2014 Россия
2013 Чехия
2012 Россия
2011 Швеция
2010 Россия
2009 Финляндия
2008 Россия
2007 Россия
2006 Россия

ФУТБОЛ Питерский «Зенит» обыграл «Спартак» и увеличил 
отрыв от конкурентов перед зимней паузой

Первый до весны

Сергей Литвинов

Н
акануне в рамках 
19-го  тура  Пре-
мьер-лиги состоял-
ся  центра льный 
матч первого от-
р е з к а  с е з о н а :  в 
Санкт-Петербурге 
«Зенит» принимал 
«Спартак». Встреча 

лидеров завершилась победой 
хозяев со счетом 3:1. 

Когда встречаются эти две 
команды, все остальные игры 
автоматически отходят на вто-
рой план. Особенно сейчас, ког-
да именно питерцы и москвичи 
лидируют в таблице и ведут 
борьбу за чемпионство. Напом-
ним, что благодаря победе в 
прошлом туре над «Динамо» 
(3:1) и осечке «красно-белых» в 
Сочи (0:1) «Зенит» оторвался 
от ближайшего конкурента на 
три очка.

«Спартак» не только проиг-
рал и отстал от питерцев, но и 
попал в очередной скандал. 
Игру в Санкт-Петербурге мог 
пропустить рулевой москвичей 

Доменико Тедеско, у которого 
по ходу встречи в Сочи возник 
конфликт с одним из тренеров 
хозяев Дмитрием Бородиным, а 
затем голкипером команды 
Сосланом Джанаевым. Впро-
чем, КДК РФС решило перене-
сти заседание по делу Тедеско, и 
специалист отправился вместе 
с футболистами на берега Невы.

— То что произошло в Сочи, 
осталось в прошлом. Встреча с 
«Зенитом» — это не про какие-то 
ментальные аспекты. На поле 
выйдут два лидера. С ними всег-
да трудно играть, однако мы хо-
тим победить, — сказал Тедеско 
в эфире «Матч ТВ» перед мат-
чем в Санкт-Петербурге.

В свою очередь наставник 
«Зенита» Сергей Семак отме-
тил, что противостояние со 
«Спартаком», безусловно, 
принципиальное.

— Каждый матч — новая исто-
рия и абсолютно не важно, кто 
на каком месте. Сейчас плюс 
шесть очков от соперников или 
минус три-четыре — это не так 
важно. Конечно, хочется всегда 
побеждать, но об отрыве мы се-
годня не думаем. Хотим обыг-
рать «Спартак», и все, — отме-
тил Семак.

Первый тайм получился 
сверхнасыщенным на события. 
Начало встречи осталось за хо-
зяевами. Сначала Вендел про-

бил в перекладину, а на восьмой 
минуте Сердар Азмун открыл 
счет. «Спартак», несмотря на 
минимальные потери в составе, 
в атаке ничего не показал. А 
сравняли счет москвичи благо-
даря автоголу Деяна Ловрена: 
хорват скинул грудью мяч Анд-
рею Луневу, но не рассчитал 
немножко и попал в ворота. К 
перерыву — 1:1.

Во втором тайме «Зенит» 
стал чаще атаковать и угрожать 
воротам. В итоге хозяева доби-
лись своего: отличились Ярос-
лав Ракицкий и Артем Дзюба. 
Благодаря победе питерцы уве-
личили отрыв от «Спартака» до 
шести очков (41 против 35) и в 
любом случае останутся лиде-
рами до возобновления первен-
ства. 

Третью победу подряд одер-
жал «Сочи»: команда Владими-
ра Федотова обыграла на своем 
поле «Динамо» со счетом 2:0. 
Как минимум на сутки южане 
поднялись на четвертое место в 
таблице. 

Вероятно, у «бело-голубых» 
были бы шансы хотя бы вырвать 

ничью, если бы не удаление за-
щитника Романа Евгеньева на 
64-й минуте. Справедливости 
ради хозяева к тому моменту 
уже вели в счете. Но оставшись в 
меньшинстве, гости почти пере-
стали угрожать воротам сопер-
ника и пропустили второй мяч.

Добавим, что сегодня состо-
ятся заключительные матчи 
чемпионата России в этом году: 
«Краснодар» — «Уфа», «Химки» 
— «Локомотив», «Ростов» — 
ЦСКА и «Ахмат» — «Рубин».  

Матч в Санкт-Петербурге получился 
богатым на события. Сильнее в нем 
оказались хозяева. 

А К Ц Е Н Т

Несмотря на определенные проблемы 
по ходу сезона и вылет из Лиги
чемпионов, «Зенит» уходит на перерыв 
лидером Премьер-лиги
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— Чемпионат России по футболу: 
новости и комментарии на сайте
rg.ru/sujet/6438

СТАТИСТИКА

«Ротор» — «Арсенал» — 1:0
Гол: Филью, 81 — пен.

«Сочи» — «Динамо» — 2:0
Голы: Заболотный, 52, Юсупов, 71.

«Зенит» — «Спартак» — 3:1
Голы: Азмун, 8, Ракицкий, 73, Дзю-

ба, 90+3 — Ловрен, 22, автогол.
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